
Mon coin de terre 
Je t'emmènerai dans mon coin de pays 

Qui m'a donné  la vie 
Et les sapins gCants 

Pourront  te raconter  alors 
Mes jeux d'enfant 
Ce pays de vent 
C e  pays de froid 

Pays presque ignoré 
Où mon coeur  est resté 

Malgré le temps, le temps. 



Vous célébrez dans La joie et la reconnaissance le 7Se anniversaire 
du rassemblement de votre communau té paroissiale. Je suis beureiix 
de me joindre à vous pour vous offrir mes ftlicitations et mes voeux. 

Dès son arrivée au milieu de la jeune colonie de Glendyne en 1913, 
t'abbé Georges-David Jean invita vos ancêtres à se doter d'une petite chapelle 

mesurant à peine neuf mètres suc douze. Une autre Cgljse, deux fois 
plus grande. la remplaça aprks le feu dkvastateur de 19s.  Puis, vint 

la grande et belle église actueiie bâtie. elle aussi, après un incendie en 1956. 

Cette ténacité h vouloir grandir malgré les obstacles et à ressusciter 
courageusement de ses cendres marque bien la volonté de vivre des pionniers et 

pionnières, des paroissiens et paroissiennes de Saint-Marc-du-Lac-Long 
tout au loog de leur histoire. 

Ce chantier d'une église de pierre et de ciment est clos depuis trente-deux ans, 
mais celui du rassemblement d'une cornmunaut6 de foi, de fraternitt et d'amour 
reste toujours ouvert. 11 devient même plus urgent que jamais, à l'heure où le 

Concile nous invite à prendre de façon personnelle, au sein de notre 
communauté ciuttienne. le service de la Mission 3 laquelle Jésus nous convie 

puisque, selon le mot de l'apôtre Paul U ~ O U S B .  

En ce 7Se anniversaire, le Seigneur vous invite à bâtir ensemble ce temple dont 
Jésus est la pierre angulaire, car .c'est en vous approchant de Lui, 

pierre vivante, que vous aussi, comme des pierres vivantes, vous êtes Cdifiés en 
une maison spirituelle pour constituer une sainte communauté sacerdotale, 

capable d'offrir des sacrifices spirituels. agréables à Dieu 
par JCsus Christ.>. (IP2, ?6) 

Gilles Ouellet 
Archevêque de Rimouski 



Je suis lrks heureux de m'unir à vous, gens de Saint-Marc, pour 
les fêtes de la paroisse et de  la municipalité. 

Fêter ces anniversaires c'est d'abord se souvenir ... se souvenir de tout ce que 
nos pionniers ont fait de grand et de beau. Comme chrétiens et chrktiennes, 

c'est se souvenir qu'A travers leur vie souvent simple, nos prédtcesseurs nous ont 
léguk un héritage de foi, d'espérance et de charité, le seul héritage qui marquera 

notre existence jusque dans l'tternité. 

Fêter ces anniversaires c'est aussi poursuivre ... poursuivre tout ce que 
nos ancêtres nous ont transmis de meilleur; c'est vouloir vivre les mêmes valeurs 

de fidélité a Dieu et A son Église, de solidarité entre nous. de tenacitC dans 
nos engagements pour la construction d'un monde plus beau. 

À l'occasion de ces fêtes, je souhaite tous d'être capables de se souvenir 
et de poursuivre &du souvenir aux actes W .  

Bon anniversaire à chacun et b chacune! 

Jean-Luc Pelletier, 
prêtre curé 



À l'occasion du cinquantième d'drection civile de la municipalit6 de 
Saint-Marc-du-Lac-Long, il m'est agrkable de saluer les membres du clergé et 

tous les paroissiens. 

C'est avec joie que je les félicite et leur offre, en mon nom comme en celui 
de leurs compatriotes, mes remerciements les plus sincères. 

Ce qu'ils ont accompli dans l'unité et la paix constitue une importante 
contribution h la vie religieuse et sociale de notre pays. Leurs efforts démontrent 

avec éloquence le rôle inestimable que jouent au Canada les groupes bumains 
qu'inspirent la foi et la spiritualité. 

Puissent les paroissiennes et paroissiens de Saint-Marc-du-Lac-Long maintenir 
leur ferveur et. dans la foulée des devanciers, chercher sans cesse à atteindre 

de nouveaux objectifs. 

Jeanne Sauvé, 
Gouverneur gBnCral 



Mes cbers amis, 

C'est avec très grand intkrêt que j'apprends que les citoyens de 
Saint-Marc-du-Lac-Long ont décid6 de souligner le cinquantième anniversaire de 

fondation de leur municipalité, et je les fClicite trks chaleureusement 
de cette heureuse initiative. 

U n  cinquantième anniversake marque toujours une étape importante dans la vie 
d'une communauté, et s'il est tout aussi légitime qu'agrkable d'effectuer un retour 
dans le passé, l'occasion est néanmoins propice pour marquer un temps d'arrêt 

et faire le point. el en profiter pour déterminer de nouvelles orientations 
el élaborer des projets pour t'avenir. 

Aux autorités civiles et religieuses de Saint-Marc-du-Lac-Long j'offre 
mes plus sincères félicitations et à vous tous, chers amis réunis dans la joie 

de cette fête, je souhaite d'heureuses célébrations, sous le signe 
de I'amiti6 et de la fraternité. 

Gilles Lamontagne 
Lieutenant-gouverneur du Québec 



II me fait plaisir d'offrir mes meilleurs voeux à toute la population de 
Saint-Marc-du-Lac-Long en cette année du 50e anniversaire 

de fondation de leur municipalité. 

Cinquante annCe d'existence: voila en effet un  jalon important dans la vie 
d'une communautt. Vos rkjouiîsances offriront h tous les citoyens 

de Saint-Marc-du-Lac-Long l'occasion de célébrer, de se remémorer l'histoire 
unique de cette localité et d'envisager l'avenir avec optimisme et enthousiasme. 

On trouve encore en abondance dans les villes et villages du Canada les qualités 
qu i  ont s e M  à l'édification de notre pays, soit l'esprit de  solidarité regionale, 

le sens de l'initiative personnelle tempérk du goQt de l'entraide, auxquels 
s'ajoutent fierté. tolkrance et force morale. Les citoyens de 

Saint-Marc-du-Lac-Long peuvent vraiment être Fiers, puisqu'ils ont pris la relève 
de leurs valeureux ancêtres et travaillé pour le bien de leur cornmunaut6 

et du pays tout entier. 

A tous, mes meilleurs souhaits de bonheur et de prospérité pour l'avenir. 

Brian Mulroney 
Premier ministre du Canada 



Chkre amie, cher ami. 

Souligner le cinquantième anniversaire d'une municipalité. c'est rendre hommage 
à ceux et à celles qui l'ont bâtie, h ceux et celles qui y ont travaillé, 

qui y ont vécu et qui l'ont dévekoppte. 

Nos parents et grands-parents ne manquaient pas de courage et de volonté. 
Votre municipalité, connue comme l'Est du QuCbec, s'est dkveloppte grâce 

à l'acharnement de tous ceux et celles qui  y ont mis efforts et temps. 

Ces efforts n'ont pas kt6 vains, et je souhaite que vous et vos enfants continuiez 
à promouvoir le mieux être de  tous et chacun. 

En toute amitik! 

Monique Vtzina 
DéputCe Rimouski-T6miscouata 



Depuis cinquante ans maintenant, Saint-Marc-du-Lac-Long s'épanouit et rayonne 
au oiveau régional grâce à la persCvérance d e  ses citoyens et d e  ses citoyennes 

et à leur attachement 2 leur coin de  pays. Leur profonde détermination A rdussir 
témoigne d e  la vitalité du peuple québtcois. Aujourd'hui, leurs efforts s'ajoutent 

21 notre entreprise collective d'bdification du QuCbec. 

Au nom de toutes les Québécoises ei de tous les Qukbécois, je desire 
partager avec vous ce moment d e  fiertC bien lkgitime et vous offrir mes voeux 

de  prospkrite et de succès. 

Robert Bourassa 
Premier ministre du Québec 



Je m'associe de tout coeur aux citoyens de Saint-Marc-du-Lac-Long à l'occasion 
du 50e anniversaire d'erection civile de leur paroisse. 

Nous ne p ~ u \ ~ o n s  qu'être remplis d'admiration en songeant au courage 
el à la tdnacitC qu'il a fallus aux fondateurs afin de bâtir 

un des plus beaux coins d u  pays. Les descendants de ces bâtisseurs participent 
aujourd'hui au grand tlan que vit le Québec, elan rempli de d6fi.s multiples mais 

qui débouche sur un avenù chargé d'espoir. 

Sincères fklicitations au comité des fêtes et à tous les collaborateurs 
et collaboratrices pour le devouement dans l'organisation d e  ces fêtes. 

En terminant, je souhaite B toute la population un franc succes afin 
que le souvenir de ces festivitks reste 21 jamais gravé dans la mCrnoire de tous. 

France Dionne 
D6putée de Kamouraska-TCrniscouata 



Aux citoyens et citoyennes de Saint-Marc-du-Lac-Long, 

En cette occasion du SOe anniversaire d'érection civile de la rnuoicipalité 
de Sain t-Marc-du-Lac-Long , les maues des vingt (20) municipalités composantes 
du Conseil de la MRC de Témiscouata et le personnel permanent de l'organisme 

tiennent à rendre hommage aux paroissiens et paroissiennes d'hier 
et d'aujourdh'ui, qui par leur ardeur au travail et L'amour de leur coin de pays, 

ont su façonner un milieu de vie correspondant h teur image 
et B leur gaOt de vivre. 

Empreints de  simplicité et de tenacité les gens de Saint-Marc ont su 
se démarquer en érigeant avec les années une municipalité qui a su marier 

les éléments patrimoniaux d'antan et d'aujourd'hui. Saint-Marc-du-Lac-Long est 
iine belle municipalitk par les gens qui l'habitent 
et par l'organisation spatiale q u i  la composent. 

À tous et B toutes, nos meilleurs voeux de bonheur el de prospéritt en l'avenir. 

Alonzo Lernay ( 
Le préfet 



Saint-Marc célèbre avec fierté son cinquantibme d'érection civile et à la fois 
ses soixante-quinze ans de paroisse. 

Cet anniversaire nous rappelle le courage, la perskvérance et le dynamisme 
de ceux qui nous ont précéd6s, de ceux et  celles qui ont bâti notre cornmunaut6 

où les valeurs spirilueiles, familiales et sociales avaient prtdominance. 

Aujourd'hui, cette célébration nous permet de rendre à ces braves pionniers 
un vibrant hommage. Notre admiration se manifeste dans nos efforts répétés 
et soutenus pour continuer il faire de Saint-Marc une paroisse toujours aussi 

vivante et accueillante. 

Je remercie toutes les personnes qui de près ou de loin ont bien voulu prêter 
leur concours pour la rkalisation de ce *Livre Souvenir* et  pour l'organisation 

de ces grandes fbtes. 

Que ce moment privilégik de l'histoire de notre communnuté puisse raffermir 
les liens de fraternité et d'amitik, consolider notre esprit d'appartenance 

et être porteur de promesses pour l'avenir. 

Alonzo Lemay 
Maire 



Roger Bklanger Ruth  Bkrubé 

Cette fête de juillet 1988 est pour nous une occasion de réjouissances sole~elles. 
Nous célébrerons les 50 ans d'érection municipale (1938-1988) et devançant 

d'un an, les 75 ans de vie paroissiale (1914-1989). 

Nous ferons mtmoire de tous ces hommes et toutes ces femmes qui dès les 
débuts ont marqué Saint-Marc de leur foi, de leur courage, de leur audace, 

eti un mot de leur vie dkbordante d'amour et d'espérance. Ces heures, sflrement 
trop courtes, seront pour nous un temps privilégié pour souligner 

d'une façon simple mais combien profonde, la vie de nos devanciers, 
de nos devancières, qui de leur coeur et de leurs bras ont bâti 

notre communauté de Saint-Marc. 

Ces jours de fête seront pour nous des temps de retrouvailles. de fraternitk, 
des temps de célébration. Le tout sera d'un grand succès grâce au dCvouernent 

des membres des diffkrents cornitCs qui  ont su donner et du temps 
et de leur personne pour accomplir selon leurs possibilit6s, la mission 

qui leur était confiée. Nous leur disons un grand merci. 

Nous souhaitons B tou t  Saint-Marc. it nos parents et amis, 
d'Heureuses Fêtes du Souvenu. 





MON COiN DE TERRE 

Je t'emménerai dans mon coin de pays 
Qui m'a donné la vie 
Et les sapins gCanîs 
Pourront te raconter alors 
Mes jeux d'enfant 
Ce pays de vent 
Ce pays de froid 
Pays presque ignork 
Où mon coeur est restC 
Malgré le temps, le temps. 

Je t'emmènerai dans mon coin de pays 
Où quelques défricheurs 
Avec pour seul outil la force 
De conquérir plantCe a u  fond du coeur 
S'attaquèrent aux obstacles 
Avec tant de courage et avec tant d'ardeur 
Que d'une forêt sauvage 
Naquirent des prés en fleurs. 

Quand ils sont arrives 
Ils nbCtaient qu'une poignée 
D'hommes et de femmes 
N'ayant pour bagage que leurs deux bras 
Leur tenacité et leur courage 
Et ce n'est qu'avec ces quelques outils 
Qu'ils se sont attaques B cette terre sauvage 
Qu'ils onr domptée . 

Je t'emmènerai dans mon coin de pays 
Qui me manque souvent 
Et tu seras l'ami des gens de mon pays 
Car je suis leur enfant 
Et tu n'auru pas froid 
Et le vent contre loi 
N'aura aucun effet 
Car leur chaude amiti6 
Saura te rechauffer, 

Michel Jacques 
Les Éditions Jamik enr. 



TABLEAU DE DWFI?RENTS PARAMETRES DU LAC-LONG 

1 Longueur maximale 1 21,4 kilombtres 1 

Volume 

1 Ptrimbtre 1 51,82 kilomètres 1 

Source rninisi&re de I'Environnemeni d i )  Qut'bec 

Bassin versant 

Superficie 

17,508 hectares 

995,9 hectares 



Humbles Débuts 

Consiruction du chemin de fer 

Saint-Marc-du-Lac-Long doit son existence au che- 
min de fer du Transcontinental qui s'est construit dans 
cette région du Témiscouata méridional entre 1908 et 
1913. 

On raconte que même avant ces années, un groupe 
de 15 hommes environ (squaters) panni lequel se trou- 
vait Monsieur François-Xavier Dugas, anivait de la 
GaspCsie. Ils allaient errant ne sachant trop où s'&a- 
blir. Arrivés au pied du Lac-Long, ils se rendent par ba- 
teau à Glendyne. Ils sont les premiers sur cette terre 
dtserte, et pendant trois (3) ans ils y seront à l'insu du 
gouvernement. Monsieur François-Xavier Dugas avec 
son esprit de dCbrouillardise ouvrit même-sa rkzi- 
dence un magasin gén6ral fort appdcié de tout ce petil 
groupe de premiers arrivants. La nouvelle se rCpan- 
dant, le gouvernement envoie u n  shCrif pour les som- 
mer de partir. L'histoire ne dit pas comment ils ont 
defendu leur cause mais chose conclue ils ont pu y de- 

Magasin F. X .  Dugas 

Conslructiou di1 chemin de fer 
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Construction du chemin de fer 

rneurer. Voilà les humbles origines de notre belle pa- 
roisse. 

Saint-Marc-du-Lac-Long comptait quatre (4) agglo- 
mérations, soient: Glendyne (Boisvert), les Étroits. 
Bélanger et Courchesne. Nous allons essayer de  re- 
situer chacune de ces agglomérations et d'en donner un 
peu les caractéristiques. 



Glendyne 

Glendyne, sur le lot 36 de  Botsford, se centrait au- 
tour d'une scierie de la compagnie Fraser. Ce moulin 
ne fut pas la proie des flammes mais il fut défait après la 
désertion des gens lors du grand feu de 1923. 

Gleodyne était presqu'un petit village, tous les ser- 
vices s'y trouvaielit. Une gare, un chemin de  fer, c'était 
lin signe tangible de prosphité pour les personnes ve- 
nues s'établir à Glendyne. Sutherland qui ne compre- 
nait que quelques familles faisait partie de Glendyne. 
Les enfants y venaient pour 1'6cole. On raconte que des 

C.N. 

Moulin Fraser 

Italiens venus travailler à la construction du chemin de 
fer nous ont apport6 la recette du spaglielti. C'était 
toute une kvolution et une r~volution dans le menu 
quotidien. Ce mets deviendra le prCfCré de bien du 
monde, surtout des jeunes. Malgré le nombre restreint 
de la population on comptait quatre magasins: celui de 
la compagnie Fraser et de M. Lebruri étaient considé- 
r6s comme gros magasins. 

À ce dernier ç'ajoiltait aussi un hôtel, le tout appar- 
tint par la suite à des nommés Santerre. Dumais asso- 
cits, Bérubt et Boutot. Un magasin de linge et un d'ac- 



Gare de Glendyne Agent de station 

commodation qu'on nommerait peut-être aujourd'hui 
.dépanneur, complétaient ces services. Au tout dtbut 
il y eut un hôtel tenu par un monsieur Daigle. Monsieur 
Wiliie Soucy était proprittaire d'une bâtisse qui com- 
prenait un saton de barbier, une table de billard et un 
petit magasin. 

Les gens, avec I'espoir que Glendyne deviendrait le 
centre, ont construit une école-chapelle. Cette cons- 
truction ne servit jamais au culte. Mais l'école a bien 
sGr regroupt les enfants pour leur dispenser l'instruc- 
tion. Les enfants étant au nombre de quarante (40) et 

Magasin Lebmn 

l'école étant assez grande i l  y eut deux classes donc 
deux maîîresses. on enseignait jusqu'ea annke. Au 
étage on aménagea un thCâtre fort apprtcié pour les 
soirées. On se rappelle même des veillées de magie qui 
amusaient beaucoup pour 0.10 sous ou 0.15 sous. Cette 
école brûla un soir de Noël, elle fut remplacée par une 
autre beaucoup plus petite. On rappelle avec bonheur 
les noms de Mlle Viau et de Mlle Albert qui furent les 
premikres institutrices. 

LntCrieur du magasin Welly Soucy 
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3 Transport du bois 
I'çriie école de Glendyne 

Un bureau de poste tenu en premier chez Monsieur 
Ambroise Bellavance dut par la suite passer chez Mon- 
sieur Émile BénibC, chez Mlle Alma Albert et revenir 
chez Monsieur Ambroise Bellavance. Ce senice était 
bien de mise pour permettre à cette petite population 
d'entretenir des liens avec des amis, des parents qu'on 
avait quitl6s pour venir s16tablir en ce beau coin de 
pays. C'était Monsieur Ubald Albert qui transportait le 
courrier en bateau du Lac-Long A Glendyne et aux 
Étroits. 

Une *tank>. à eau alimentait les locomotives du 
C.N. puisqu'elles fonctionnaienr h la vapeur. Monsieur 
Kennedy, pére de Madame Diana Émond y travailla. 
Une mine d'ardoise opéra très peu; des gens se souvien- 
nent d'être aHés se chercher des ardoises pour I'tcole, 
car disent-its, l'argent nous manquait pour en acheter. 
On en ramassa même pour couvrir des maisons. Il y 
eût, imaginez-vous, une mine d'or. Des gars de la Com- 
pagnie Fraser y travaiilèrent; on en trouva assez pour 
en faire un chapelet. 11 fut offert, paraît-il, en cadeau à 
Madame Wellie Daigle, épouse du propriétaire du pre- 
mier hôtel de Glendyne. 

Transport du bois 

il y avait plein de vie dans ce joli coin de Glendyne 
et toute cette vie était sQrement due au  moulin Fraser. 
Un nombre imposant de  soixante-quinze (75) hommes y 
travaillaient. Une ucook-house w recevait les employés 
pour les repas. Une maison de chambre abritait les ern- 
ployés qu i  n'avaient pas de rksidence 21 Glendyne. La 
Compagnie Fraser était proprittaire d'au moins vingt 

Village de Glendyne 

(20) maisons. Après quelques années on se rend comp- 
te quel impact eut ce moulin dans I'dconomie de Glen- 
dyne. 

La vie quotidienne se déroule dans la joie, le calme 
et la prospérité. C'est le temps des nombreuses fa- 
milles, des sages-femmes comme Mesdames François 
et Ambroise Beliavance ont mis au monde plilsieurs en- 
fants. Une telle vie bien remplie ne va pas sans quel- 
ques moments de loisirs, alon il faut bien se payer quel- 
ques soirtes de cartes et même quelques soirkes de 
danse à la cachette du bon Monsieur le CurC. L'hiver, 
au plaisir des sportifs. une patinoire se faisait sur Ie lac. 

Vers les annees 1923-1924, il y eut aussi un moulin 
de sciage au Sutherland, 1h où se trouve le débarca- 
dbre. Ce Fut Monsieur Damas Lang, grand bâtisseur de 
moulin, qui en était propriktaire. Ce moulin brûla, une 
nuit de tempzte, en janvier 1924, il fut reconstruit dans 
les deux semaines qui sujvirent l'incendie. On dit m2me 
que les *pieces* manquantes amvèrent par chemin de 
fer vers la fin de février et venaient de la fonderie de 
Plessisville. Le moulin scia de nouveau et la vie reprit 
dans ce petit coin de pays qu'on avait baptisé-les 
Cèdres. Mais ce Eut pour trks peu de temps, des épreu- 
ves de toutes sortes frappkrent la famille Lang ec l'on 
dut fermer ce moulin pour ensuite quitter définitive- 
ment les Cèdres. 

Du témoignage d'une descendante de la famille 
Lang. nous faisons mémoire de quetques familles dont 
le père a travail16 à ce moulin: Bélanger, Madore, Bou- 
langer. Lang. Morin, Caron et Michaud. 



L'esprit religieux de ces bonnes gens se concrétisa 
par l'élévation d'une croix du chemin. Une premikre 
disparut avec la construction du chemin, Une deux- 
ikme fut l'oeuvre d e  Messieurs Laroche, Betlavance, 
Nadeau et Fournier. Le Christ Qtait, comme le disent 
quelques-uns, u n  chef-d'oeuvre sculpté dans le pin. Ce 
beau Christ fut malheureusement vendu un anti- 
quaire. 

Glendyne ne comptait qu'une famille de cultivateur 
et ce fut celle des Messieurs Betlavance. 

Aprks le grand feu de 1923, Glendyne se vida. Le 
moulin Fraser fermant, tout était à refaire. Une partie 
de ce moulin fut démknagée au Lac de l'Est et l'autre à 
Sainte-Anne de Madawaska. Une seule maison nous 
reste pour nous rappeler toute la vie de ce beau temps. 
c'est celle de Monsieur Georges Morin. Cette maison 
Ctait autrefois la demeure de Moosieur Ambroise Bella- 
vance. 

Que de souvenirs surgissent dans le coeur des gens 
qui ont connu ces années prospères et débordantes 
d'espbrance. On ne peut terminer cette épisode de 
Glendyne sans rendre hommage à ces fiers pionniers en 
faisant dérouler sous nos yeux les noms des familles: 
Dugas, Momeau, Nadeau, Levasseur, Lambert, Fon- 
taine, Lemay, Caslonguay, Kennedy, Daigle, Lebrun, 
Laroche, Thibault, Bellavance, Proulx, Levesque. 

Vcztiges du Moulin Fraser 

Seule maison de Clendyne 

Croix de Glendyne 

Vestiges du Moulin Fraser 

Vestiges du Moulin Fraser 

Marion, Palardeau, Michaud, Godbout, Soucy, De- 
lisle. Dumont et Bérub6. 

Hommage h tous ces hommes, à toutes ces femmes 
qui ont porté fiérement le flambeau de l'espkrance. Ils 
et elles l'ont porte jusqu'h nous, sauroas-nous, nous 
aussi, le transmettre avec foi e t  courage? 



Bélanger 

Bélanger qu'on situerait vers chez Monsieur Lau- 
rent Martin et Madame Maurice Poliquin doit son nom 
h un dénommé BClanger, venu du Nouveau-Brunswick, 
propriétaire du premier moulin B lattes et à bardeaux. 
Ce premier moulin bmla mais f u t  reconstruit. A son 
souvenir remontent les noms de Arthur 1. Morin, Tonio 
Nadeau, Mesdemoiselles Bois et Rita Proulx et Mon- 
sieur Laurent Martin. 

Ce moulin fonctionnait à pleine capacité jour et 
nuit pendant l'kt6 mais il fermait l'hiver. 

Une maison de pension revêtait sûrement beaucoup 
d'importance parce qu'un bon nombre de gens, en- 
core aujourd'hui, en souligne l'existence. Cette maison 
logeait les hommes du moulin. Monsieur Ferdinand 
Ouellet qui fut cuisinier pendant deux (2) ans se rap- 
pelle très bien avoir nourri jusqu'a cent (100) hommes. 
Des dames se sou\lennent avoir travaille à cette mai- 
son de pension pour la modique somme de 5,OOS par 
mois. Tant pour la cuisine que pour l'entretien de la 
maison. il n'y avait pas les commodités que nous con- 
naissons aujourd'hui. Nous pouvons imaginer tout le 
travail que cela comportait. 

Pour accommoder le commerce, le C.N. construisit 
ce que les gens appellent ctBtlanger Siding),, cette 
asiding~ servait pour le chargement et le déchargement 
des wagons. Celte initiative répondait sDrement aux be- 
soins des gens d'affaires de ce temps. 

Un usteam-boat» faisait la navette sur le lac et 
transportait le bois pour le moulin de Monsieur A. J .  
Morin. Le ~ p o m p e u r ~  était un autre moyen de trans- 
port du temps. Il permettait. quand il le pouvait, car ce 
n'btait pas son premier objectif, et seulement à deux ou 
trois personnes 3 la fois. de venir au village faire leurs 
~~commiss ions~  et quelquefois même de se rendre à la 
messe le dimanche. Des voyages organists en nsteam- 
boat» deux ou trois fois par kté amenaient aussi des 
gens à l'église. Tous ces transports avaient sIlrement et 
leurs charmes et leurs commodités. 

Une telle agglomkration nécessitait une école pour 
I'instriiction des enfants et ce fut chose faite. Un bu- 

Maison de pension 
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1'' moulin A Bklanger 

Deuxieme moulin 

reau de poste fut tenu B la maison de pension. On ou- 
vrit un petit magasin, propriétt de Monsieur los Four- 
nier. On dit même que Madame Pierre Poliquin allait 
chercher la urnalleu au train pour la porter à la maison 
de pension. 

Monsieur A. 1. Morin avait aussi construit rrois (3) 
fours B charbon. Ce charbon était vendu au C.N. pour 
le charbon de fer. Le premier chauffeur en fut Pierre 
Poliquin et fut remplacé par Monsieur Maurice Poli- 
quin. Nous voyons encore aujourd'hui quelques vesti- 
ges de ces fours. 

Tout BÉLANGER appartenait 3 Monsieur A. J. 
Morin, excepté trois (3) maisons dont une à Ferdinand 
Morin. Apr&s sa mort ses biens passèrent B ses fils. Le 
tout continua 21 opérer pendant trois (3) ans sous l'ha- 
bile direction de Madame Bois, directrice gtndrale. 
Quelques annees après la fermeture du comrrierce le 
moulin fut d6moli et vendu par pièce. Monsieur 
Laurent Martin devint propriétaire des fours B char- 
bon, des terrains et d e  la maison de pension. Cette der- 
nière fut dtfaite vers les annees 1958-1959. 



Remise à charbon pour alimenter le four. 1" 
chauffeur, M .  Pierre Poliquin 

En écoutant toute cette histoire nous nous rendons Boulay et Martin. Tous ces gens nous ont transmis 
compte que là aussi des hommes et des femmes ont tra- courage, amour du travail et foi dans l'avenir. La vie 
vaillC fort. Nous aimons nous rappeler les familles Na- éclatait de partout grâce ?i leur dynamisme et à leur 
deau, Dub6, Morin, Lahey, Plourde, Ouellet, Poliquia. tCnacitC. 

Four a ~ l i d r b o n  appdrtrtiaitt M. Monn 
t '  v -  , .. . ..- 
Fours B ~ b a r b o n  apparienant M. Martin 

A. J .  Morin Maison où M. et Mme Poliquin élevèrent six enfants 
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RANG 9 
Dans cette partie que nous appelons Les Étroits où 

le village. il n'y avait pas au tout début. beaucoup de fa- 
milles. La vie était beaucoup plus grande daas les rangs 
et surtout dans le neuf (9) et le six (6). 

Les familles Bé tanger, Boisvert, Rousseau, Hamel 
et Lefkvre arrivent dans le rang 9 en 191 1. Ils partaient 
de Saint-Antoine-de-Tilly (Thetford Mines). La raison 
de cet exil fut d'exempter leurs sept garçons de la 
guerre. Dès que ces jeunes hommes avaient une terre 
et devenaient ainsi cultivateurs ils étaient exemptés de 
I'eotralnement militaire, donc de la guerre. 

Les hommes étaient arrivés un mois avant les Eem- 
mes et les enfants. Ils dkfrichaient, traçaient un chemin 
et construisaient un camp de bois rond. Quand arrivait 
le reste d e  la familie, ils pouvaient lui offrir un abri con- 
venable mais des plus modestes. II n'y avait que I'essen- 
tiel et encore. Ce premier groupe d e  femmes et d'en- 
fants dCbarqua à la gare de Caron Brook (N.B.). Tous 
se rendirent à pieds par ta ulignen du chemin de fer jus- 
qu'a la tête du Lac-Long. Tls firent la traversbe en canot 
d'écorce guiciCs par Madame Joseph Tardif. Les enfants 
étaient sommés d'être sages, I'embarcation n'étant pas 
des plus skcuritaires. Il fallait encore marcber un mille 
dans un chemin difficile pour se rendre au rang 9. Tma- 
gioom le bonheur de ces familles de pouvoir enfin se 
retrouver. 

La vie n'était pas facile. Grands et petits partici- 
paient aux travaux. L'kt6 on y faisait un jardin. Les pata- 
tes étaient semtes par buttes, engraisstes par les cen- 
dres de bois franc. C'était d'excellentes belles patates 
blanches, bien faites qu'on récoltait. Les hommes par- 
taient ensemble et allaient faire le magasinage au Lac 
Baker pour toutes les familles. Ce n'Ctait pas sans 
danger puisque un hiver, Monsieur NapolCon Rousseau 
faillit se nover en faisant la traversée A cheval sur le lac. 

Les parents ne pouvaient se résigner de ne pouvoir 

envoyer leurs enfants à l'école. On fit une assemblte de 
familles rtsidantes au rang 9 et Madame Nathan Lefè- 
vre s'offrit pour faire l'école sux enfants. Madame Le- 
fèvre rassemlait tout ce petit monde autour de la ta- 
ble familiale ei leur montrait lire, A écrire, à compter 
et succombait sOrement au plaisir de leur raconter 
quelques récits de notre histoire. sainte. 

Le sens de la fête ne manquait pas chez ces bonnes 
gens. Le temps de Noël et le temps des sucres se CC!& 
braient ensemble dans la joie du partage et de la frater- 
nité. Ces fêtes n'étaient qu'un petit reflet de l'esprit de 
famille qui rtgnait dans ces groupes. N'allait-on pas jbs- 
qu'a partager toit et vie en attendant que les camps 
soient bâtis? Il fallait stirement accepter d'être à I'ttroit 
pendant un certain temps si l'on voulait vivre cette 
solidarité qui unissait les familles et Leur rendait ainsi la 
vie un peu plus facile. 

Comme à Glendyne et Bélanger, c'Ctait les sages- 
femmes qui mettaient les enfants au monde. On se sou- 
vient du dbvouement et du savoir-faire de Madame 
Boutin. Tout se passait très bien avec leurs bons soins. 

La messe était pour toutes ces familles un moment 
important dans leur vie. Elles se rendaient au camp de 
Monsieur Arcadius Hamel et c'est dans ce lieu que 
Monsieur l'abbé Saint-Laurent (curé de  Saint-Eusébe) 
venait célébrer I'eucharistie. Quelle bénédiction pour 
cette demeure de recevoir ainsi le bon Dieu. Plus tard. 
elles prendront le ucageux» qui  les mknera sur le lac 
jusqu'au village pour venir h la chapelle le dimanche. 

Ces quelques faits, cueillis des personnes t6moins 
de ces premiers temps, nous font connaître quelque 
peu les irails de cette vie de nos pionniers. de nos pion- 
nières. Cette vie bien que parfois pénible était débor- 
dante de joie et porteuse de beaucoup d'espoir. Leur 
foi en l'avenir était nourrie par leur attachement au Sei- 
gneur et à leur totale confiance en la Providence. 



Maison paternelle de F.-X. Lemay M .  et Mme Nathan Lefebvre 
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Cultivateur au Rang 7 

RANG 6 
Les premiéres famille du Rang 6 furent P.-X.  Le- 

may, Rosaire et Adélard Morin, Bruno Lemay, Zéphi- 
rin OueUet et la famille Robichaud. Pourquoi partir de 
la vi le  et venu ainsi dans des régions si éloignkes? Tl n'y 
avait qu'une seule et unique raison: exempter les gar- 
9011s de la guerre. 

La plupart des familles avaient C t t  accueillies par 
Monsieur Nathan tefébvre. Ce dernier se rendait au 

train a toutes les nuits pour aller quérir les sacs qui con- 
tenaient le courrier. fl recevait ces familles chez-lui 
avec beaucoup d'hospitalité et de chaleur, un  bon sa- 
maritain. Du village il faliait faire encore six milies pour 
se rendre au Rang 6 où se trouvait la demeure familiale. 
Les lots d e  ce rang Ctaient riches en bois de coupe et en 
érablitres. Les saisons de l'automne et de l'hiver éîaieot 
tres actives vu les chantiers organisés par des con- 
tracteurs de Saint-François et de Clair (N.B.). 

Cabane sucre de M. Eugéne Lernay Cabane B sucre de M. Henri-Louis Houde 



Plaisirs de la cabane A sucre 

LA aussi la vie était tissée de joies et de  peines. Tous 
les dimanches une soirée s'organisait chez la famille Le- 
may. Elle avait le borlbeur de posséder un bon piano et 
un violon. Chants, petites danses et gigues ttaient sur le 
programme. On s'amusait agrtablement. Les familles 
partageaient le bonheur des autres mais aussi le temps 
d'épreuve. La grippe espagnole frappa à leur porte B 
l'hiver 1920. Les maisons ressemblaient à de véritebles 
infirmeries. Encouragées par Monsieur le cud Harvey, 
toutes s'en sont sorties sans trop de difficulté. 
A l'automne 1930, un fait bien spécial, raconté par 

un ternoin oculaire, Mademoiselle Florence Lemay, 
s'est passé chez la famille Lemay du Rang 6. La maman 
fur opérCe d'urgence, pour une hernie étranglée. II fal- 
lait faire vite, c'était une question d'heures. L'opération 
se fit sur la table de la cuisine avec comme éclairage 

Chantier une petite lampe 31 l'huile. Ce fut l'excellent chirurgien, 

Groupe de bûcherons 
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Village de «Les Étroits» 

Village . I i i  temps 

Les débuts de  notre belle paroisse remontent à 
1908. Les premieres familles viennent du Nouveau- 
Brunswick. D'après les notes historiques de I'album- 
souvenir de 1964, ce sont des descendants des Français 
d'Acadie qui ont échappé *au grand dérangement)) en 
remontant la rivière Saint-François et Mndawaska. 

La beautC naturelle de notre paroisse f u t  à n'en pas 
douter un  atout pour ces familles. Il faut savoir s'arrê- 
ter pour admirer ce lac long de 16 milles, étroit, 
sinueux coupant la paroisse dans toute sa longueur. Ce 
lac ne cesse de nous Bmerveiller avec ses magnifiques 
îlots, avec ses eaux calmes et sereines reflétant les hau- 
tes collines qui le bordent. Charm6s par ce site merveil- 
leux nos pionniers ont su y puiser courage et force. 
Nous soulignons l'audace et l'ardeur des premiéres fa- 
milles qui  ont fait naître notre paroisse. Ce sont: Mes- 
sieurs Joseph Soucy, Auguste Kennedy, Donat Bou- 
chard. Donat Pelletier, Patrick Larouche. Simton 
Gutrette. Honneur à ces premiers defricheurs qui de  
leurs sueurs ont su rendre fertiles ces terres qui ouvri- 
ront un chemin d'avenir a tous ceux et celles qiii les 
suivront. 

Aprks la construction de la premitre église en 1914, 
plusieurs familles des rangs 6, 7 et 9 descendirent au vil- 
lage. La vie s'organisait et on se donnait des services. 

Pour la prerniere école, Monsieur Alphonse B6lan- 

Villnge du temps 

Village du temps 



Village du temps 
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Maison habilke par Auguste Kennedy Boutique de forge 

gec divisa sa maison en deux. Une partie fut amtnagke 
pour une classe, on y fit un pupitre et deux grandes 
tables. une pour les garçons, l'autre pour les filles. Une 
Demoiselle Lemay en fu t  l'institutrice pour quelques 
années. On se souvient de la classe tenue dans la mai- 
son de Monsieur le curC Jean, Mademoiselle Léonie 
Bergeron y enseigna. 

Magasins, moulin à bois, forge, banque, bureau de 
poste. tout s'organisait et se centrait au village. 

Quelques faits recueillis chez les personnes tCmoins 
rappellent ces premiers temps. Le courrier arrivait par 
train. Monsieur Alphonse Bélanger et son fils Albert 

Maison de Johnny S~ucy-Boisven travaillaient ?J leur boutique de portes et châssis, 
jusqu'h l'heure du train (vers trois heures de la nuit). Tl 
allaient chercher le courrier et ensuite se permettaient 
un repos bien méritk. 

Des premiers maîtres de poste jusqu'h nos jours 
nous faisons mention de: 

Joseph Soucy, 1909 à 1915; Nathan Lefbvre, 191 5 B 
1921 ; Léonie Bergeron, 1921 B 1926; Aurore Boisvert, 
1926 21 1933; Achille RattC, 1933 à 1940; GCrard RattC. 
1940 à 1950; Victorien Lemay, 1950 h 1953: Ferdinand " Ouellei. 1953 21 1970: Wilfrid Pradette, 1970 A 1972 et 
Montcalm Ouellet, 1972 ?i nos jours. 

La caisse rurale de la banque nationale tenue dans 
la demeure de Monsieur Achille Ratté nous offrit ses 

Magasin d'Alphonse Rarft Services pendant quelques temps. 



Pour ce qui est des moulins, élément important 
polir Les Étroits, nous en retrouvons l'histoire au chapi- 
tre de la forêt et de sa retombée tconomique. 

Vers les ann6es 1946 ou 1947. Monsieur Henri r+.<:-, # 
BClanger, en plus d'être restaurateur, ouvrit une manu- 
facture de liqueur, dite «liqueur tow-wayu, Monsieur 1 
Léonard Bergeron faisait la livraison par camion. Cette 
manufacture fut la proie des flammes en 1948. Elle fut 
rkouverte dans une boutique de son père, Monsieur Al- 
phonse Bélanger. Monsieur Laurent Bérubk s'était ] , 

donné comme vocation de ramasser tout ce qui Ctait 
susceptible de donner un bon coup de pouce à Mon- 
sieur Henri Bélanger. Ce commerce dura quatre à cinq 
ans. Bureau de posie. maison de M. Nathan Lefèvre 

Banque nntionale. maison de M. Achille Rat16 

Nous pouvons nous rendre compte que I'in- 
géniosité, la créaLivit4 de pair avec l'audace ne man- 
quaient pas aux gens de Saint-Marc pour crker des em- 
plois et faire croître I'bconomie du milieu. 

Pour nous aujourd'hui, pour ceux et celles qui nous 
suivront nous aimons nous souvenir des familles: Ga- 
gnon, Déloge, Ouellet, Saint-Pierre, Caouette, Boutin, 
Rioux, Blancheite, Lemay, Ratté, Lefèvre, Hamel. 
Guillemette, Bergeron, Desrochers, Bélanger et 
Boisven. À toutes ces familles nous redisons toute 
notre adniirafion et notre reconnaissance. Elles onr 
marqué noire village et  y ont semé joie, courage et 
dévouement. Nous en sommes fiers et nous aimons ac- 
clamer bien haut toute leur existence qui a coloré notre 
paroisse pour en faire un chez-nous dynamique et ac- 

Manufacture de liqueur .iuro-u*ay> 

cueillant. Transport de la liqueur 



Au Témiscouata 

Note: L'article qui suit a paru dans le journal uLe 
St-Laurent n de Riviére-du-Loup, le 15 décembre 1947. 

Le pseudonyme ulean Nay) &ait utilisa par le Dr 
Dubé de Notre-Dame-du-Lac. 

TOUTE LA RÉGION DU TRANSCONTTNENTAL 

LES ETROITS 
Voici une paroisse, la dernière, qui touche d la fron- 

fière entre Québec et le Nouveau-Bmnswick le long du 
Transcontinental, au Témiscouata. 

VOLLS raconter commenl naquit ce centre, vous 
laire connaî~re les troubles et les misères de ceux qui 
avaient d coeur d'arracher ce lem'foire des mains des 
spéculateurs, en terre O bois, pour former une paroisse 
agn'cole, serait trop long, et d'autres que nous pour- 
mient le faire avec plus de compétence et plus dàuto- 
n'th. 

Toujours est-il qu Y I  fut trouvé qu'il y avait assez de 
terrain pour former une paroisse e f  les mesures furen1 
prises pour ouvrir la dit= paroisse. 

Voild . . , 
La voie ferrée étoni constmite. Grôce d un pont en 

bois consfrÿir par le ministère de la Colonisarion de 
, on pouvait traverser le lac Long, # A u  

troitss. Ainsi la paroisse a son tem.toire de chaque Pbec 
c6té du lac. A peine commençait-on d s'organiser, les 
lots d culture à &Ire un peu défrichés que voild tous les 
projefs et plans désorganisés. La Cie Fraser qui auail 
des limites, dans ce territoire, devant la colonisation 
qui s'organise, décide de construire une scien'e. 

Evidemment, les t&ies dirigeantes sa vaienf à quoi 
sen  tenirsur l'organisa~ion d'une scierie en plein milieu 
d'une nouvelle colonie. On hdsile un certain temps 
pour sa voir si la scierie semit construite aux Étroits ou 
un peu avant, d la station Glendyne {non français qui 
ne veut n'en dire). On opta pour ce dernier endroit. Et 
que voild le petit groupe de colons el journaliers divisés 
au sujet de la f k a  tion du centre de la paroisse. Les uns 
le voulaient d Glendyne où on consfruisait le moulin, 
les aufres aux Étroits où serait, plus tard, le vrai centre. 

A vec la construction de la sciene, les prolétaires af- 
fluèrent de partout. On devait bâtir une ville, ce qu 'il y 
avait de plus moderne, avec points d'appui solides sur 
des madriers d'épinette et du cèdre d bardeaux. 

Les lots à cullure et bien boisés étaient en grande 
demande et se vendoient comme des ((petits pains 

Puis on bachait - vlan! vlan! - en vitesse, S.V.P. 
Les lots de colonisation se vendaient surtout a u  faux 
colons de la province voisine qui n'ont jamais fait de 
culture et qui ont éth, d part de quelques-uns, une en- 
tmve d la colonisation et un retardemenf au développe- 
ment agricole de ce tem'toire. 

NO& n à vons jamais saisi corn menf il se faisait que 

des gens en dehors de la province aient pu aussi facile- 
men1 s'emparer de quantité de lors d culture, de n'en 
pas faire, de couper le bois en hiver, retourner au Nou- 
veau-Brunswick en été et recommencer le même jeu, 
l'année suivante, sans être inquiétks. C'est de cetre 
maniPre que I'on dévaste une région, un ferriloire, en 
peu de temps et sans profit pour personne. 

On s e n  rappelle, ceux de ce iemps-là, qui liront ces 
lignes. La poignée d e  maisons, oux Étroits, vouées d la 
mort, disait-on. Puis le groupe imposani. d Glendyne, 
qui deviendrait un centre important!. . . Oh! oui!. . . le 
moulin étaif là entre le lac et la voie ferrée. La chaussée 
du chemin de fer était trop haute pour que nous puis- 
sions le voir du chemin public. 

Eh! quel village! Chacun y allait de son cottage, de 
son hangar, de son abri quelconque, le îout biîti entre 
la voie ferrée et le flanc de la montagne, à partir du 
rdservoir, pas pliu loin; on aurait dit que I'on voulait se 
sentir les coudres ou faire grappe de misin. Il n y a vail 
ni chemin, ni rue, ni route. Rous passions d'une maison 
à l'autre par un étroit senlier que I'on a vait baltu, sans 
le faire, simplement en passant toujours au même en- 
droit. 

Espèce de village que l'on renconrre en regardant 
les albums de gravures des villages d'Italie. collés au 
flanc de la montagne. 

Tl y eut bien de trente d quarante maisons de con- 
struites de la sorle, peut-&fre plus, formant le noyau 
central de la future ville. La plupari étant le fruit du tra- 
vail le soir et de l'épargne de pauvresgens qui peinaient 
pour se créer un chez-soi), croyant fermement s'êlre 
mis à l'abri pour le reste de leurs jours. 

Ce fut une courte-joie. Après quelques années, il 
n'y avait plus de bois. On avait oublié de mettre en pra- 
tique le pn'ncipe de ('Coupe en mpporl avec la pousse». 

La Cie Fraser ferme la scierie, la transporte ailleurs 
pour recommencer le même jeu. L'exode du prol.4taire 
f i t  bref et complet. Après quelques mois il ne restait 
p l u  qu'un village sans vie et déserlk. A vez-vous déjd 
passé d rra vers un village abandonné?.. . Maisons rristes 
à voir; portes ouvertes nbottant au vent»; ferdires 
défoncées; couverture en poum.ture, escalier écrask; 
l'herbe dam les sentiers que I'on ne retrouve plus. Le 
soir, plus de vie, fenêtres sans lumière. cést  le silence 
de la nuit. Le gamin passe vite, en si//Iant, pour éloi- 
gner la peur. De temps O autre on entend le bruit d'une 
porte qui bat el on hate le pas. Plus loin, cést le CR' d'un 
oiseau de nuit perdu dans ces débris. D'outres soirs ce 
sera, uniquement, le hurlemenf d'un chien abandonné 
qui cherche ses martres. 

II y avait du bien bon monde parmi foute cette ag- 
glomémtion. Nous en avons connu de tous lesgenres et 
de routes les catégories. Nous les avons vu arn'ver, se 
créer un #Horne. selon leur idéal et suivant leurs 
moyens, le coeur plein de joie. la tête ~ j a r c i e ~  de 



beaux projets et l'espn'f rempli de l'amour du trai~ail 
afin d'étre heureux: une bonne fois!.. . 

Oui. Monsieur, notre maison n'es1 pas gronde, elle 
n'est pas richement garnie, mois nous sommes  chez- 
nous,,. Cèst Io prerniPrefois que je suis «chez-moi>) de- 
puis que je suis marié, il y a quinze ans .  Ici a ver du tm- 
vail, nous serons heureu .  

Pouvw femme! sur son lii de souffrance. voulait, 
elle aussi. être heureuse. Elle voulait jouir, comme 
d'aulre d u n  .brin# de soleil de bonheur puis d'espé- 
rance. Lu sécurité de l 'o venir, I 'aisarice, la douceur 
d'avoir un foyer - enfin d 'êlre quelqu un. 

Aujourd'hui, a peine pourrail-on trouver lemplace- 
ment du nioulin. Le village, au flanc de la montagne, 
est un souvenir dans I'espn't de ceux qui l'ont vu. II 
reste encore une poignée de maisons qui onr résistées. 
avec leurs propié foires, a lu- flots de la #débandade,, 
dernier vestige d'une ville!.,. que l'on devait bâtir, mais 
qui n a  jamais dépassé le stage du rêve!!! 

Lu crise de ~~prospén't.4~ de l'industrie ou de la 
dévastation de noire forêt esr passée, avec les me'rne 

résultats que partout ailleurs: en laissant demère elle la 
tn.stesse et Io dksolarion!. . . 

Depuis lors. une bonne partie de Io population de 
Les Étroi~s est versée vers I 'agriculture, leur seule plan- 
che de salut. Avec du trovoil, de la persévérance, il n y 
a aucun doute que la paroisse agricole agrandira ei  
prospèreru. 

Nous ne pouvons terminer sans mentionner qu'au 
village Les Etroifs, il y o une manufacture de meubles 
connue, non seulemeni dans la région, mais même au 
dehors. M. Bélanger, propriétaire, est un   self made 
man*. C'est un jeune quia de l'initiative et son ouvrage 
est hautement prisée. Comme les jeunes qui cornmen- 
cent, il a besoin de I'encouragement de tout le monde. 
La monufacture de meubles Bélanger emploie un bon 
nombre d'ouvriers spécialisés et fait vivre, par le fait, 
plusieurs familles. Nous lui souhaitons toul le succès 
possible pour son mén'le personnel et pour l'honneur 
du comté de T~rniscoua~a. 

Jean Nay 



RANG 3 
Nous ne pouvons pas parler des Étroits sans souli- 

gner les Rangs 3 Robinson et Packington. Ces rangs se 
sont peuplés dans les années de la colonisation. On dit 
même que vers les années 1920 et 1930 des annonces 
étaient faites sur les journaux demandant des volontai- 
res pour venir ucoloniser* notre upetit pays*. 

Le pBre se rendait d'abord sur les lieux et quand 
cela lui plaisait, il faisait venir le reste de la famille. On 
coupait les arbres ... préparait un terrain juste assez 
grand pour la construction du petit camp en bois rond 
et le tour était joué.. . le nid familial était prêt. On défri- 
chait la terre et on s'adonnait à l'agriculture, B l'élevage 
des animaux. Les hommes devaient descendre à pied 
au village pour venir chercher les provisions pour la 
famille. Il remontaient fardeau sur le dos. Tout était 
contenu dans une poche de jute. 

Garcons et filles qui ttaient assez grands et assez 
forts mettaient la main aux travaux des champs l'été et 
h la coupe du bois l'hiver. On se souvient même que 
l'étt au temps des foins. le bébé, le dernier n é  était 
amen6 aux champs. On le couchail B l'ombre d'un ar- 
bre et une aînée responsable y jetait un oeil aitentif car 
même la maman était de la partie pour faire les foins. 
L'hiver, comme déjà exprimé, garçons et filles en ige 
d'aider cotlaboraient B la coupe du bois, bois vendu à 
Monsieur A. J. Morin. C'ttait une des sources de re- 
venu. Le printemps. le père de famille partait pour la 
drave. 11 était absent du foyer trente à quarante jours. 
C'était un métier très dangereux. Les prières de la 
maman et de tous les enfants se faisaient ardentes et 
confiantes suppliant le Seigneur de protkger le papa qui 
trimait dur et était de plus tellement exposé à des acci- 
dents mortels. Au retour du pére la joie Ctait grande de 
part et d'autre. Le père était tout heureux de rapporter 
une bonne pojgnée* d'argent, argent dont une partie 
servira 2i acheter les grains de semence. La maman dans 
l'attente du papa s'adonnait sOrement dans ses 

Charge de billok lransporlte par Omer Planie et son fils Willit: 

moments Iibres au tricot de bas, mitaines et camisoles. 
Ses mains habites faisaient chanter le rouet et faisait 
glisser avec beaucoup d'agilitk les navettes du m6tier. 
Que de monde. petit et grand, 21 vêtir et que de monde 
à noumr. La maman était levCe tôt et ses moments de 
la journCe étaient bien remplis. Il faliait penser à tous, 
du papa au dernier né, et bien sûr au petit trksor qui 
s'en venait. 

Que de petits trucs, il faiiait inventer pour conser- 
ver les aliments. Un des moyens qui &ait utilisé c'était 
de creuser un trou dans la terre le plus profond possi- 
ble, on y enfouissait une chaudière contenani ou 
viande, ou lait. ou crbme, ou beurre. On prenait bien la 
précaution de boucher hermétiquement le trou. C'Ctait 
un bon moyen pour garder frais ces aliments 
périssables. On le qualifierait de frigidaire du temps. II 
ne faut pas oublier les <<conserves.; la maman faisait 
~stearner)) pendant 2 a 3 heures viandes ou légumes. 
Arrivaient-ils des xdîneuxn ou des esoupeux», on était 
toujours prêt à leur faire partager la table. II y avait 
toujours de la place et la aboufie* ne manquait pas. 

Fileuse Première maison B M .  Orner Planie 
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Transport d'hiver 

RANGS 3 
On savait aussi se récréer, des veillées de danse rku- 

nissaient les gens du Rang 3 Robinson et Packington. 
On profitait de l'accueil et d e  I'hospitalitt des familles 
Michaud et Kennedy. Il y avait de la place pour tout le 
monde et on aimait .swingnec». On dit mCme que pour 
une noce, on fit ouvrir I'kcole du Rang 3 Robinson. Ce 
f u i  la grande fête et 1'Ccole s'est remplie à craquer. La 
musique de danse, accordéon, violon. harmonica était 
emballante et invitante. Personne ne pouvait y résister 
et allons-y pour un clsetn, pour les .confitures*. pour 
une gigue. 

Dans quelques familles une bonne abrasséeb de su- 
cre à la créme se faisait presque à tous les soirs. Le 
papa préparait les peanuts qu'on avait acbetées B la po- 
che et Ia grande fille ou la maman tournait le sucre Zi la 
crème. C'était la rkcompense du jour. 

Quand la radio fit son apparition, on se réunissait 
chez Monsieur Antoine Plourde qui f u t  le premier à en 
avoir un dans le Rang 3. On écoutait r6ligieusement car 
dit-on, on craignait se faire entendre par ceux qui nous 
parlaient. Et beaucoup plus trad ce fut l'arrivte d e  la 
télévision en noir et blanc. Quelle merveille, ... et les 
années nous diront que tout n'est pas lini. 

Le Noël Ctait la fête tant attendue. Les parents fai- 
saient venir les bonbons chez Dupuis et Frkres. Tout 
arrivait par train. C'était le grand secret et quel mystkre 
pour les enfants qui le matin de Noël trouvaient bas et 
mitaines remplis de délicieux bonbons en forme d'ours, 
de poules et quoi encore. 

Les moments de douceur passts, la vie reprenait 
son cours. L'klevage des animaux, la culture de la terre. 
la coupe du bois faisaient la trame du quotidien. La 
crème se vendait h la beiirrerie de Notre-Dame-du-Lac. 
Les bidons étaient ramassks deux fois par semaine. On 
se souvient des Messieurs Lemay, Dickner. Hamel qui 
assurixent ce service. Les familles recevaient leur chè- 
que au montant de 30,005 à 35,OOS aux quinze jours. 
C'était une autre source de revenu. La douzaine d'oeufs 
se vendait O, 10e 0,12c. 

La pratique religieuse était une des priorités de la 
vie et  on acceptait les exigences et les sacrifices inhé- 
rents à cette réalité d'être loin de  l'église. Pour les pro- 
ches. on se rendait B pieds et les autres A voiture à che- 
val. Pas une intempérie, pas un mauvais chemin, n'em- 
pêchait les familles d'être représentées au mystkre eu- 
charistique qui rassemblait la communauté chrktienne 
le dimanche matin. 

L'esprit chrétien et la confiance au Sacré-Coeur 
motivaient même la ferveur de bon nombre de prati- 
quants, de pratiquantes. On faisait la neuvaine des pre- 
miers vendredis du mois. On partait de bonne heure le 
matin, avant même le Iever du soleil, éclairt d'un fanal 
à l'huile. On avait cinq milles à faire à pied, une belle 
marche matinale d e  deux heures dans des chemins pas 
toujours propices. L'hiver, le parcours était plus péni- 
ble car on avait quelquefois la neige aux genoux. Mais 
rien n'arrêtait les fervents de cette dkvotion. La famille 
de Monsieur et Madame Orner Plante se souvient des 
délicieuses galettes blanches, @galettes de confesseu 
que la maman préparait la veille et qui faisait l'excellent 
lunch que les enfants mettaient sous la dent sur le che- 
min du retour. On dit méme q u e  ces excellentes ((galet- 
tes de  confesses font encore les delices de certains en- 
fants et petits-enfants. Honneur aux mamans qui ont su 
transmettre la succulente recette jusqu'à nos jours. 
Cette expression agalettes de confesseb a snremenc son 
origine du fait que cette démarche de la neuvaine des 
premiers vendredis du mois comportait toujours con- 
fession avant la messe. On se mettait en règle avec son 
Dieu avant de participer à l'Eucharistie. La dévotion au 
SacrC-Coeur revêtait une très grande importance pour 
ces familles et on y puisait joie, force et  courage. Cette 
foj au Christ s'est aussi concrCtisC par l'élévation d'une 
croix du chemin. Elle est toujours la, rappelant l'esprit 
religieux de  tout ce monde qui a su par sa vie exprimer 
ses louanges au Christ Rédempteur. 



Les Rangs 3 n'avaient pas leur bureau de poste. Le 
dimanche matin, apr&s la messe, le bureau de poste du 
d a g e  Ctait ouvert quelques heures. Ce geste était très 
apprécit, car les résidents des rangs ne pouvaient pas 
toujours venir sur semaine. 

Par souci de l'instruction des enfants, les rangs 3 
étaient riches de trois Ccoles. Le cha~ i t r e  sur la 
Commission scolaire en fait mention et nous en donne 
les détails. /*. a,. 

Dans les souvenirs recueillis ici et lh, le nom de Ma- +-,,?j@'~, 
dame Boutin est redit avec beaucoup d'Cmotion. C'était = .  .-*q 
la sage-femme. Son dévouement. sa disponibilité ont [ 

~ ' 6  
I 

marqué les familles et quelques personnes nous expri- 
)! 

ment avec beaucoup de reconnaissance et de chaleur: 
u elle nous a mis a u  monde B. Y a-t-il plus beau compli- I 1:- ment?. . . et du haut du ciel elle doit  cirem ment veiller sur 
ces petits, devenus grands. Avec mesdames François et c m i ~  du cbemin 
Ambroise Beiiavance, avec Madame Vital Gagnon, 
eue doit se réjouir et remercier le Seigneur d'avoir kt15 
18 et lui a ~ o i r - ~ e n n i s  de sauver la vieet des enfants et 
des mamans. Merci à ces femmes courageuses. nous 
rappelons aujourd'hui fibrement Leur souienir et nous 
nous unissons B elles pour louer le Seigneur du bienfait 
de la vie. 

Saint-Marc a connu le grand feu de 1923. Et quel- 
ques années plus tard dans le Rang 3 Packington un t-. 
autre feu de forêt brOla « à  noir fi et dévasta 7 8 mai- 
sons. Tous les bras qui le pouvaient transportaient des 
chaudières d'eau puiste dans le ruisseau et faisaient 
tout pour arrêter cet élément destructeur. On suppliait 
le Seigneur d'envoyer sa pluie et les prières furent exau- 
cCes. On rappelle la prtsence de Monsieur le curC Bou- 
chard; on avait en lui une foi in6branlable. Ce saint prê- 
tre d6posa une image sur une souche et rassura les gens Perme de Monsieur J.-Paul Paquet 

C h -  

Penne de Monsieur I.-Paul Paquet 
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Rassemblemeni des dimanches chez Monsieur Jos Kenncdy 

que le feu n'irait pas plus loin. Il en  fut ainsi, l'image 
reçut quelques ttincelles qui laissérent leurs marques 
en faisant des petits trous mais le feu obCit au comman- 
dement du Seigneur, réponse ?I la pribre du pasteur et 
des fidèles. 

Une bonne balade dans ces rangs fait monter A no- 
tre mémoire les familles: Plante, Matte, Ploiirde, 
Létoumeau, Dickner, Dioone, Lavoie, Desrosiers. 
Caron, Couture, Michaud, Kennedy, Pelletier, God- 
bout, Laroche, Saint-Pierte, Daigle. Brisson, Boutin, 
Rousseau, Boneniant, Bossé, Mario, Robichaud. 
émond et Lessard, Poulette, Racine, Denis, Angers, 
Btrub4, Marquis et Paquet. Devant toutes ces famiiles 
nous levons bien haut notre chapeau. Nous leur devons 
toutes ces terres dkfrichées, nous leur devons toute 
cette vie qui a circule et qui circule encore aujourd'hui 
dans ce secteur de Saint-Marc, nous leur devons toutes 

ces terres bien exploitées et les plus favorables à l'agri- 
culture. A toutes ces familles nous rendons hommage 
et nous leur exprimons toute notre reconnaissance. 
Que de personnes, t ho in s  du défrichement de ces 
rangs, ont évoqué avec beaucoup de chaleur le nom de 
Monsieur Jos Kenoedy. Homme au grand coeur, con- 
tremaître des chemins, Monsieur Kennedy ne laisait 
personne sans abri, il les hébergeait et il avait toujours 
de la place et dans son coeur et dans son accueillante 
demeure. 

Saint-Marc a continué A s'accroîtte et les n n g s  2 se 
sont peuplés. Nous sommes fiers de notre coin de pays. 
Il y a déplacement de population mais tout Saint-Marc 
garde son cachet et sa beautt nafureue. Il fait bon vivre 
chez-nous et nous disons bienvenue 21 ceux et celles q u i  
dksiraient venir partager notre v6cu tant social que reli- 
gieux. 

Route Rang 3 Packingron. élargie en 19M): conlremahre M. Philimnn Rousseau 



Courchesne 

Station de Courchesne 

Courchesne que l'on situe des motels Robinson au 
garage Desrosiers (limite de Saint-Marc) appartenait 
autrefois à Saint-Jean-de-la-Lande. Il fut annexé c i d e -  
ment à Saint-Marc en octobre 1960. Toute une vie CU- 

colait aussi dans cette petite agglornkration. 
U n  bureau de poste fut chez Monsieur Ferdinand 

Desrosiers. On allait d'abord chercher la malle à Saint- 
Jean-de-la-Lande au Iac Tbibeault. Ensuite le courrier 
arrivait par train. Monsieur Camillien Desrosiers allait 
chercher ce courrier trois fois la semaine à la gart: de 
Courchesne, pour la modique somme de  100,00$ par 
année. On connut ce systkme jusque vers les annCes 
1950 oh l'on commença la malle rurale. Monsieur Ca- 
millien Desrosiers en eut le contrat pendant plusieurs 
années. Quand il donna sa dBmission, il touchait un sa- 
laire annuel de 1 0005. Monsieur Camille Ouellet prit la 
relève et  aujourd'hui c'est Madame Marthe Boutin q u i  
est notre apostillon~ . 

A Courchesne, il y avait une gare distribuant les ser- 
vices venant du C.N. et une ~ ~ s i d i n g ~ .  Cette dernière 
était aussi utirisde pour le chargement et le décharge- 

Chemin de fer 

ment du bois. Bois qui était apporté ou qui venait du 
moulin à planches de Monsieur Damas Lang. Ce mou- 
lin était le gagne-pain de quelques familles. 

Un magasin-tpicerie tenu par Monsieur Ferdinand 
Desrosiers accommodait les gens car ils y trouvaient 
presque tout ce dont ils avaient besoin. De plus, Mon- 
sieur Desrosiers possédait un genre de petite cordon- 

Sain t -Mar& 
L-L;~c-L;onj-' 
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TRANSPORT OES DRPÊCHES DE SA ~ I A J E S T É  

f 

CETTE CONVEhTlON Irife c e  ( 1 )  2, '- jour de ddoembre 

en l'an de gràcc mil nciil rcnt Q U ~ ~ U ~ O - h n l t  entre Cd$im ~ J ' M ~ U B  

du (de la) -1- de C h i r c h m  

comtecie Tthiaoamta province dc -6- 

ct Dominion du Canada C O - ~ O ~  c,i-epr& appeli l'enireprenelir, ses 
hi.ritreru, exécuteurs et administrnteurs, d'une pnrt, et I'honorablc miniakre de3 Postes du Canndn, agissnnl 
pour et au nom de Sn hfaleJt8, ses Iiéntierc- c t  $ucceeociirs, d'autre part, représenl4 ici par le mus-ministre 
d e  Po'tes, 

1 .  A'ITESTE quc pour et en cansid&mtion de la somnic d'lrgenl ci-après mentionnée, ledii cntrepre- 

oeur s'engage A aommeaeer k 161 me jour de ' A.D. IO 49 

Q transporter ou falm transporter lu d é p h h a  de Sa MajestB, enkre 

W c r n m a s  

h bite~ooldavnt avec 1. train U t - d b r c - r ~ ~ i l l ~ , '  HO. 52 dû var3 3-32 a . i  
b a  -, *- rt d-W. 

Meroredia, ven&radL~ et d i s a h c h e s  
-is par sernnine aller eL retour, de la manière eq aux condilions ei-sprh 

stipulke. desservant ii chaque reo).agc tow les bureniru de poste actue[!ement BLablia sur l'ituieraire ou qui 
pourront \'être pendant la durée du  pr8sent contrat. II et convciiü ~t l ÿ a d u  ccpcndnn~ que dans le cas où 
Ir miniske dm Postes ferait quelqiie changement ou changeiuenlî, doit pour augmente soit pour diminuer 
le nombre de voyages spkifié ci-densus que I'e~treprrneur s'engage A accomplir par les pré&nb, une 
nuginentalion ou une diminution pmportionoelle, selon Ic cas.sera faite du montaol A va er B I'errtrepreoeur, 
le montant de cette nupenlskion ou diminution devnnt etre fixé eL déftniliverneol régllpar le miniatm dea 
Politni. 

l 2. L'itinêreire A suirm en trsmporhnl les dépfchcs scrn celui qui est suivi ordinairement l l i r n a t r  

3. Ls diounce évaluée (qui esi accepLee par I'entreprcneur, comme buse de fa conlral) 
estde  1 W. 

I I Le transport devn  etre lait. a\.ec i ine  iroiturc convenable pour I R  bonne exécution du service en 
:outes estsons de l'snnhe. 



nerie et fabriauait des harnais et des bottes de drave ar- 
mCes de  Mgra&nsh pour la skcurité des travailteurs. 

Une Ccole recevait les enfants, ce  qui faisait la joie 
des parents car ils ne voulaient pas les laisser sans ins- 
truction. Faute d'argent pour son entretien. cette école 
qui appartenait à Saint-Jean-de-la-Lande f u t  Eermée 
pendant un an. Sûrement B la demande des parents, 
eiie fut  réouverte sous la responsabilité de Saint-Marc. 
Vu cette situation, s on sieur le curb Desbiens conseilla 
fortement l'annexion de Courc hesne à Saint-Marc . Ce 
fut réalisé, comme déjh dit en octobre 1960. 

Là aussi, nous avons h rendre hommage à toutes les 
familles qui par leur amour du travail e t  leur ténacite 
ont rendu fl orisçante cetie partie, dernière-née de Saint- 
Marc. Nous nommons les familles: Desrosiers, Dubé, 
Pelletier, Roy, Dumont, Plourde, Michaud, Émond, 
Tardif, Daigle, OueUet, Nadeau et Lang. Ces bonnes 
gens imbibés de foi chrétienne voulurent se rappeler 
comme tant d'autres le mystère du Christ Sauveur en 
érigeant une croix d u  chemin. Cette croix a bravé vents 
et tempêtes et existe encore fibrement de nos jours. 

Magasin-épicerie de Monsieur Ferdinand Uesroriers 

Eçole de Courchesne avec groupe d'elbves Croix du chemin 

Arntlioration des chemins 





Au printemps de  1910, à la demande des premiers 
résidents, i'abb6 Calixte Saint-Laurent, curt de Saint- 
Eusébe, fut  autorisé B venir célébrer la messe à Les 
Étroits du Lac-Long. Ce dCvoué prêtre était sOrernent 
beureux de faciliter aux six familles déjà établies I'ac- 
cornplissement du  devoir pascal. Par la suite, il y re- 
vien,cira par intervalles. 

A l'automne de 1913, la mission de Les Étroits 
tombe sous la juridiction de Monsieur l'abbé jean-Phi- 
lippe DubC qui réside à RivLère-Bleue comme desser- 
vant. Cependant ce prêtre est malade et quitte son 
poste après trois mois. Son successeur, Monsieur l'abbé 
Joseph-Wilfrid Gauthier, est aussi chargk de  Les 
Étroits, mais aprks une année cette mission reçoit à son 
tour un desservant dans la personne de Monsieur l'abbé 
Georges-David Jean. 

MONSIEUR L ' A B B ~  CEORCES-DAViD JEAN 
DE 1914 A 1920 

Voici quelques notes historiques du cura fondateur, 
écrites en 1964. 

d a n s  remonter a u  déluge, disons qu'au commence- 
ment d'octobre 1914, mon vénérable curt.  Monsieur le 
cbanoine Soucy, recevait de Son Excellence Monsei- 
gneur A.-A. BI&., une petite lettre lui annonçant qu'il 
destinait son vicaire aux missions de Les Étroits du Lac- 
Long et de Saint-David dlEscourt. Après quelques 
pourparlers, et n'ayant 2I mon crédit qu'un an de 

je recevais-ma nomination et quittais le vica- 
riat d e  Matane pour me diriger vels l'inconnu. 
Heureusement pour moi que  je savais trouver dans 
cette rCgîon un  bon ami, Monsieur l'abbé Wilfrid 
~ a u t h i e r ,  résidant depuis un an B la Rivière-Bleue, et 
qui était allé célCbrer deux ou trois fois la messe aux 

colons du Lac-Long. 11 y avait une trentaine de  
familles. Sur son invitation je passai le dimanche avec 
lui, et le 25 octobre, cet aimable confrère me con- 
duisait en barque B mon nouveau poste. Tout mon 
bagage était contenu dans mon ancienne valise 
d'écolier. 

A Les Étroits, John Soucy. son Bpouse et leur fits 
Henri, âgé de 17 ans, prtrvenus de mon arrivée m'ac- 
cueillaient aussi cordialement que leur permettaient tes 
circonstances. Comme Monseigneur les avait priés de 
me donner gîte, ces braves gens m'avaient réservé la 
meilleure chambre, en haut du magasin. Le dimanche. 
je célébrais en bas, sur le *moulin à coudre», adossé à 
la porte du ~ B a c k  storen, et mes nouvelles ouailles, avi- 
des de voir et d'entendre leur nouveau curé se pres- 
saient entre les deux comptoirs du magasin, un peu 
comme dans les modernes catacombes. 

rentreprends aussitôt la construction d'une cha- 
peUe Ccole sur un terrain donné à la Corporation Épis- 
copale par Monsieur Joseph Soucy. C'ktait un lopin de 
terre qui faisait partie des lots 42 et 43 du 6= Rang du 
canton Bolsford. 

Dés la première semaine de novembre, les c o l o ~ s  
de bonne volonté transportaient A une petite scierie 
établie B la tête du lac. 21 uBélanger Sidingu les billots 
nCcessaires B la consiruction d'une chapelle. et dès 
qu'une certaine quantitC de planches et de 2 x 4 eut é t t  
préparée, il fallut descendre sur le lac ces cages de 
bois, jusque dans la petite anse prhs du camp de Joseph 
Soucy. Le vent du nord-est et la neige semblaient s'être 
conjurés pour refroidir l'enthousiasme des colons et de 
leur jeune curé, et je me vois forcé d'omettre de 
-c rue ls~  détails qui, avec le recul des années, p o u r  
raient paraître assez. .. sportifs. 

Communion Solennelle 

Labbe David Jean Camp ayant servi pour Ic culte 



Mafgré la saison peu propice A ce genre de travail, 
nous commençâmes sans retard à élever une chapelle 
de 30 x 50 ~ i e d s .  le travail se faisait h la corvée. mais 
grâce à leaide financikre de quelques colons for- 
tunés et h la générositt du Révérend Martin Richard, 
curC du Lac-Backer, je pus bientôt engager deux me- 
nuisiers à 0.15 sous de l'heure: Josewh Bernier et Sa- 
muel Gagnon, deux jeunes du Bic, qui depuis, ont par- 
couru beaucoup de chemin dans la vie. Au prix de 
milles misères et engelures, je pouvais donner le pre- 
mier office religieux dans cette chapelle, le 6 ftvner 
suivant, solennité de la Pudication. L'intérieur com- 
me l'extérieur de celte chapelle etaient bien mistra- 
bles. Cependant cette pauvreté même faisait cbaud au 
coeur dés colons et de-leur missionnaire. 

En attendant un presbytbre, je demeurais en pen- 
sion à raison de 155 par mois, chez Monsieur John 
Soucy. 

A" commencement de juillet suivant. nous en- 
treprenions la construction d'un presbytbre de 30 x 35 
pieds à deux étages. Après trois semaines de travail, je 
pouvais accueillir sous mon toit le Rkvérend P h e  
Allard, O.M.I. Le souvenir de  la retraite de huit jours 
qu'il a prêchée h mes braves coloris est demeurt 
longtemps vivace dans les coeurs. C'est mon excellent 
voisin. Monsieur Gauthier qui nous amena le Révérend 
Père. 

Tmpossibte de parler des débuts de cette colonie 
sans dire un mot de la division qui y rCgnajt concernant 
le site choisi comme centre paroissial. A plus d'un mille 
du dit c-entre, la compagnie Fraser exploitait une 
scierie. autour de laquelle se groupait une trentaine de 
familles. Apprenant que le site des futurs édifices 
religieux avait kt6 fixe A Les Étroits, ces gens avaient 
construit au cours de i'Ct6 1914, une très grande Ccole 
qui d'après leurs rêves devait servir de chapelle. C'ttait 
dire que la première annCe de mon sCjour fut assez 
pénible. mais, grâce à Dieu, le calme se rétablit bientôt 
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Inttrienr de la premiere église 

et chacun se donna la main pour travailler h I'avance- 
ment de la colonie. 

En 1915, cette mission était designte tanrat du 
nom de Glendyne et Lantot du nom de Les Étroits du 
Lac-Long. Lorsqu'il fut question de lui donner un 
vocable, Monseigneur A.-A. Blais propose celui de 
Saint-Marc, disant que c'ktait le seul des quatre évangé- 
listes qui n'avait pas encore sa place au diocese. 

En 1916, alors qu'il y avait une centaine de familles 
à Saint-Marc-du-Lac-Long, je fus autorisé de biner les 
dimanches et les fêtes d'obligation A cause de l'exiguïté 
de la chapelle. 

En 1917, nous dûmes ajouter à la chapelle, une 
rallonge de  30 pieds. et à l'automne de 1919 nous com- 
mencions la construction d'une cuisine annexe au 
presbytbre. Ce travail n'&ait pas achevé quand je quit- 
tai Saint-Marc, le 25 octobre, pour aller prendre 
charge de l'Oeuvre de la Colonisation qui venait d'être 
fondée 21 l'Évêché de Rimouski. 

Quelques mots concernant la desserte de la mission 
de Saint-David dlEscourt dont j'avais aussi t t é  chargk. 
Tous les deux dimanches je devais aller y célébrer les 
offices religieux dans une tcole-chapelle qu'avait bâtie 
Monsieur l'abbé David Chénard, curé de Saint-Éleu- 
thère. Chaque deuxikme samedi, je devais donc guetter 
un train pour me rendre donner cette mission. Une 
seule fois, je dus faire le trajet à pieds, chargt de mes 
deux valises de mission, et cela nu commencement de 
décembre 1914. Après avoir parcouru une distance 
d'environ 8 milles, j'entrai chez Monsieur Victor Aubut 
qui exploitait une scierie au pied du Lac-Long. Ces 
braves gens m'accueillaient avec empressement et 
aprbs le dîner, Monsieur Aubut me conduisit en voiture 
à la Rivibre-Bleue, d'où je puis me rendre à destination. 
À l'automne de 1917, Monsieur l'abbé Joseph Langlois 
f u t  nommé desservant de Sully et je conservai la des- 
serte de Saint-Marc» . 



L'abbé Ludger Harvey 

MONSIEUR L'ABBÉ LUDGER HARVEY 
DE 1920 A 1924 

Monsieur i'abbé Harvey obtint l'érection canonique 
de la paroisse de Saint-Marc, le 12 octobre 1922. 

Le grand tvénement du pastorat de Monsieur le 
curé Harvey f u t  la conflagration du 13 juin 1923. Un 
immense feu de Forêt s'est abattu sur le village et t'a 
ras6 en bonne partie. L'église, le presbytère et les 
dépendances ont étC détruits. Le cud Harvey s'est mis 
A l'oeuvre immkdiatement pour reconstruire. 

La nouvelle église mesure 80 x 42 pieds, avec la sa- 
cristie de 30 x 25 pieds; le presbytkre mesure 32 x 29 
pieds et la cuisine 21 x 21 pieds. En 1926, au mois d'oc- 
tobre. elle avait kté fortement ébranlCe par le vent. 
C'était pendant l'exercice du mois du Sain t-Rosaire et il 
y eut une panique. Cette église a s e m  au culte jusqu'à 
son incendie en janvier 1956. Eiie n'a cependant jamais 
ét6 finie. 

Deuxième kglise et presbytère 

L'abbé Emesi 13oiiard 

MONSIEUR L'ABBÉ ERNEST BOITARD 1924-1926 
Au mois de décembre 1924, Monsieur l'abbé Ernest 

Boitard, un ancien religieux est nommé curé de Saint- 
Marc. Il décide d e  rester seul dans son presbytère. 
parce qu'il dit qu'il n'a pas les ressources voulues pour 
payer une ménagère et un bedeau. En effet, la paroisse 
est pauvre, la population diminue. Par contre. elle est 
conduite dans les voies de la spiritualité par ce saint 
prêtre. C'est sous son pastorat que fut CRgC, le 
cimetière actuel, le troisibme depuis l'ouverture de la 
paroisse. 

Procession de l a  Fête-Dieu 

MONSIEUR L'ABBIÉ JEAN-BAPTISTE BOUCHARD 
1926-1933 

L'abbé Jeaa-Baptisie Bou- 
chard 



L'aùbe Léopold Desbiens Groupe de conlirmation 

MONSIEUR L'ABBÉ LÉOPOLD DESBTENS 1933-1947 
Les deux successeurs du curt Boitard, Monsieur 

l'abbé Jean-Baptiste Bouchard et Monsieur l'abbé Léo- 
pold Dcsbjens ont connu la pire ptriode de pauvreté de 
la paroisse. Ils se sont employts 21 soutenir le courage 
de leuii; paroissiens et A soulager leurs miskres. surtout 
pendant la crise Cconomique des années 1930. Dieu sait 
s'ils ont eu souvent i3 se gêner pour leur venir en aide! 

L'abbé Manus Cd16 

MONSTEUR L'ABBÉ MARIUS CÔTÉ 1947-1950 
Lorsque Monsieur l'abbé Marius Côté succ6da à 

Monsieur Desbiens en 1947, Saint-Marc-du-Lac-Long 
avait commence B se relever de sa déchéance. Certains 
événements joints au dynamisme du jeune cure. ont 
permis à la paroisse de continuer de  prospkrer. Mon- 
sieur le curé Côté a fait rtparer le presbytbre et bâtir 
une salle paroissiale; il a introduit de nouvelles associa- 
tions dans les cadres de la v ie  sociale et religieuse, en- 
tre autres: les Cercles Lacordaire et Saint-leanne- 
D'arc. 

Crèche de Noél 

MONSIEUR L'ABBÉ ALDÉRIC ANCTIL 1950-1952 
Monsieur l'abbé Aldéric Arictil a continué l'oeuvre 

de ses pr6dCcesseurs. 



L'abbk Louis Philippe OueUei 
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Construction de )'kglise actuelle 

MONSIEUR L ' A B B ~  LOUIS-PHiLJPPE OUELLET 
1952-1964 

Le souvenir de Monsieur t'abbé Oueller restera atta- 
ché B de nombreuses fondations et à des oeuvres de  res- 
tauration. Il a reconstruit I'bglise que le feu a dktruite, 
le ler janvier 1956. La paroisse doit en effet h son 
habilett autant qu'A son d6vouement d'être dotée d'une 
magnifique dglise construite en matériaux incornbusti- 
bles et qui a reçu les honneurs de la consécration, le 27 
juin 1957. L'honneur de la consécration est un fait assez 
rare. Fait d'autant plus marquant pour une petite pa- 
roisse comme la nôtre que notre église a kt6 consacrée 
dès son inauguration. 

Initneur de 1'6glisr actuelle 

~ T É R I E ~  DE NOTRE ÉCLISE 
L'autel majeur, consacré par Monseigneur Charles- 

Eugène Parent. 
L'autel de la Sainte-Vierge, consacrt par Monsei- 

gneur Eudore Desbiens. 
L'autel de Saint-Joseph, consacré par le Chanoine 

Léonard Lebel. 
Première messe: 28 juin 1957, messe pontificale 

céltbrée par son Excellence Monseigneur Charles-Eu- 
gèae Parent. 

Cons6cmtio~ des cloches par son Exceilence Mon- 
seigneur Charles-Eugène Parent. le 15 juillet 1962. Un 
magnifique caritlon vient s'ajouter, toujours fidèle A 
nous convier il la prikre, ne cbante-t-il pas sol, la, si? 

LE PRESBYTERE 
Cet homme dynamique a rtnové le presbgère, et 

Église actuelle fait venir des religieuses à la direction de I'tcole. 



Les paroissiens de Saint-Marc heureux de sa pré- 
sence fêtèrent en 1979 son 40e anniversaire de prêtrise. 
Une messe eut lieu en l'église Saint-Marc. suivi d'un 
vin d'honneur. En l'année 1980, I'abbC Oueliet décéda. 
Le Seigneur le reçut les bras grands ouverts car Mon- 
sieur l'abbé Ouellet avait une vie bien remplie. Avec lui 
rendons grâce au Seigneur pour tout ce qu'il a fait en et 
par la vie de ce prêtre que nous avons aimé. 

QuarantiPme de i'abb.! Louis-Philippe Ouellet Statue de SacrB-Coeur 

LE CIMETIÈRE 
Le cimetière a fait peaD neuve, un beau Calvaire fait 

belle figure, la façade donne un aspect grandiose. Puis 
ce magnifique monument qui répand ses bénédictions 
sur la paroisse. La statue de Saint-Marc prend sa place 
dans l a  niche qui a été prtparée; c'est le protecteur spé- 
cial de Saint-Marc-du-Lac-Long. Cette statue est un 
don de Monsieur et Madame Albert Bélanger. 

À l'automne de 1964, après avoir effectue tout ce 
travail, l'abbé Louis-Philippe Ouellet nous quittait. 
Monseigneur lui avait assigné une autre paroisse. 

Tout en accomplissant ce nouveau ministére, i l  en- 
tretenait le désir de revenir vivre dans le beau Ternis- 
couata. Dés sa retraite (1976) il vint s'installer à la pa- 
roisse voisine de Saint-Marc, soi{ Saint-Jean-de-La- 
Lande. Maqueife de l'eglise actuelle, rcaliraiiun de M Gilles Boulin 
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L'abbé Robert Godboult 

L'ABBÉ ROBERT GODBOULT 1964-1972 
Son successeur l'abbé Robert Godboult avait très 

peu de sant6, mais il a continué courageusement son 
ministère auprks de nous. Il nous a quittés en 1972. I l  
dkctdait en 1977. 

L'GBB$ ROGER TREMBLAY 1972-1973 
L'abbk Roger Tremblay alors curé de Saint-Jean-de- 

la-Lande. a été aussi notre curé pendant une dizaine de 
mois soit de 1972 a 1973, jusqu'h ce que les Pères 
Rédemptoristes acceptent de  partager avec nous et a&- 
si de nous envoyer un de leur Pbre comme curé. 

Le Pkre Zknon Lévesque 

PÈRE ZIÉNON LÉVESQUE 1975-1976 
Qui ne se souvient pas du Pbre Zénon? Nombreuses 

sont les familles qui lui ont fait partager leur repas et 
qui ont appr6ciC son petit côté humoristique. C'est avec 
peine que nous avons vu  partir le Père Zénon. Comme 
les Pères Rédemptoristes ne  pouvaient plus rdpondre ?i 

notre demande, en juillet 1976, Monseigneur nous en- 
voyait un Père C.S.S.P. 

Le Ptrc  Antonio Massé 

LE PERE ANTONIO MASSI?, C.S.S.P. 1976-1978 
Le Père Massé avait vécu comme missionnaire pen- 

Le Pere Maurice de Moniigny dant 20 ans. Malgré un certain âge, il était très alerie et 
participait A plusieurs activités. T l  nous quittait en 1978. 

PÈRE MAURICE DE MONTIGNY 1973-1975 
C'est donc e n  1973. que nous avons accueilli le PLre 

Maurice de Montigny, i l  est demeuré avec nous 
jusqu'en 1975. Il travaillait dans l'ombre et avec pa- 
tience, calme et beaucoup de doigté, à rkgler des diffi- 
cultés. Il faisait tout pour aider les autres. 
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Le P&re A n d d  Pilon 

LA &RE ANDRE PILON 1978-1985 
C'est donc un clerc Saint-Viateur qui devint notre 

pasteur. Le Pkre Andr6 Pilon se sacrifiait pour plaire à 
tous. C'était un homme de paix. L1 a oeuvr6 parmi nous 
pendant 7 ans. En plus de Saint-Marc, André se rendait 
rkgulibrement célébrer la messe dominicale au Lac 
Gerry, paroisse voisine de Saint-Marc. Ce service était 
bien apprécié des résidents du lac et des nombreux tou- 
ristes. 

André, reçu i'aide de trois de ses confrères: Mau- 
rice Tougas, Maurice l'Italien et  Robert Bérubé. Tous 
trois se depensèrent dans les services de pastorale pa- 
roissiale. 

C'est en 1980. avec l'appui du conseil de fabrique 
qu'il a fait installer des ventilateurs rotatifs dans 
l'tglise. En 1985, c'était son d6part qui pour nous. était 
encore pénible, puisque nous devions tenir compte du 
nombre décroissant d e  prêtres et nous devions accepter 
de partager notre curé avec la paroisse voisine. 

L'abbk Arthur Lecler 

L'ABBÉ ARTHUR LECLER 1985-1987 
A partir du mois d'août, l'abbé Arthur Lecler deve- 

nait notre curé. Bien que jeune et toergique, il n e  peut 
pas faire tout seul, il faut donc nous organiser en cons& 
quence. Les Pilles de Jésus 6tant des nbtres depuis plus 
de 20 ans, nous pouvons toujours compter sur leur 
généreuse collaboration en ce qui a trait à la pastorale 
paroissiale. Nous profitons de  l'occasion pour leur re- 
dire notre merci. II nous faut engager une secrétaire 
temps partiel. Madame Jeannine LalibertB est la per- 
sonne qualifiée pour ce  travail. Une prksidente d'as- 
semblée de fabrique fut  nommée. Madame Thérkse O. 
Houde accepta ce service. 

N'ayant plus de curé résidant, les marguilliers après 
réflexion, décident qu'il est inutile de garder le presby- 
tère. Il faut payer le chauffage, l'entreiier , etc.. . donc 
on demande des soumissions et vers la f in  de no- 
vembre, les marchés sont conclus. Le contrat est daté 
du 10 dkcernbre 1985. La fabrique avait retenu un local 
Dour le bureau iusau'en mai 1986. Fin d'avril on . . 
amknage un bureau dans une partie qui servira de 
petite chapelle ei de  saUe de rkunions: liturgie, 
pastorale, prtpairition au baptême, etc. .. 

~ e ~ u i s  la fin de 11ann6e 1985, nous avons modernisé 
graduellement notre équipement de bureau. En mars 
î 987. c'est l'installation d'un système de chauffage bi- 
énergie et  plus tard la demande de soumissions pour re- 
faire le toit de I'kglise. 

En août de la même annte. Arthur nous auitte. 
Monseigneur lui confie une autre mission à Saint- 
JCrôme-de-Matane. Nous avons airne et apprCcié Ar- 
thur. Dans une rencontre marquée par le cachet de la 
fraternité et de  la simplicité, nouslui avons exprimé 
notre reconnaissance et  tout notre attachement. 

Frère Robert BCmbk 



L'abbé Jean-Luc Pelletier 

L'ABBÉ JEAN-LUC PELLETER 1987 
L'abbé Jean-Luc Pelletier. du diocèse de Saint-Anne, 

accepte de devenir pasteur pour Saint-Marc et pour 
Riviére-Bleue. Il avait oeuvré pendant 2û ans auprès 
des jeunes, nous i'aimons bien et nous lui souhaitons 
longue vie parmi nous. 

Pour cette histoire de notre kglise, nous prenons 
conscience que notre vie paroissiale est tissée de joies 
et de peines, de petits et grands événements. Il faut 
ainsi prendre du recul pour toucher du doigt qu'au fil 
des ans, Saht-Marc a toujours su se doter de services 
dont il avait besoin pour faire grandir et 6clater la 
vie. 

l m  rangke: Conseil de fabrique: Raymond Kossigool, Roberi BOS~,  emilien Ouellei. Paul Van Papen- 
drecht. 2' rangée: Noëlla Morin. Nicole Morel. 'Phkrkse Houde et Jean-Luc Pellelier, p e t =  

CONSEIL DE FABRIQUE 
L'administration financière demande aussi temps 

et dévouement à des paroissiens, à des paroissiennes. 
Nous dCsirons remercier ceux et celles q u i  ont ac- 
cepte. de rendre ce service à notre église. 

NOS MARGUILLIERS DEPUIS LES ORIGINES 
DE NOTRE PAROISSE 

ier Conseil de Fabrique 
MarguiUier en exercice: Nathan Lefèvre 
Marguilliers du banc: François Beltavance, Rosano 

Lavoie 
Anciens marguilliers: Joseph Soucy, Ubald Albert, 

Auguste Kennedy, Eugkne Rossignol et Georges 
D'Amboise. 
1923 Alphonse BClanger 1927 Antoine Boulanger 
1924 Franc Dugas 1928 Joseph Perreautt 
1925 Vital Gagnon 1929 M.J.C. Fournier 
1926 Victor Houde 1930 Arthur Ouellet 

1931 Sophrone Rossignol 
1932 Alphonse Rossignol 
1933 Ubald Albert 
1934 los Boutin 
1935 Eugène Beiiavance 
1936 Jean-Paul Rousseau 
1937 Arcadius Hamel 
1938 Arthur Couture 
1939 Ernest Gagnon 
1940 Ambroise Bellavance 
1 94 1 Ferdinand Ouellet 
1942 Georges Gdbout 
1943 Victorien Lemay 
1944 Aurèle Saint-Pierre 
1945 Orner Gagnon 
1946 Émilien OueUet 
1947 Adélard Bellavance 
1948 Charles Dickner 

1949 Aurèle Nadeau 
1950 G6rard Ratté 

François Bélanger 
1951 Jacques Soucy 
1952 Alfred Tardif 
1953 Qnce Bossé 
1954 Jean-Bte Bossé 
1955 Jules Tardif 
1956 Weiiie Plante 
1957 Hilaire St-Piem 
1958 Adklard Boulay 
1959 Romuald Boutaoger 
1960 Lucien Pelletier 
1%1 Wllfrid B& 
1%2 Roger Plourde 
1963 Alonzo Lernay 
1964 1. Paul Houde 
1965 Jean-B te Bossé 



La nouvelle Fabrique Saint-Man: 
1966 Roger BClanger 1971 Julienne Kennedy 

HervC Fradette Lionel Rousseau 
Flotence Lema y 197'2 Thé* O. Houde 
Normand Dumont Alban OueUet 
Roland Morin H ~ M  Bellavance 
G d l e  Fradette 1973 Yvon Plante 

1967 Émule Dionne Thérèse O. Houde 
Henri-Louis Houde 1974 Salomon Émond 

1W Médora Gagnon Femand Poliquin 
H ~ M  Denis Estelle Lemay 

1%9 Alonzo Lemay 1975 Sirnone D'Amboise 
Hem6 Fradette René Roy 

1970 Clara Bossé 1976 Jean-Paul Paquet 
Y von Plante Atice Perreault 

1977 C d e n  Desrosiers 
Rock Gagnon 

1978 Jeannine Laliberté 
Lucien Couture 

1979 Mésy Pelletier 
Raymond OueUet 

1980 Guy Dubé 
Guildo D i o ~ e  

1981 Normand Denis 
Réjeanne Rousseau 

1982 Clarina Bossé 
Montcalm Ouellet 

1983 Paul V. Papendrechr 
Adrien Bolduc 

1984 Rijeanne Rousseau 
Aifred Beiiavance 

1985 Noëiia Morin 
fimilien Oueiiet 

1986 Raymond Rossignol 
Paul V. Papendrechi 

1987 Nicole Morel 
Robert Bo& 

Ancienne chorale Chorale actuelle 

CHORALE cières qui ont su donner de leur temps et de leur talent. 
Le chant d'tglise a toujours été une des priorités Nous voulons les remercier de ce beau service rendu B 

pour soutenu la prière de ces bonnes gens. Une chorale l'église. Viennent à notre m6rnoire: Mesdames 
se forma dbs les premières annCes d'existence de la Alphonse Ratté, Juliette Boutin. MCdora Gagnoa (qui 
paroisse et encore aujourd'hui Saint-Marc est fier de  ce a touche l'orgue 25 ans), Frbre Maurice Tougas et Mlle 
groupe qui prête si généreusemeoc sa voix pour louer le Suzie Couture, 
Seigneur. La chorale vient toujours rehausser les 
célébrations. Elle soutient la prièré de la foule par des 
chants exprimani les attenies;les aspirations detous et 
sont Pexpression d'une relation a Dieu. Des adultes, des 
jeunes et moins jeunes composent la chorale actuelle. 
Le groupe se fait beaucoup plus nombreux à I'kpoque 
des fêtes ou quand vient le temps de souligner 
mariages, obskques ou f&tes particuli&res dans la 
paroisse. 

Que feraient ces chantres sans musique? Toujours 
assidues, 4 jeunes accompagnent régulièrement nos 
célébrations. Ce sont: Denyse Morel. Carole et 
Nathalie Desrosiers et Josée Poliquin. Saint-Marc est 
riche en musiciennes et n'est-ce pas grâce A nos devan- Organiqies 
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Comiik uiitiaiion sacrementeHe 

COMIT% DE LITURGIE 
Un cornitt de liturgie bien actif s'efforce de donner 

à nos ctlébrations un caractkre vivant, attrayant et 
plein de signification. Les temps forts liturgiques sont 
toujours rehaussés par des tableaux, des décors et nom- 
breux sont ceux et celles qui participent à donner ce  ca- 
chet particulier aux cC16brations eucharistiques. 4 tous 
nous disons merci du beau travail accompli. et de votre 
souci constant de iejojndre le peuple de Dieu dans son 
vCcu, lui aidant à cklébrer sa foi. 

COMITE D'MITTATION SACRAMENTELLE 
Depuis quelques années. la préparation immCdiate 

des sacrements du Pardon, de l'Eucharistie et de la 
Confirmation est remise h ta responsabilitk des parents. 
Cette responsabilité s'enracine dans l'engagement qu'ils 
ont pris en demandant le baptgme pour leur enfant. 
Nous aimons souligner qu'un couple de la paroisse, 
GCrard et Marléne Ouellet, est engag6 dans la pute- 
rale baptismale dans les paroisses du Transcontinental. 

Conscient de la grandeur de sa mission, un comité 
partage avec les parents la préparation des sacrements 
de l'initiation chrétienne. C'est toujours avec joie que 
se font les rencontres avec les parents et Ies enfants. 

Reconnaissance 21 ces personnes qui par leur parti- 
cipation dans l'éducation chrktienne de nos chers 
petits, font grandir la vie de foi au Christ Sejgneur de 
toute notre belle communauté de Saint-Marc. 

S ACRISTAmS 
D'autres personnes évoquent en nous de bons sou- 

venirs, tels que Messieurs Nathan Lefèvre, François 
Bellavance, Patrick Lahey, Fernand Lemay, Arcadius 
Hamel, Martin Bélanger, Eugène Desrochers, Roger 

Bélanger, Gaétan Viel. Salomon b o n d ,  Pernand, 
Bertrand et Léon Bossé, Yvette Poliqujn. Ces person- 
nes qui avaient la fonction de sacristain ont pr8té main 
forte au pasteur. Leur dkvouement a passé souvent 
sous silence mais nous savons que ce travail leur a 
demandC temps, patience et disponibilitk. 

C U I S ~ U È R E S  
11 serait ingrat de passer dans l'ombre nos dévouées 

cuisinières. Que de services eues ont rendu à l'aglise 
par le travail de La sacristie, par l'accueil fait aux gens, 
par la prkpamtion de baptistères, et tout cela bien sûr 
eu plus de l'entretien du presbytère et de la préparation 
des repas. Plusieurs noms nous reviennent à l'esprit: 
Mesdames Agathe Rossignol, Rose Boisvert Couture, 
Éva Dugas. Jeanne Bélanger, Marie-Anna Bouchard, 
Georgiana Deschêne, Léa Goudreault, Louisa Ver- 
reault, Yvette Lemay, BCatrice Nadeau. Gilberte God- 
boult, Marguerite Bouchard, Htlène tizotte, Mlle Pet- 
tigrew, Angélina DubC, Diana Kennedy, Réjeanne 
Rousseau et Soeur Marie-Paule Fortin. 

HOMMAGES 
Ces fêtes anticipees du 7Se de la paroisse sont pour 

nous le moment par excellence pour exprimer toute 
notre reconnaissance B nos pasteurs qui ont su mainte- 
nir bien vivant notre héritage spirituel. Notre merci va 
aussi h toutes ces femmes, tous ces hommes qui ont su 
apporter une entiére collaboration pour que notre 
Église grandisse et soit de plus en plus belle. Ensemble 
rendons grâce au Seigneur pour tout ce qu'il a fait de 
beau et de grand en  nous et par nous, paroissiens de 
Saint-Marc. 



VOCATIONS 
Le Seigneur ne cesse d'appeler tout homme et toute 

femme à une vocation bien spéciale dans son Église. 
Plusieurs y répondent dans la vie conjugale, fondant 
des foyers, essayant ensemble de  vivre de l'amour du 
Seigneur. Un petit nombre. dans le célibat, partage 
leur personne et leur temps dans des oeuvres humani- 
taires et chrétiennes. D'autres consacrent tout leur être 
au service du Christ et de l'Église dans la vie religieuse 
ou sacerdotale. Saint-Marc est heureux de donner à ces 
derniers, enfants de chez-nous, une place un peu 
spéciale. L'abbé Alonzo Lemay 

PLre Philippe Lcmay. L'abbk Roland Hamel 
O.M.I.  

Frére Will iam Gagnon. Père Roland  Boisveri ,  L'abb.4 Hermel Lahey 
O.S.3.D. S.J.M. 

Soeur Lkonie Bergeron 
(Peritc fille de Si.loseph) 

Soeur Blanche Hamel 
(Missionnaire Noire.Dame- 
des-Anges) 



Soeur Lucienne Boisveri 
(Soeur de la Charité de 
Quebec) 

Soeur Rita Hait6 
(Fi le  de Jksiis) 

Soeur Jacqueline Michaud 
(Pille d e  lkçus) 

Soeur Noëlla Boisvert 
(Soeur de Io Chari16 de 
Quebec) 

Soeur Tharsile Rat16 
(Pille de  Jesus) 

< .  * -  A . - ;  \A 

Soeur Monique Denis 
(FiUe d e  Jesus) 

Soeur Noella Perreault 
(Congrégaiion 
Notre-Dame) 

Soeur Prancine Rousseau 
(Myriam de Berhltem) 

Soeur Rila Proulx 



La vie continue.. . la vie paroissiale et municipale se 
structure. Des événements tissent celte k-ie et apportent 
joies mais quelquefois aussi de lourdes Cpreuves pour 
cette petite population qui lutte pour son existence. 

DÉR AILLEMENT DIUN TRAIN APRÈS 
LA GUERRE (1914-1918) 

Aprks la guerre 1914-1918, le déraillement d'un 
train nous f i t  partager la scène douloureuse de la mort 
d'une dizaine d e  soldats. Ces héros rentraient au pays et 
se rendaient dans leurs familles pour Noël. C'est dans la 
courbe à l'entrée du Rang 3 que se passa le malheureux 
incident. 

La petite population de Saint-Marc vkciit pénible- 
ment cet événement pensant aux familles qui  atten- 
daient avec tant d'impatience soit le père, le fils ou le 
frère qui  avait accepté d'aller combattre pour In patrie. 
Longtemps après, des plongeurs retrouvèrent des 
débris de cet accident dans le fond du petit lac. 

LES PONTS 
L'année 191 9 f u t  marquCe par la construction du 

premier pont couvert qui relie les deux rives du Lac- 
Long sur la route 51 devenue beaucoup plus tard la 289. 

Premier pont 

Ce premier pont brdla le 24 décembre 1920. Cet incen- 
die fut causé par des cendres chaudes déposées trop 
près des piliers qui étaient faits de bois. Il fut recons- 
truit en 1921. Nous en sommes donc au deuxiéme pont 
qui sera bénit solennellement le dimanche le 10 juin 
1923 par Monseigneur Dugal. P.D. curé de Saint-Basile 
(N.B.). Environ trois mille (3000) personnes 
transportees A Saint-Marc par deux trains venant de 
Monck et Edmundston s'unissaient aux geos de Saint- 
Marc pour ce grand jour. Ce den i e r  pont sera rem- 
placé par celui que nous avons actuellement, construit 
en 1939 par monsieur Alphonse Ratté, amélioré par la 
suite par le Ministère des Transports. Une passerelle 
fut construite en 1979, et un projet d'élargissement sera 
réalisé en 1988. 

Consiruciion du deuxianie pont 



et demander quoi faire. Le prêtre ne pouvait rien 
pour eux A ce moment, si ce n'est ~ n e r  avec eux la 
Divine Providence qui pourvoit toujours aux besoins 
de ses enfants confiants et résignes. 

Aprés ces premiers échanges de sentiments dou- 
loureux, tous en wais serviteurs de Dieu se mettent au 
travail. Il laut d'abord communiquer avec les centres. 
On rttablit une ligne de téléphone en renouant la 
broche cassée et en la suspendant tant bien que mal 
aux bouts de poteaux gui restaient. Ainsi l'on comrnu- 
nique avec Rivikre-Bleue et Edrnundston, l'office de 
la division Transcontinental. 

Les autorités de ces deux endroits furent d'une 
Pont ncluel construit en 1939 

TELEPH ONE 
En 1921. tout Saint-Marc béntficiera de la ligne 

téléphonique. Moyen par excellence qui adoucit 1'6- 
loignement . 

LE GRAND FEU 
Le 13 juin 1923, un mercredi après-midi, un feu 

de forêt ayant originé dans la rOgion d'estcourt, brûla 
tout le village de Sully. U s'étendit par un vent de cin- 
quante milles à t'beure sur toute la partie sud-ouest du 
comté. Saint-Marc; ne fut pas épargné. Vers les trois 
heures de l'après-midi, dans l'espace de vingt minutes. 
tout c e  qu'il y avait B brûler dans le village était en 
flamme. I I  n'a resté, de ce côté du lac, que trois mai- 
sons protégées par l'élévation du sol. Absolument rien 
n'a pu être sauvé, si ce n'est le pont de bois bénit par 
Monseigneur Dugal le dimanche avant, soit le 10 juin 
19W. 

11 n'y a eu aucune perte de vie. Toutes les familles 
se sont précipitées au bord du lac. Elles s'arrosaient et 
se roulaient pour ne pas brûler. Elles n'ont pu rien 
sauver; elles n'avaient que les vêtements qu'eues por- 
taient, sans Io*, sans souper, sans aucune nourriture, 
toutes ces gens ont  passé \a nuit dans le pont couvert. 

Le lendemain matin, jeudi le 14 juin, tous étaient 
sans nourriture ni secouk quelconque. Vers les huit 
heures, leur curé soussigné arrive sur les lieux. En ef- 
fet. celui-ci était aux Quarante-Heures à Sainte-Rose; 
il apprit Ie terrible incendie vers les six heures du soir, 
par un tCléphone au central de Rivière-Bleue. Cons- 
terné par cette nouvelle, il se fait transporter imrné- 
diatement au Lac-Long. Rendu à Glendyne, on ne 
pouvait se rendre aux Étroits parce que les ponts et 
ponceaux étaient brûlés; il coucha à l'hôtel Wellie 
Daigle à Glendyne. Le lendemain matin. il se rend 
aux Étroits en paîsarit sur la ligne du chemin de fer. 
En arrivant sur les iieu du sinistre, quelle ne fut pas sa 
dksolation de voir ces pauvres gens tpuisés de fatigue 
et de faim. les femmes et les enfants en pleurs. se rCii- 
nir  autour du prdtre pour lui exprimer leur dksolation 

gentillesse admirable et d'une charité sans limite. Im- 
médiatement Rivière-Bteue envoie de la noumture, 
des ustensiles de cuisine et des vêtements. Ils ont fait 
l'impossible pour aider. Monsieur le curC David Thé- 
riault et ses paroissiens de Rivière-Bleue méritent une 
reconnaissance immortelle. Les officiers du Transcon- 
tinental B Edmundston ont t t é  de tout éloge. Immé- 
diatement ils ont dépêché, aux Étroits, deux convois 
avec nourriture, batteries de cuisine et vêtements pour 
venu en toute hâte des deux côtés. Monck et Ed- 
mundston, pour secourir ainsi les malheureux. Ils 
transportèrent les femmes et les enfants dans leurs pa- 
roisses d'origine sans exiger un sou de compensation. 
Les dirigeants du chemin de fer méritent, pour ce beau 
geste philanthropique, de grands remerciements, 

Aussit6t aprbs avoir pris contact avec l'extérieur, 
aprts avoir expliqué la marche du feu, ces bons chré- 
tiens, en pleurant, expliquent chacun à leur manière, 
les sauvetages opérés sous la direction des deux insti- 
tutrices : MUes Marie-Anna Lavoie et Joséphine Dubé, 
et quelques vieux citoyens. 

Pour sa part. Monsieur Guiltemeite, voyant la 
chapelle en feu entre en toute hâte chercher le Saint- 
Sacrement pour le placer au presbytère, mais en sor- 
tant, il constate que le presbytère est en feu. C'est 
alors qu'il prend le parti d'aller placer le Sauveur du 
monde au bord du lac. c8tC droit du chemin de fer.  ll 
place le Saint Ciboire le pied dans l'eau et il l'entoure 
de petites pierres pour l'empêcher de verser. 

L'on pouvait se mémorer la parole Cvangélique au 
Calvaire: 11 en a sauvé d'autres; qu'Il se sauve lui- 
même, s'll est le Cbrïst, l'élu de Dieu »,  Saint-Luc, 
ch. 23, ver. 35. Non, Ti ne s'est pas sauvé au Golgotha. 
Tl ne s'est pas sauvé aux Étroits et pour cause, pour 
nous sauver, nous, en affermissant notre Foi, en nous 
relevant de nos ruines et en nous assurant son assis- 
tance visible et efficace. Merci et action de grâce au 
Dieu Sauveur. Vers les dix heures, après avoir appelé 
du secours pour les affamks, Monsieur Guillemette et 
quelques autres avec le curC. en priant, nous nous 
sommes mis en marche vers l'endroit où le Saint Ci- 
boire fut placé la veille, dans l'eau au bord du lac. 



En arrivant devant le Tout-Puissant, s'anéantissant 
pour nous, tous adorent le Maître de la vie, et se met- 
tent en marche du retour de ce  pèlerinage (vrai che- 
min du Calvaire) pour placer la Sainte Rkserve dans la 
maison de Monsieur Joseph Hamel, maison que le feu 
destructeur avait respectée. Ce pèlerinage pour le curé, 
fut des heures les plus douloureuses de sa vie de prêtre. 

Dans l'après-midi du 14,  le cure se rend à Rivière- 
Bleue emprunter les ornements nécessaires à la célé- 
bration de la sainte messe que l'on célèbre les jours 
suivants sur une petite table d'environ 16 x 16 pouces 
carrés. 

Le vendredi, le curé descend à l'évêché s'entendre 
avec Monseigneur Romuald Léonard qui se montre 
d'une sympathie angélique. I1 accorde, de grand coeur, 
tous les pouvoirs et permissions de  se mettre au tra- 
vail pour nous relever de nos cendres, garder le bon 
rnoraI de nos gens et leur apporter tout l'appui neces- 
saire. 

Le dimanche A la messe pratiquement en plein air, 
il est annoncé la mise au travail dks le lendemain, 
lundi, pour reloger la cbapeiie, l'école A deux classes 
et les habitations incendiées. Quant au curC, il prend 
sur l u i  de se loger une maison. Après une dizaine de 
jours, le Saint-Sacrement est transporté dans cette 
maison où il demeure jusqu'à son entrée dans la nou- 
velle chapelle vers les premiers jours de septembre. 

Durant les premières semaines, après le feu, des 
secours du gouvernement, de la Croix Rouge et une 
qubte dans le diocèse, procurent l'indispensable aux 
sinistres. Il n'y a eu que deux ou trois familles qui ont 
quitté Izt place, et plus tard elles l'ont regrette. Les fa- 
miiles qui sont restées et se sont rkinstailkes, ont con+ 
taté qu'eltes se sont relevées sans trop de misére. 
Elles pouvaient dire après quelques annees: ((Nous 
sommes quasi aussi bien qu'avant le feu. La Providence 
nous a visiblement aidkes U .  

Ces souvenirs du grand feu furent écrits par Mon- 
sieur I'abb6 Louis ~ a k e ~ ,  ptre. 

On raconte qu'en 1932, i l  y eut un autre incendie à 
Saint-Marc. Cette fois, il y eut, entre autres pertes, la 
destruction d'une école et d'au moins sept (7) habita- 
tions. 

SOINS DE SANTÉ 
Vers les anntes 1935, l'Unité sanitaire nous fit  le 

cadeau d e  nous envoyer une infirmière, Mademoiselle 
Yvonne Sirois, de Notre-Dame-du-Lac. Mlle Sirois 
pensionnait à l'hôtel Vital Gagnon. Un dispensaire Eut 
construit vers l'année 1945. Les gens de Saint-Marc 
purent bénéficier des bons soins des infirmières jus- 
qu'aux années 1969. Nous rendons hommage à toutes 
ces femmes qui n'ont pas ménagé ni leur temps, ni 
leur personne pour les soins de saniC. Ce sont:  Mlles 
Y vanne Morin, Jeanne-d'Arc Morin et Bénibk, Yvonne 

Talbot, Marguerite ThCnault, Mlles Luotte et Trern- 
blay, Mlle Annette Bélanger, soeur d e  Monsieur Sa- 
muel BClanger de cette paroisse et enfin les infir- 
mières Mlles Maltais et Bouchard. 

Le dentiste Racine, de Québec, venait aussi une 
fois par mois nous faire bénéficier de ses cornpttences 
en soins dentaires. II tenait son bureau à l'hôtel Vital 
Gagnon. Ce sen ice  a duré jusqu'aux années 1940 ou 
1945. 

Ce n'est qu'en novembre 1980 que nous pourrons 
profiter de nouveau des services d'un médecin du 
C.L.S.C. des Frontières. Dans les premiers temps il se. 
rendait à Saint-Marc une fois la semaine. Aujourd'hui 
ses visites sont un peu plus distancées. Tl a toujours 
son bureau au centre communautaire. Nous expri- 
mons toute notre reconnaissance à ces Messieurs 
Mc Kinnan, Auger et Munger qui  ont tant à coeur 
notre bien-être. 

Premier hôtel Saint-Marc ( M .  Vital 
Gagnon) 

Mlle Annette Bélanger 



AGRICULTURE 
Dans les années 1935 B 1960, beaucoup de gens vi- 

vaient d'agriculture et s'adonnaient i3 l'élevage des 
vaches laitières. Le lait etait vendu pour la plupart en 
u bidons à la beurrene de Riviére-Bleue et de Notre- 
Dame-du-Lac. Une personne mandatée en faisait la 
cueillette crois Fois par semaine. 

Chaque cultivateur avait un gros potager et rdcol- 
tait des légumes pour sa propre famille et le surplus 
était mis en vente. 

Les terres Ctaient trks difficiles à cultiver. Il fallait 
y mettre beaucoup de  temps et d'knergie pour arriver 
21 une récolte quelque peu rentable. Le r6sultat en fut 
nécessairement l'abandon de  l'agriculture. La loi sur 
le zonage agricole donna raison à cette pénible déci- 
sion puisque Saint-Marc fut reconnu impropre à la 
culture. 

FORÊT ET SA RETOMBÉE ÉCONOMIQUE 
Si I'ag~iculture était de plus en plus difficile, i l  faut 

dire que la forêt fut toujours notre richesse. Les mou- 
lins des Fraser et de  A. J. Morin en témoignent bien 
dès le début. 

Avant le grand feu de 1923 à saint- arc où la vie 
se faisait de plus en plus dynamique et active, la forêt 
était pour nous une ressource financière des plus irn- 
porranres. Une boutique de portes et châssis apparte- 
nant Zi Monsieur Alphonse Bélanger ttait très reota- 
ble et apportait beaucoup pour I'kconomie du milieu. 

Après le grand feu de 1923. tout fut ras6 et dans le 
village de Les Étroits le feu s'est am&tC aux cages h 
bois de Monsieur David Lemay. Monsieur Lemay 

Boutique de porieî et cUssis (Alphonse Belanper) 

avait son moulin à bois dans le Rang 7.  La boutique a 
Cté tpargnte et Monsieur Alphonse Bélanger, avec 
son garçon Albert, purent aussi fournir châssis et 
portes pour la reconstruction des maisons des familles 
CprouvBes. 

L'hiver l'ouvrage manquait h la boutique. Albert, 
fis d'Alphonse, s'est vu dans lsobligarion de s'exiler à 
Laliner Station pour aller travailler chez Monsieur Al- 
cide Mercier. Ce pére vivait avec beaucoup de regrets 
l'absence de son fils. Alors, il décide de construire u n  
petit moulin pour donner de l'emploi à ses garçons. 

Cette boutique opéra plusieurs annCes au nom 
d'Alphonse. Gérard en prit la relbve et en 1942, il 
construisit une manufacture de chaises, de balançoires 
et  de quilles. Gérard avait un boa vendeur en la per- 
sonne de Monsieur François Rousseau. Il allait dans 
les paroisses voisines. là où il entrait avec une ou 
deux chaises, i l  en ressortait les mains vides mais I'ar- 
geiit dans ses poches. 

Le feu, de ses torches enflammées, cherchait en- 
core des victimes. On se croirait dans ces contes Ié- 
gendaues où malheureusement le méchant flaire la 
présence du bon pour le mettre sous ses dents mali- 
gnes. C'est ainsi qu'en mars 1948, le feu dévasta la 
maison de Monsieur Alphonse Bélanger et en septem- 
bre de la même année. les flammes renaissaient et 
brûlaient la manufacture ainsi que le moulin. Les gens 
regardaient cette triste rtalité et les larmes aux yeux 
disaient : «c'est notre pain qui brûle b. 

Moulin de M. Alphonse Bklanger 



Que d'audace, que de courage, immédiatement 
Gérard rebâtit le moulin. En 1949, i l  reconstruisit la 
manufacture, près du lac. sur un terrain de Monsieur 
Josepii Hamel. Deux ans plus tard, suite A une liqui- 
dation de biens de Monsieur Gérard Bklanger, une 
compagnie s'est formée de personnes venant de Clair 
(N.B.) et d'autres actionnaires venant de chez-nous. 
Monsieur James T. Clair en était le prksident et Mon- 
sieur Willie Plante, le gérant. La compagnie se donna 
comme nom «Clair Furnitures. C'était florissant et 
comme o n  dirait, le temps des a vaches grasses B. On 
fabriquait des mobiliers de chambre à coucher en tra- 
ble dur, style colonial. On vendait un peu partout au 
Canada, à Terre-Neuve et même aux Frontières du 
Maine. On allait exposer A Toronto et Montréal, le 
principal client t tait  Sirnpsons Sears. 

Tout aUsit pour le meilleiir des mondes, en douze 
ans, de 1952 à 1964, trois aménagements améliorent 
de beaucoup la production. Il y eut :  salle d'entrepo- 
sage, atelier de fabrication pour la production et sé- 
choir bois. u Clair Furniture n construisit un moulin 
(bois de sciage) pas très loin d e  la manufacture. 

Pendant ces années, de 1952 à 1964, quelques 
transactions s'étaient faites : Monsieur Laurent Martin 
faisait l'acquisition du moulin de Moosieur Gtrard 
Bélanger. Il produisit du bois (bois franc et mou) et 
ensuite du bardeau de cèdre. Une vingtaine d'hommes 
travaillaient pour Monsieur Martin gagnant ainsi le 
pain pour leur famille. 

En 1958. Monsieur Victorien Lemay acheta le 
moulin de Clair Purniture. Il garda la même vocation: 
fournir le bois d'érable pour la fabrication des meu- 
bles. Le bois venait des terres publiques et des culti- 
vateurs. Ce moulin surv6cut un an ou deux apres le 
feu de 1964. Ce moulin employait une \lngtaine 
d'hommes. Il dut fermer ses portes vu les exigences 
de 1'Hydro-Québec. L'investissement devenait trop 
considCrable et le manque d'approvisionnement ren- 
dait le tout impossible. Ce moulin f u t  démoli. Le feu 
de 19M détruisit la manufacture de Clau Pumiture qui 
ne fut pas reconstniite. On vécut une pCriode creuse. 

Tout n'ttait pas fini ... Si nous n'avions pas la foi, 
nous dirions bien : qu'avons-nous fait au ciel? . . . Puisque 
le 15 aoOt 1970, le feu venait de nouveau nous rendre 
sa désagréable visite et mettait en ruine le moulin de 
Monsieur Martin. C'était la fin des fins. 

Est-ce possible? .. . pendant toutes ces années flo- 
rissanres marquées par l'existence de moulins, bou- 
tique et manufacture, il fallait même importer de la 
main-d'oeuvre, car à Saint-Marc c'était insuffisant. 
Nous pouvons dire que nous avons connu vingt belles 
années de  prospérité. 

À côté de ces grosses entreprises, on comptait les 
moulins de Monsieur Eugéne Desrochers. Le premier 
fonctionnait à I'eau (situé où se trouve actuellement 

Gérant de le manufacture de  meubles 
(Willie Pleure) 

Manulacture G Clair Pumiturt? x 

Moulin de M .  Laurent Martin 

Camion pour iransporî dc - Ciair Furniiurr 

Monsieur Gilles Boutin). On y planait du bois. prépa- 
rait des boiseries pour les portes. Ce moulin fut vendu 
à Jean Guérette qui en amkliora le fonctionnement à 
l'aide d'un moteur il gazoline. Monsieur Desrochers 
en bâtit un deuxième et cetle fois-ci à vapeur. 11 était 
situé en amère où  demeure actuellement Monsieur 
Fernando Boutin. Ce moulin fonctionna pendant plu- 
sieurs années. il fournissait le bois pour l'utilisatioii 
des cultivateurs et du C.N.  



Moulin de M. Laurent Manin 

Bien sûr que tous les moulins à bois, Fraser, Mo- 
rin, Lecour, Ouellet, Bélanger, Lemay , Martin et Des- 
rochers qui existèrent du début A ce temps, furent 
d'importance différente dans la b a l a ~ c e  kconomique 
de Saint-Marc. La forêt étant ta source principale de 
revenu il fallait exploiter cette mine qui était là notre 
portée. Nous levons bien haut nos flambeaux en l'bon- 
neur de tous ces hommes qui ont investi personne, 
temps et argent pour faue resplendir, à Saint-Marc. 
vie et prospCritC. 

La forêt demeure toujours notre grande richesse et 
nous en sommes très reconnaissants. Cette richesse. 
ce sont tous ces arbres de différentes espèces mais 
c'est aussi la chasse. Dés les débuts de Saint-Marc, 
cette dernière était le lieu d'approvisionnement de 
viande de bien des familles. Eiie est devenue le sport 
préftrC de biens des gens. Elle ramène chez-nous pa- 
rents et amides) qui désirent se payer une vacance 
dans la beauté automnale tout en se donnant le plaisir 
d'abattre, soit un orignal, soit un chevreuil. 

Encore de nos jours, 40% des travailleurs explo- 
rent et exploitent nos généreuses forêts de Saint-Marc; 
30% le font dans des régions extérieures (Maine, N.B.) 
soit h n s  les moulins B bois, les manufactures, la cons- 
truction et la menuiserie. 

AUTRES SOmCES DE REVENUS 
Pour compléter cette fresque des sources de nos 

revenus, 30% de la population se retrouvent dans 
d'autres domaines bien divers. Les semces profes- 
sionnels d'enseignement ou autres, rkpondent à des 
besoins immtdials de  la population. Les magasins, les 
garages et les hatels ont aussi sur Saint-Marc une 
bonne retombée économique. Quelques emplois sai- 
sonniers, comme la rCcolte des patates sur le Maine. 

Le meme moulin 

Aprks la lecture attentive de ces pages nous pou- 
vons avoir, dans le coeur. tout un rnklange de joie et 
de tristesse. Mais ne faudrait-il pas aussi donner large 
place h l'espérance qui maintient bien haut notre fiertC 
d'être Marcois, Marcoises, joli nom qui nous Eut donné 
par la Commission de toponymie, le 3 mars 1986. 
Nous les retrouvons dans le rtpertoire de gentilts du 
Québec (noms des habitants). 

- .. - 
la récolte des fraises à 1'Ile d'0rleaos, permettent A - -- 

t; .-a- 

quelques familles ou à quelques jeunes d'arrondir - - - , . 
leurs porte-feuilles. 7 w-~.rtlP11 - - . %  =-. 



ERABLI~RES 
Une autre source de revenu pourrait être pour un 

bon nombre les érablières. Le printemps est toujours 
impatiemment attendu. Il y a bien sGr, la joie d'une 
partie de sucre, mais les propriétaires sont aussi très 
heureux quand ils peuvent vendre sirop, tire et sucre 
d'érable. Jusqu'à maintenant l'acériculture est plutôt 
une entreprise familiale. Une étude fut faite en 1980 
par le cornit6 des citoyens. Le résultat en f u t  qu'à 
Saint-Marc nous avons un bon potentiel d'érables. Un 
projet d'une usine de transformation des produits de 
I'érablt- dans notre IocalitC fut analyse. 11 fut  prouv6 

que ce serait possible, mais pour des raisons incon- 
trôlables, rien ne fut réalisé. EspCrons que l'avenir 
nous réserve de belles surprises dans ce domaine. La 
richesse est toujours lh chez-nous. EUe est toujours là 
pour nos yeux parce qu'à l'automne c'est de toute 
beaute; elle est toujours là pour notre palais, car pe- 
tits et grands degustent les produits de l'érable. Rê- 
vons que tout deviendra un jour une vkntable source 
de revenu. II ne suffit pas d'avoir la matière première, 
encore faut-il l'expluiter et pouvoir la transformer 
chez-nous. 

Garage Alberi Bblanger. 1945 
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PROCLAMATION PROCUMATION 

E ~ o e h a ~  b u n ,  ïTl3NDU qu'uns E m o u o  -UN, WHEV 
AmàlnncP~0cure i~~-  requete noua a Drpuly-A- } ho* hi. 

G M .  et8 prkent8e. deman- Ommd. presented U%. requ* 
dant d'eriger en rnunicipalit.4 distincte le terri- h g  to erect into a eeparab municipality & 
toire ci-après dkrit,  mue le nom de "La ParoiBee territory h e d t e r  describeci, uqder the nama 
de Saiat-Marodu-LMFLong, dam le corn@ de of "Tbe Pariab of SaintAdarcdu-LeLong" 
TBmismusts, lequel temtain ne fait partie d'au- the wunty of TBrniscauata, which temhry doai 
cune m u n i c i ~ î é  locale;. not form a part of any local munici ph; 

A T ~ E . ~ D u  que toutes la prescriptions du Code WEERCAE BU the roviaioae of t e Munih 1 
municipal B cet ont BU rempliea. e l  que le M e  in thia regard Revebesn f u l â ~ g i ,  nnd t& 
dit territoire est dans lm conditions exigée par the said territory ia within the conditions exseted 
in loi pour former une municipalit4; by the L w  to form a municipality; 

ERECTION CWEE Ferdinand Ouellet fut demandé comme secrétaire- 
L'année 1938 fut des plus remarquables pour Saint- trtsorier. 

Marc-du-Lac-Long. Après bien des démarches. après 
une requête présentée aux autoriîks gouvernementales, 
le 11  juin 1938, la municipalité de la paroisse Saint- 
Marcau-Lac-Long ttait érigée civilement. C'était 
pour nous extraordinaire, nous pouvions enfin avoir 
notre maue et notre conseil municipal. Par la récep- 
tion de celle nouvelle nous avions l'impression d'être 
sur la carte et d'être vraiment chez-nous. 

Le 20 juillet 1938. un mois et 11 jours après la 
date oïficielle de I'trection civile, se tenait une assem- 
blée des contribuables des biens fonds et autres dlec- 
teurs rniiaicipaux dûment habiles B voter il une tlec- 
tion de maire et de conseillers. Cette assemblte avait 
Cté convoquée par Monsieur 3. A. Langlais, notaire 
de Rivjére-Bleue, en sa qualit6 de secrktaire-trésorier 
de la municipalité de Saint-Marc-du-Lac-Long. Le no- 
taire Langlais avait été nommé par le ministère des 
Affaues municipales par une lettre en date du 22 juin 
1938 suivant l'avis public, en date du 9 juillet, publié 
et affichC le I l  juillet 1938. 

Cette dite assemblée fut présidée par le notaire 
Langlais en qualité de prksident de la premibre élec- 
tion du maire et des conseillers par une lettre du mi- 
nistère des Affaires municipales de Québec en date 
du 4 juillet 1 9 3 8 .  Un grand nombre d'électeurs muni- 
cipaux sont prksents. A dix heures, l'assemblée est 
ouverte et les mises en nominations sont faites. Purent 
tlus B I'unanimit6: Monsieur Alphonse Rattt. le' 
maue et comme conseillers: Messieus Eugène Des- 
rochers, Ambroise Beilavaoce, Victor Houde, Charles 
Dickner, Emest Gagnon et Arthur Ouellec. Monsieur Extrait des minutes du 4 juillet 1938 



Morisieur Alphonse RattC participa à sa première 
session régulière du conseil municipal du comté de 
Témiscouata, à Noire-Dame-du-Lac, chef -lieu du 
comt6. tenue le mercredi 11 septembre 1938, A dix 
heures de I'avant-midi. Monsieur Esdras Morel, maire 
de Sainte-Rose-du-Dégelé et prefet du comtt souhaita 
la bienvenue à Monsieur Alpbonse Ratté, premier 
maire de Saini-Marc-du-Lac-hg. Monsieur Ratte re- 
mercie Monsieur le préfet et les membres du conseil 
et les assure de son désir de coopkrer avec eux pour 
ja bonne administration du comte. Monsieur Ratté 
demande à cette digne assemblée. I'assjstance du 
comté pour payer les frais de I'érection civile. Ce con- 
seil, dans le but d'aider la nouvelle municipalité de 

Saint-Marc-du-Lac-Long, consent lui voter une in- 
demnité de 200 S pour défrayer les frais occasionnés 
par son érection en municipalité (toutes ces informa- 
tions furent extraites des minutes de la session régu- 
lière du conseil du comté, tenue le 11 septembre 
1938). 

Rappelant cet tvtnement marquant que fut I'érec- 
tion civile en 1938. nous voulons, avec beaucoup de 
gratitude, nommer les personnes qui, sans compter 
leurs peines et leur temps, ont mis leurs talents et leur 
personne au senice de la municipalité. Ils onL travaille. 
avec coeur à amtliorer les conditions de vie des ci- 
toyens et des citoyennes de Saint-Marc. 

HOMMAGE ET RECONNAISSANCE 
AUX MAIRES 

Jean-Paul Rousseau - Janvier 1930 
à aohr 1943 

Alplionse Rattt -Juin 1938 h janvier 1939 
et janvier 1945 janvier 1947 

Charles Dickner - Aodi 1943 ?i {en-  
vier 1945 

Alberi R~ianper  - Janvier 1947 à 
rnni 1950 



i I 
Arthur Ouellet - Mai 1950 B 
décembre 1953 

i ''il 
,-y i 

Miillie Planle - Juillet 1955 B 
décembre 1955 

Laiircnt Martin - Septenibre 1058 
A juillet 19u5 

Léon Fradette - Decembre 1953 21 
juillet 1955 

Joseph Lavoie - Decembre 1955 A 
epternbre 1958 

Alonzo Lemay - Juillet 1965 B nos 
jours 



HOMMAGE AUX SECRETAIRES 

Ferdinand OurUet - Juin 1938 a 
décembre 1954 

LConard Bergeron - Janvier 1955 
A dkcembre 1964 

Gilkrte Latoresi - Janvier 1965 Jeannine Laliberi t - FCMier 1968 Claudeite Beaulieu - Dtcembrc 
janvier 1968 3 dkcernbre 1974 1974 B nos jours 

HOMMAGE AUX MEMBRES DU 
CONSEIL ACTUEL 

Les assernbttes d u  conseil furent tenues à la salle 
paroissiale de l'tcole no 2, de 1938 à 1956. Quelques 
annCes a ~ r è s  la construction de la nouvelle salle pa- 
roissiale, on divisa le sous-sol et un local senit B la te- 
nue des assemblkes du conseil, de 1956 à 1960. 11 faut 

1 bien penser qu'il n'y avait pas le chauffage central, 
alors l'hiver on payait quelqu'un SOC par séance pour 
chauffer ce dit local. Des anntes 1960 à 1968, ce fut 
la salle de  1'Ccole qui servit pour les réunions du con- 
seil. Depuis 1968, ces assembl6es délibtrantes se tien- 

< i nenl A la salle d u  centre communautaire. 

A EVG~UATION 
Dès le début de la municipalité I'évaluation était 

.g faite par un groupe de trois (3) personnes mandatcies 
par le conseil pour deux (2) ans. Les membres d u  con- 

;"L '' 1"'l reii avaient droit de regard sur leiir verdict et ils 
lean-Gu, 1)csrosierq Floreni Sirois. Damien Mnrel. Alain pelle tir^. avaient toujours le pouvoir de diminuer ou d'augmen- 
Rkjeannz Rournrau et RenC Roy ter I'évaliiation fixée. 



À l'été 1975, le minjstére des Affaires municipales 
imposa l'obligation de 1'6valuation scientifique. Le 
Conseil de comté demanda le s emce  de la firme Ser- 
vitech pour les municipalitks de son territoire. Nous 
jouissons encore de ce service et les contribuables 
semblent satisfaits. 

En 1940, les arrérages de la taxe foncière s'klèvent 
à 2 233,67 S. Ce montant s'explique par la pauvreté 
que connaissaient les gens. Ce petit peuple était dans 
la misère et  l'argent se faisait rare. Ce qu'ils gagnaient 
servait b I'habiiiement, à la nourriture, etc. Dès qu'ils 
ont commenck à sortir de  la misère, les arrérages ont 
diminué. Ils avaient B coeur de payer ce qui était dû. 
Aujourd'bui les contribuables de  Saint-Marc sont fiers 
de constater que la municipalitC n'enregistre plus d'ar- 
rérage de la taxe foncière. 

BUDGET A PAHTIR DES ETATS FINANCIERS 
DES VÉR WICATEURS 

Année Évaluallon ActUi lmrnobllises Revenus Dkpenss 
1942 73 375 Pou1 (rien) 1 550.43 1 550.43 

Route (rien) 
1954 237 869 Ponis. chemins. clôtu- 2 399 38 2 339.38 

re A neige. trottoir 
8 1545 

1967 450  699 Ponis, chemins. trot- 65 9û6.19 65 906.19 
loirs. terrain et depoioir 
plage-centre des loi9in- 
pompe h incendie-mo- 
bilier bureau-camion h 
incendie 34 448% 

1976 1 501 685 Terrain - batisse - ma- 110 447.00 110 447.00 
chinerie - reseaux aque- 
duc - travaux public 
309 837s 

1987 6 120 000 491 O705 185 770 185 770 00 

~ÉRWICATEURS 
Le ministère des Affaires municipales a toujours 

exigC qu'un vtrificateur vienne faire l'étude et l'ana- 
lyse des finances municipales, Depuis les débuts jus- 
qu'A nos jours. nous avons pu profiter de la compC- 
tence de Messieurs J .  Aifred Fortin, Léo Bigué, J. 
Maurice Simard, Simard Lévesque et Landry, Malen- 
fant, Saint-Pierre et Landry, Raymond, Chabot. Mar- 
tin et Pare. Nous n'avons qu'à féliciter nos élus muni- 
cipaux et A les remercier parce que les finances sont 
en bonne santk. 

jusqu'au nombre de six. Ce n'est qu'en octobre 1956 
que les sièges furent numérotés d e  1 à 6. Petit détail. 
mais qui manifeste bien le progrès dans tes structures 
municipales. 

Ont été co~seillers depuis 1938 : 
Arthur Ouellet, Eugène Desrochers, Ambroise 

Beiiavance, Victor Houde, Charles Dickner, Emesi 
Gagnon, F. X. Meunier. Philémon Rousseau, Phiiippe 
Angers, Antoine Boulanger, Eugène Lemay, Arcadius 
Hamel, Sophrone Rossignol, Arthur Couture. Victo- 
rien Lemay, Georges Gdboult ,  Henri Émond, Eugène 
Bellavance, Cyrice BossC, Camille Perreaulr, J .-Bap- 
tiste Denis, Albert Bélanger, Josepb Hamel. Édouard 
Bossé, Léopold Lavoie, Jean Seurette, RomCo Boutin, 
Aime Boulanger, Léo Pelletier, Jim Soucy, Jean-Paul 
Houde, François Rousseau, Édouard Harnel, Origene 
Angers, Wdfnd Gagnon, Iréné D' Astous, ~aul-Émile 
Gagnon, WilEnd Bossé. Aurèle Saint-Pierre, Laurent 
BCrubC, Michel Plourde, Joseph Lavoie, Jean-Paul 
Rousseau, Harvey Guérette, Camdie Ouellet, Jules 
Pelletier, Aurèle Nadeau. Hubald Pelletier, Jean-Paul 
Bossé, Félix Dumont, Désiré Boulanger, Henri-Louis 
Houde, Aimé Boulanger, Laurent Ouellet. Samuel 
Bélanger, Léon Fradette. Lucien Couture, Adélard 
Bellavance, Léon OueUet, Roger BClanger, Roland 
Morin, Alonzo Lemay, Lionel Rousseau. Sylvio Mar- 
quis, Jean-Baptiste Bossé, Lévite Viel, Ferdinand Des- 
rosiers, Romuald Boulanger. Amédé Laroche, Hervé 
Fradette, Wellie Kennedy. Alban Ouellet, Léopold 
Pelletier, Alphonse Beaulieu, Hervé Boss6, Maurice 
Poliquin, Alfred Bellavance, Adrien Kennedy. Gonza- 
gue Kirouac, Jean-Guy Desrosiers, Floreot Sirois, 
H ~ M  Beiiavance, Réjean Boulanger, Femand Morin, 
Rent Roy, Claudette Plante, Alain Pelletier, Damien 
More1 et Réjeanae Rousseau. 

SOUCI HUMANITAIRE DU CONSEIL MUNICiP AL 
Dans les minutes des réunions du conseil, on note 

que pendant plusieurs années. les membres du conseil 
municipal se voulant attentifs A tout le vécu de leurs 
concitoyens essaient d'aider dans la mesure du possi- 
ble les gens dans le besoin. Éprouvés par la maladie, 
obligts dë t re  hospitalisés, ces pauvres gens préseo- 
taient les factures au conseil. Et comme dit, dans la 
mesure du  possible, les membres du conseil essayaient 
de les soulager de ces dettes obligatoires. Encore au- 
j o u r d h i  le conseil municipal se veut attentif aux be- 
soins des gens, mais leur action est toute autre pour 
y répondre. 

En lisant les minutes des assemblées du conseil mu- 
nicipal, nous prenons conscience que pendant quel- 
ques années, Les siéges au conseil n'étaient pas numé- 
rotés. Lors des Ciections, le premier nom sortant se 
trouvait comme premier conseiller et ainsi de suite 



Signification des armoiries municipales 

Chacune des illustraiions est très signvicirative pour 
notre municipolilé: 

- Dabord, nocre lac. long de 22 kilomètres se veut 
un attrait louristique imporlant puisqu'on y exerce la 
pêche à la lruite, au touladi et autres espèces; de 
plus, ses abords sont propices à la villégiature. au sé- 
jour prolongé de nombreux loun'stes, puisque ses 
plages son1 hautement cotées, à cause de la pureté de 
leur eau. 

- La forgr, par son abondonce, sa diversité et sa 
qualité, vienl sajouter ou développement de  la muni- 
cipolit&. Outre ses émblières, elle a permis à nom- 
b r e ~  de nos propr~étaires de s en  tirer honorable- 
ment. Chez c e ~ o i n s  d'entre e u .  elle est même I'u- 
rlique source de revenu.   an dis que d'autres deviennent 
contracteurs forestiers. On ne compte plus, chez- 
nous, les propridtaires de débusqueuses, tellemen& le 
travail forestier y est important. 

- Skis, mquettes, Jusil et canne à pêche, nous rap- 
pellent di/férenres possibililés de loisirs solns que nous 
oflre la nature dans notre rnunicipalilé. Ils iltuslrent 
bien noire passé, notre présent el un avenir encore 
prometteur et riche en loisirs. 

- Enfin, aux exfrémités de nos armoin'es, nous 
nous reconnaissons comme des Québécois à part en- 
fière. 

SON HISTORIQUE 
À I'automme 1983, le conseil municipal Cmet le 

desir que la paroisse soit dotée de ses armoiries. Clau- 
dette Plante, alors conseillère municipale, ébauche 
quelques croquis. mais sans plus. 

À nouveau, à l'automne 1987, le conseil en place 
revient à la charge afin que ce  projet devienne rCalité. 
Claudette lui prtsente donc ses croquis et leurs signi- 
fications. Après quelques modifications, la présenra- 
Lion finale est acceptée. 



SYNDICAT COOPERATIF D'AQUEDUC 
Vers les années 1944 se forma une corporation, 

appelée Syndicat coopératif d'aqueduc. Cette corpo- 
ration avait comme but de crter un réservoir d'eau 
potable qui pourrait desservir les gens du village. 
Monsieur Albert Bélanger en fut l'instigateur. Ce ré- 
servoir était alimenté par l'eau venant d'une source de 
la terre de Monsieur Arcadius Hamel, actuellement 
de Monsieur Jean-Paul Houde. La source étant presque 
tarie. il fallut, par la suite, augmenter le &bit d'eau. 
La corporation fut dans l'obligation de creuser un 
puits au bord du Lac-Long sur le terrain de Monsieur 
Jos Hamel. Le procédt en était quand même simple: 
l'eau était aspirée et refoulte par une pompe mue par 
un moteur électrique ; cette eau retenue dans le rtser- 
vou pouvait être par la suiie distribute aux consom- 
mateurs par un systkme d'aqueduc. Ce réservoir de- 
venu indispensable eut bien des peines à survivre. 
Malgré toutes les difficultés financiéres, la corpora- 
tion offrit ce service jusque vers l'année 1968. 
Dans les minutes de l'assemblée de conseil tenue le 4 
mars 1963, nous lisons l'information que ce Syndicat 
cooptratif d'aqueduc pourrait Ctre achett par la mu- 
nicipalitd. Le 30 novembre 1964, le Syndicat coopéra- 
tif fait une proposition au conseil municipal. ceUe de 
lui vendre le rCseau d'aqueduc pour la somme de 
6000 S. La tmmaction ne va se f& que quatre (4) ans 
plus tard, soit le 22 novembre 1968. Cette vente est 
faite au montant de 4030 S. Le contrat est signé à Ri- 
vière-Bleue devant Monsieur Charles-Édouard Cliche, 
notaire à Notre-Damedu-Lac. 

SYSTÈME D'AQUEDUC 
Ce système ne suffisant plus, il failait penser A autre 

chose. Étude fut entreprise pour un système d'aque- 
duc adéquat aux besoins de la population. Des démar- 
ches furent entrepGes dès le 4 août 1969. Ce service 
devait fournir l'eau potable mais aussi garantir la pro- 
tection contre les incendies par l'instaliation de bornes- 
fontaines. Fjnancièrement les gens jouiront d'un ra- 
bais appréciable pour leurs primes d'assurance contre 
l'incendie. La soumission retenue fut celle de C. A. 
Norton Ltée Spécial (Lac Saint Charles). Le coût total 
sem de 157 000 S. Saint-Marc sera ainsi dot6 d'un ser- 
vice indispensable fort apprécié de tous les rtsidents. 

ELECTRICITE 
Qu'y a-t-il de plus beau, de plus vivant et féérique 

qu'un village tout illuminé le soir? Et bien c'est en 
1949, que Saint-Marc eut l'électricité, après quatre (4) 
ans de grandes démarches. 

En 1955, la demande fut faite pour les rangs et 
tout va s'accomplir comme suit: 1958, Rang 3, 1959, 
Rang 7 et 1960, tout le reste de la paroisse. Et voila 
Saint-Marc peut bénéficier de ce service d'électricitk 

Camion entretien chemin daiver (barbotte) 

si indispensable pour tous. Comme dans bien des do- 
maines tout s'est amélioré et depuis plusieurs années 
nous jouissons de beltes lumières à mercure. Qu'il est 
agréable pour les yeux de pouvoir ainsi le soir, admi- 
rer ce joli vüiage aux cent feux, imaginant plusieurs 
petits lutins passant d'un réverbkre l'autre opérant 
ainsi le lumineux miracle. 

ENTRETIEN DES CHEMINS D'HNER 
Saint-Marc s'organise très bien et les gens sont ingé- 

nieux et dévoués. Avant 1946. aucun chemin n'était en- 
tretenu et ouvert. Pendant la saison de l'hiver. Mais en 
1946, un groupe s'organise: Gérard et Albert Bélanger, 
Alphonse Ratté, Émile Cyr, Victorien Lemay, Laurent 
Bérubé, Victor Aubut, A. J. Morin, tous se mettent 
d'accord et les chemins seront ouverts pour le temps 
hivernal, du pied du Lac-Long jusqu'aux frontières du 
Nouveau-Bninswick (Bondry). 

Pour défrayer un peu tous ces coûts et permettre à 
tous les utilisateurs de faire leur part, un moyen très 
origmal fut inventé. Une barrière fut instailee en face 
du dispensaire et les propriétaires d'automobile ou de 
camion devaient donner la modique somme de SOC 
chaque fois qu'ils s'engageaient sot ces routes ou 10 S 
pour toute la saison. C'était un peu le péage des temps 
modernes. Ne fallait-il pas surveiller les petits game- 
ments qui se permettaient une bonne glissage l'hiver 
dans la côte de l'Église. Le conseil municipal se vit  
même dans l'obligaion de leur imposer une amende. 

A partir de 1949, des subventions du gouverne- 
ment sont les bienvenues pour dCfrayer ces dkpenses. 
Le premier contracteur fut Monsieur Albert Bélanger 
et en 1950, l'octroi était de 87.50 $ du mille. Monsieur 
Bélanger ouvrait les chemins avec un gros camion 
d'armée surnommé la u barbotte P. 

Cinq ans plus tard, soit en 1960, la subvention 
gouvernementale était majorée B 225 S du mille. 

Qu'arriverait-il des chemins de rangs? La munici- 
palité assura ce service et en 1954, elle obtint, du mi- 
aistère de la Voirie du disctnct de Rivikre-du-Loup, 
un octroi. Les Rangs 7 et 8 Botsford ttaient entrete- 
nus pour le montant d u  dit octroi plus la somme qui 
était déjb accordCe pour les chemins a trahantsn. 



En d6cernbre 1957, le conseil municipal étudiant 
la possibilité d'entretenir, en hiver, les chemins de 
tous les rangs passa une rCsolution imposant aux pro- 
priktaires une taxe spéciale de  65e le 100 dollars d'6- 
valuation. Ce fut conresré et baissé à 27e le 100 dollars 
d'évaluation h une assemblée spkciale. 

On est trks heureux du service. mais ce n'est pas 
toujours facile. Pour simplifier les choses, on y va par 
soumission cachetée et pour un contrat d e  cinq (5 )  
ans. Ce procédé perdure jusqu'à nos jours, excepté la 
dur6e di1 contrat qui peut varier selon les décisions du 
conseil municipal. 

Abion de Jean-Guy Desrosien 

TRANSPORT EN COMMUN 
Depuis les débuts, Saint-Marc a bénéficiC de trans- 

port en commun. Par voie ferrée, nous avions ~1'Ex- 
press w montant et descendant d'Edmundston à Mont- 
rkal, d'Halifax à Montréal. Dans les années 1970, 
nous avons connu le « Bud » desservant dlEdmunston 
à Québec et le <cWay freight~ entre Edmundston et 
Monck. Ces moyens de transport ont duré jusque vers 
les années de la fermeture d e  la gare. 

De plus dans les années 1945-1946. Saint-Marc 
jouissait d'un autre moyen de  transport en commun, 
l'autobus, qu i  faisait la navette entre Rivière-Bleue et 
W u n d s t o n  (N.B.). Même l'hiver ce senice était 
maintenu par le snow-mobile. Monsieur Émile Cyr 
(N.B.) était propriktaire de ces transporls eo commun. 
Les chauffeurs étaient: Armand Cyr et Léo Nadeau. 
Mais maiheureusemeut ces derniers ne tinrent pas 

GARE 
Une première gare fut construite à Glendyne. 

Monsieur Heori Lavoie en fut le premier agent. suivi 
de Monsieur G6rard Proulx et de Monsieur Bonen- 
fant. Ce dernier fut remplace en juillet 1948 par Mon- 
sieur Alvarez Lemieux. et en octobre 1948, la gare fut  
fermée. Elle fut dernolie en 1959. Glendyne, pour ac- 
commodation, pouvait bénéficier d'un arrêt sur sigoal. 
Apr&s la termeture de la gare de Glendyne, Saint- 
Marc (Les Étroits) en fut  bénkficiaire jusqu'en 1975. 
Monsieur Alvarez Lemieux, agent quelques années 
aux Étroits, fut remplacé par Monsieur Ludger Ger- 
vais jusqu'h sa fermeture définitive. Cette gare tut dé- 
molie par Monsieur Dave Nadeau, d'Edmundston. 

On peut due que Saint-Marc ne fut quand même 
pas négligé, car avant d'avoir la gare, un wagon de 
chemin de fer servait de dtpôi pour les marchandises. 

l . h  
Première station Saint-Marc 

longtemps. Deuxtème station de Sami-Marc 
Depuis quelques aankes, nous avons une piste 

d'atterfissage pour petits avions. C'est la propriété de 
Monsieur Jean-Guy Desrosiers. II posséde lui-même 
cet appareil volant qu'on nomme aussi aéronef. Sa 
joie est toujours grande de nous amener pour une 
promenade aérienne nous permettant ainsi d'admirer 
Saint-Marc et les paroisses avoisinantes. Nous n'avons 
pas assez ad'yeux n pour tout voir et nous remplir la .- 

vue de tant de merveilles. Un paysage magnifique se 
déroule comme dans un rêve. Une prikre de louange 
monte de notre coeur. 

Montagnes et forêt, 
Lacs et cours d'eau 
Magnifiez le Seigneur. Deniolition dc la station 



Monsieur Alphonse Ratt6 en était responsable, on 
l'appelait B care taker ),, car il prenait bien soin de 
tous les paquets qui arrivaient par express et les livrait 
sur demande. Aujourd'hui le C.N., à Saint-Marc, est 
encore un moyen de transport très acîif acheminant 
toute marchandise d'une province à l'autre sans ser- 
vices particuliers pour Saint-Marc. 

ROUTE D'ASPHALTE 
Depuis 1960, nos routes ont été refaites et se sont 

enrichies d'un revêtement d'asphalte. Celte merveil- 
leuse amélioration rend Saint-Marc plus accueillant et 
plus accessible à la venue du tourisme. 

TRAVERSE A NIVEAU 
Notre route principale Btant, en plein village. cou- 

pée par une traverse à niveau, il a fallu, dbs 1948, faire 
pression auprès du C.N. et obtenir des signaux aver- 
tisseurs. Ce n'était pas du luxe mais c'était indispen- 
sable pour la protection de la vie de nos gens. Tous 
les moyens préventifs ne sont jamais de trop pour as- 
surer une meilleure qualit6 de vie. 

VOCABLE 
Notre paroisse était sous le vocable de Saint-Marc 

et portait comme joli nom 4 Saint-Marcdu-Lac-Long . . 
Le bureau de poste avait comme nom .Les Étroits*. 

En juin 1947, le conseil municipal adressa une rk- 
solution à Monsieur Jean-François Pouliot, notre dC- 
puté aux communes, demandant de changer le nom 
du bureau de poste pour celui de Saint-Marc-du-Lac- 
Long. Cette demande est demeurCe sans suite. C'est 
beaucoup plus tard, en 1980, que d'autres dtmarches 
furent reprises et que le bureau de poste prit le nom 
de Saint-Marc-du-Lac-Long . 

SALLE MUNICiPALE 
Une première salie municipale fut construite en 

1948, d i  temps de Monsieur -le curé Marius CôtC. 
Monsieur Jean Gutrette en fut le contremaitre. Cet 

Mariage B la salle 

Cdifice fut d'une très grand utilité, car lors du feu de 
I'tglise en janvier 1956, il servit au culte jusqu'à la 
çonstniction de notre Cglise actuelle en j u i n  1957. 
Cette salle était le lieu de rassemblement et servait 
pour les soirkes et les bazars. Les gens se souviennent 
de tous ces bons moments de fraternité, de loisirs. 

Pour inaugurer cette belle grande salle, on y joua 
une magnifique opCrette N L ~  Restaurant)) chez 
Maxime h Paris. Toute l'organisation et la mise en 
scène Ctait l'oeuvre de  Madame Brown. Cette dame 
nous arrivait de Montréal et demeurait dans le Rang 
le petit 2. Madame Brown, femme d'une grande cul- 
ture et tenace, s'attira quelques conflits avec le curé 
du temps, mais etle dtpassa ces contretemps et.nous 
fit profiter de ses beaux talents. La piéce de théâtre 

L'Ascension de Notre-Seigneur u jouée avec grand 
déploiement fut fort appréciée. Tout fut un succès: 
opérette, pièce de thtâtre, chants et musique. Que 
d'énergie, que de dévouement, mais tout s'acceptait 
puisque c'ttait un passe-temps des plus intkressanîs et 
de plus l'argent recueilli servait au financement de la 
Fabrique. En ces jours de festivités, L'ubie et l'agréable 
se  mariait très bien. 

Premitre salle paroissiale a Saint-Marc B4nkdiciion de la uille par l'abbé Marius Cbte 



Parmi les gens d'un certain âge, qui ne  se souvient 
pas des lundis de Pâques. Aprés un carême trés SB-  
vère dans le temps, abstinence totale de boisson al- 
coolique, de bonbons, de chocolats, jeûne très rigou- 
reux, ce jour était très attendu des petits comme des 
grands. Des activités de toutes sortes sont organiskes 
pour crCer des fonds et se rkcréer. Les ventes à I'en- 
can étaient les sources par excellence de profit. Tout 
un étalage de confiseries des plus variées et de tricots 
etait mis à l'encan. II fallait suivre toute la cornpéti- 
tion qui s'établissait et qui enflammait maris >, pour 
faire monter le prix d e  ce que leurs kpouses avaient 
fabrique avec tant de dévouement, d'amour, de finesse 
et de dextérité. C'était le pariy de I'anoCe et bien sûr 

A - 

que les amateurs et les amatrices de cartes se laissaient Rassemblemtnt a la \alle paroissiale 

aller à toute leur ambition. En faisant renaître cet 
événement, qu i  ne laisse pas remonter dans son coeur l'année, d'autres activités se dtroulaient et rassem- 
le souvenir de l'ardent encanteur, passé maître. Mon- blaient presque toute la population. Les films étaient 
sieur GédCon Boutin. Personne ne pouvait résister à assez souvent sur le menu de même que les soirées 
son entrain, A son ardeur et à sa vivacité. Le reste de Lacordaire et soirCes d'amateurs. 

tOe anniversaire du mouvement Lacordaire Piece de tbéatre 

1-. - 

Pitce de ihéâire (Ascension de Noire-Seigneur, par un groupe de Saint-Marc) 



BAZARS 
Avec mon si eu^ le curé Louis-Philippe Ouellet, 

nous avons connu la fête populaire annuelle des bazars. 
C'était toute une organisation. mais aucune peine n'é- 
tait comptée quand on en pr6voyait le résultat. 

Le gros des revenus venait de la vente de billets 
pour tirage d'une automobile. En corvée, on préparait 
des enveloppes que l'on envoyait presque à la gran- 
deur d e  toute la province. Chaque famille se devait de 
vendre un certain nombre de billets. 

Le bazar se vivait toute une fin de semaine. Diffé- 
rents jeux attiraient les gens de tous âges. U y en avait 
pour tous les goûts: roue de fortune, anneaux, cer- 
ceaux, dard, pêche, bingo. L'ambition faisait monter 
les voix et c'est à qui serait le héros; plus on misait, 
plus se faisait forte la compétition. 

Tout se passait sur le terrain d e  la saUe paroissiale. 
Le dimanche, un souper, fèves au lard, stew était 
servi au sous-sol de la salle. Une soirte dansante c16- 
turait toutes ces heures de fête paroissiale. 

La population de Saint-Marc était toujours heu- 
reuse d'accueillir des gens de presque toute la région, 
des parents, des aniis(es). Tous éiaient les bienvenus 
et la joie était grande de partager avec eux ces rno- 
ments de loisir. La vie. le dynamisme surgissaient de 
partout et on rapporte même que l'animation fut assu- 
rée pendant un (1) ou deux (2) bazars par monsieur 
lead Brisson, annonceur de la radio de Rimouski. 

On attendait toujours avec impatience le résultat 
final car tout le revenu s'entassait d'année en année 
pour ~paye rn  notre église. Ce beau monument fait la 
fierté de Saint-Marc et rappelle touies ces heures de 
dévouement, de bénévolat. C'est avec beaucoup de 
coeur et d'émotion que l'on parle de cette construc- 
tion qui s'est faite par corvée et qui a coût6 tant de 
sueurs. C'est une oeuvre qui fait l'admiration de tous 
et chaque pierre symbolise l'âme généreuse des ci- 
toyens, des citoyennes de Saint-Marc. 

SITE D'ENFOUISSEMENT SANITAIRE 
Dès octobre 1955, le conseil municipal acheta un 

terrain de monsieur Jean-Baptiste Denis. terrain qui 
servira de dépotoir. En mars 1956, une personne fur 
engagée pour le transport des déchets. 

En l'année 1981, obéissant à la loi du ministère de 
l'Environnement nous transportons les vidanges au 
site d'enfouissement sanitaire de Pohénegamook. Ce 
site dessert les municipalités suivantes: Rivikre-Bleue, 
Saint-Athanase, Saint-Elzkar, Saint-HonorC, Saint- 
Marc-du-Lac-Long et  Ville Pohénégamook. 

Ce fut reconnu comme une grande exigence mais 
tout le monde en souligne le bienfait et le progrès 
dans l'amélioration de  notre environnement. 

TRAVAUX D'HIVER 
Dans les années 1960, voila que le goilvernement 

fkdéral pour contrer le chômage offrait des projets de  
travaux d'hiver. Municipalité et fabrique s'impliquent 
e t  à l'hiver 1960 entreprennent l'amélioration du ter- 
rain du cimetière et du terrain où s'élèvera I'impo- 
sante statue du Sacré-Coeur. C'était la première année 
que la municipalité avait des employés et pouvait 
donc jouir d'un numCro d'employeur. Pendant les hi- 
vers subséquents, le conseil municipal sera attentif à 
proposer des projets, pouvant ainsi profiter des sub- 
ventions accordées, Que d'améliorations furent appor- 
tées grâce à ces aides du gouvernement et à l'intérêt 
des membres du conseil. Saint-Marc s'organisait gra- 
duellement et s'organisait très bien. 

Centre cornmuoauiaire 

CENTRE COMMUNAUTAiRE 
Les annCes se succedent et nous enregistrons de 

belles améliorations chez-nous. En 1966, la salle rnu- 
nicipale est reconstruite grâce à l'aide du gouverne- 
ment féd6ral dans le programme d'encouragement des 
travaux d'hiver. ~Solageu ,  sous-sol ont été faits dans 
les annCes 1968 et 1972. El en juillet 1980. avec des 
subventions du gouvernement provincial, nous avons 
pu construire un agrandissement devant recevoir le 
bureau municipal, une salle servant de bureau pour le 
médecin, la bibliothèque municipale et au sous-sol un 
centre rtcréatif. Ici, il faut  souligne^ l'esprit commu- 
nautaire des gens de Saint-Marc. Cette salle a été 
construite grfice aux subventions gouvernementales 
mais aussi aux heures de travail des hommes et des 
femmes, heures donnCes en corvke. 

Tout était fait dans un climat de  joie et de frater- 
nité. Le tout f u t  terminé en mars 1981. Le bureau 

Corvée pour la construction du Centre communautaire 



municipal qui se trouvait au poste de pompiers depuis 
1972 fut amknagk dans cette partie neuve de la salle. 
Et comme les gens de Saint-Marc savent bien faire les 
choses tous ces nouveaux locaux furent organisés et 
meublés avec goût et simplicité. Nous sommes bkné- 
ficiaires d'une très belle salle en plus d'être fonction- 
nelle. Les familles sont reconnaissantes de pouvoir 
aussi utiliser cette salle comme salon mortuaire. C'est 
spacieux et accueillant. C'est aussi pour nous le lieu 
tout désigné pour les soirées sociales et récrtatives. 
Sans exagération. nous pouvons dire que nous avons 
bien des raisons pour être très fiers de notre centre 
communai~taire. Le preniier juillet 1981, cet kdifice 

- 
Garage municipal 

agrandi et rajeuni fut bénit par le Père Andr6 Pilon, 
curC. 

Béncdiciion du Crnire cornniuoaurair~ 

GARAGE MUNICIPAL 
A l'automne 1981, profitant de nouveau de sub- 

ventions accordees par le gouvernement provincial, 
nous pourrons rCaliser la construction d'un garage 
muriicipal. 

Lac Long de  Saini-Marc 

RÉSIDENCE DES RELIClEUSES Saint-Marc, i l  etait dans la logique des choses que 
Le 13 janvier 1987, la Corporation Municipale fit  ceite rksidence leur revienne. Les religieuses Filles de 

l'acquisition de la Résidence des religieuses. Cette ré- Jésus en sont denieurées les locataires. Elles sont tou- 
sidence appartenait à la Commission Scolaire des jours très lières de l'habiter. Située prSs de 1'Ccole. 
Frontières. Le contexte scolaire n'k tant plus le nieme, elle s'ilève sin\pIement rtiais conibien coqueite et ac- 
la Commission Scolaire n'était plus intkressée à garder cueillarite. 
cette bâtisse. Ayant été construite par les gens de 
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Débarcadère du Sutherland Une belle pPche 

H.L.M. 
Au printemps de 1988, nous verrons se réaliser un 

projet que le conseil municipal a beaucoup B coeur. 
La SociCt6 d'Habitation du Québec commencera la 
construction d'un H.L.M. de six (6) unités. Ce projet 
fera la joie de tout Saint-Marc puisqu'il nous donnera 
l'opportuoité d'accueillir ou de garder chez-nous des 
gens qui n'ont qu'un désir: partager notre vie dans ce 
site enchanteur dont nous gratifie Dame Nature. 

TOURISME ET PÊCI~E 
Rien ne nous surprend quand nous entendons dire 

que le site de Saint-Marc est merveilleux. Les parents 
et amis(es) aiment y revenir. Par souci d'attirer en- 
core plus de touristes, Je conseil municipal a réitéré 
souvent sa demande au ministère du Tourisme, Chasse 
et Pêche d'envoyer un biologiste pour Ctude d'ense- 
mencement de la truite dans le lac Sutherland et le 
Lac-Long. C'est daos les amCes 1956-1960 que fut 
adressée cette demande; le conseil dut revenu à la 
charge en 1980. Le ministtre a acctdk B notre désir 
et tient chaque fois à refaire l'étude sur la qualité pos- 
sible de truites A ensemencer dans nos magnifiques 
lacs. La pêche reste un sport très apprécié et un at- 
trait touristique non ntgligeable. Les amateurs, les 
amatrices ont toujoun pris les plus beaux, les plus 
gros poissons. Mais si les poissons pouvaient parler . . . 
i l s  nous diraient toute la vérité ... rien que la vérité. U 
faut conclure que les lacs de Saint-Marc sont très ri- 
ches en truites mouchetées, truites grises (touladis). 
pointues (corégones), perchaudes et queues d'an- 
guilies, . petits m h é s  ., barbottes et -petits blancs .u . 
Tout est là, beautC du site, lacs poissonneux, accueil 
et hospitalité des gens, tout est là pour faire la joie et 
le bonheur des touristes. 

M.R.C. 
Des conseils de comté, on connut comme partout 

ailleurs par la loi 125 du gouvernement provincial les 
municipalités r6gionales de comté (M.R.C.). Monsieur 
Alonzo Lemay, prCfet du conseil de comté du Témis- 
couata depuis 1975, fut élu préfet de la M.R.C. du 
Témiscouata lors de sa premikre séance le 11 janvier 
1982. Élu pour deux (2) ans selon les dispositions de 
la loi 125, il sera rC6lu dans les années subskquentes 
et maintiendra ce poste jusqu'h nos jours. 

La loi prdvoit que pour la municipalite dont le 
maire est préfet. le conseil dCsigne parmi ses mem- 
bres ilne personne qui fera partie du conseil de comté, 
ce fut monsieur Jean-Guy Desrosiers, maire suppléant 
de Saint-Marc, qui fut nommé. 

C'est la loi 125 qui crka les M.R.C. et c'est eue qui 
va leur donner leur vocation: ttablir des règles pour 
l'aménagement du territoire québécois. C'est dans I'es- 
prit de ces objeclif que la M.R.C. du TCmiscouata, 
qui comprend vingt (20) municipalités, a élaboré son 
schkma d1am6nagement. II a étk adopté en mars 1987, 
et rentrera en vigueur en février 1988. 

Comme groupe solidement forni6 et structurk, la 
M.R.C. du Témiscouata s'implique dans beaucoup de 
dossiers A caractère régional. Elle a beaucoup à coeur 
le développement kconomique. Puissions-nous ap- 
puyer toutes ces personnes qui  travaillent avec tant 
d'ardeur à faire cro'ître chez-nous une meilleure qua- 
lit6 de vie. 

Saint-Marc se dit ires fier d'être partie prenante de 
cette M.R.C. et remercie son maire. monsieur Alonzo 
Lemay, d'en assurer la présidence comme préfet de- 
puis sa fondation. 





En relisant l'histoire de Saint-Marc, nous nous 
apercevons très vite que les gens ont toujours e u  le 
sens de la fête, ce sont des nfêteux B. Que d'occasions 
la vie nous apporte, il suffit de ne pas les laisser 
passer. 

Tous les ans, depuis L965, le dimanche avant Noël, 
la parade du Père Noël est la fête attendue des petits 
et des grands. C'est toujours le mystbre ... qui  fait le 
Père Noël? ... parce que Ie secret est toujours bien 
garde. Vers 13h30, le Père Noël nous arrive dans un 
traîneau tué par des beaux chevaux fringants, chevaux 
qui appartiennent à monsieur Antoine Laliberté. C'est 
au son d'une musique entraînante que le Père Noël, 
avec une joie débordante, distribue sacs de bonbons à 
nos petits et aussi à nos plus grands. Pendant vingt 
(20) ans, monsieur et madame Vianney Laforest en 
furent responsables. C'est toujours avec dévouement 
et beaucoup dlumour qu'ils préparaient cette parade 
annuelle du Père Noël. Nous leur disons un grand 
merci pour toutes ces heures de joie et de bonheur. 
Richard Lemay et Carole Houde ont accepté de rem- 
placer Vianney et Gilberte. Nous sommes heureux de 
dire que Richard et Carole sont à la hauteur de leurs 
prédécesseurs. Nous leur exprimons toute notre re- 
connaissance et nous leur souhailons une longue car- 
rière dans cette spécialité festive. Vous n'êtes pas sans 
penser qu'un tel évknement ne se vit pas saas le 
  sou^ car les bonbons ne viennent pas du ciel, ni du 
pôle nord comme le Père Noël. Alors le conseil muni- 
cipal en assume le codt et favorise la générositC du 
Père Noël. Merci aux membres du conseil, vous faites 
des heureux. 

Le 24 juin et le le' juiUet ont Cté pendant quelques 
années bien soulignés. L'esprit patriotique nous ras- 
semble pour célébrer ces heures qui nous rappellent 
la vie des bâtisseurs de notre pays, de notre province. 
Le ler juillet 1985 a revètu un cachet bien particulier 
puisque nous rendions hommage à monsieur Alonzo 
Lemay pour ses vingt-cinq (25) années de service au 
sein du conseil municipal, 5 ans comme conseiller et 
20 comme maire. Toute la population &tait de  la fête 
et tenait à exprimer sa reconnaissance. Madame Gil- 
berte Laforest avec toute la verve que nous lui con- 
naissons rappela toutes ces années marquées de rCus- 
sites, de quelques dkboires et de petits faits bien typi- 
ques. Une sculpture représentant la table du conseil 
lui [ut offerte comme signe tangible de toute la recon- 
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Saint-Marc en tele 

Tire de poney 

naissance de la population. Tout se dCroula à I'init- 
rieur d'un magnifique concert donnC par la chorale 
les Rossignols sous l'habile direction de madame 
Claudette Beaulieu. 

Le 10 juin 1986, c'était autour des Filles de Jtsus 
de recevoir les hommages de la population. Toute la 
fête revêtait le cachet de la grandeur, de la simplicitk et 
de la joie des retrouvailles. La prCsence de 
beaucoup de Pilles de Jesus qui ont vCcu à Saint-Marc 
fut très appréciée. Que de souvenirs ont étk rappel&, 



que de bons moments ont refait joyeusement surface. 
Une Eucharistie solennelle suivie d'un banquet fra- 
ternel furent les heures privilégiées de rencontre. 
Tout passe ... ces moments que nous voudrions pres- 
que sans fin, que nous voudrions retenir précieuse- 
ment sont toujours trop courts. Deux gestes bien si- 
gnificatifs voulurent immortaliser ce temps d'action 
de grâce: l'offrande d'une magnifique plaque-souvenir 
et la plantation d'un chêne. Le chêne symbolise pour 
les Filles de Jésus vitalité et foi dans l'avenir. Merci 
aux gens de Saint-Marc, ces heures inoubliables sont 
gravées dans le coeur d e  toutes les Filles de  Jésus. 

On se prkpare pour la parade 

A l'kt15 1980, le tournoi des pompiers se déroula 
avec pompe et grand succès à Saint-Marc. Ce Eut un 
an  de préparation; rien ne fut nkgligk et tout fut mis 
en oeuvre pour la réussite de cette fête rkgionale. 
Honneur et reconnaissance à nos pompiers et ?î tous 
ceux des paroisses participantes. Saint-Marc avec son 
esprit de fête et d'hospitalité sut faire de cette f in  de 
semaine une véritable kermesse où tous furent ac- 
cueiiiis avec joie pour célébrer avec le déploiement 
dont il se doit le dévouement de ces hommes et de 
ces femmes, membres actifs des brigades des pom- 
piers de l'A .P.E .Q. (L'Association des Pompiers de 
l'Est di] Québec). 

Plariiation d'un chêne Fête du 2SC de M. Alonm Lrrni iy 

L o c ï  ( i! iirapeau ièle de la confcdcrario[i Tournoi des pompiers à Saint-Marc 



ESPRIT HUMANITAIRE 
Nul ne peut nier l'esprit humanitaire des gens de 

Saint-Marc. C'est avec un coeur généreux qu'ils ré- 
pondent aux soiiicitatiorü: de la Croix Rouge, de la 
Société du Cancer et B tout autre organisme ayant 
comme objectif le bien être de la personne humaine. 
Nous ne pouvons passer sous silence le dévouement 
et la disponibilitd de madame Marc Michaud qui de- 
puis plus de dix (10) ans est responsable pour notre 
paroisse de la cueillette des argents pour le Club Ro- 
tary. Monsieur et madame Vianney Laforest en assu- 
rkrent la bonne marche il Saint-Marc pendant quel- 
ques années, la première somme recueiliie fut de 
35,ûûIF. Pendant cinq (5) ans, monsieur et madame 
Bertrand OueUet en eurent la respoosabilité. Nous 
avons w la balance monter h 120,OOS la ou la 8e 
anoée après 1'amvCe du Club Rotary h Saint-Marc. 
Et après vingt (20) ans, nous en sommes à plus de 
700,005 de dons. 

Cet organisme A pour but de venir en aide aux per- 
sonnes handicapkes physiquement. Toute la retombée 
des dons reçus est pour la région. Notre reconnais- 
sance va A tous ceux et celles qui ont B coeur d'as- 
surer une meilleure qualit4 de vie B toutes ces per- 
sonnes qui portent dans leur corps des traces profondes 
de handicap ou de maladie. 

KATIM AVIK 
La population de Saint-Marc reconnue pour son 

accueil et son hospitalité reçut avec beaucoup de joie 
les groupes Katimavik les années 1979, 1980 et 1981. 
Katimavik est un mot h u i t  qui signifie  lieu de ren- 
c o n t r e ~ .  C'est aussi le nom d'un programme jeunesse 
national de service bénévole gtrC par une société pri- 
v6e sans but lucra!if et subventionnée par le Secrétariat 
d'État du Canada. Ce projet a permis b des milliers de 
jeunes gens de découvrir notre beau pays. Ils ont ap- 
pris à connaître le Canada au contact de leurs compa- 

Croupe de ~Katimevik s 

gnons et compagnes, ainsi que des communautés d'un 
bout à l'autre du pays où  ils ont vbcu et travaillé. 

Les tamiiies avaient toujours hâte de parrainer un 
ou une de  ces jeunes qui venaient partager aotre vie 
et apporter leur collaboration pour la réalisation de 
projets communautaires. Nous pouvons due que les 
~ K a t i m a v i k ~  ont laissé leurs marques. Nous les vou- 
l iws  de la famille et c'est toujours avec regret que  
nous les avons vus partir. Une rencontre paroissiale 
pleine de chaleur soulignait leur amvCe et leur départ. 
Nous gardons un trks bon souvenu de ces expériences. 
Certaines familles entretiennent encore des liens t- 
troits avec quelques-uns de ces jeunes qui ont kt6 des 
nôtres et considérts comme des enfants de chez-nous. 

VIE DE FOI 
Tout ce sens de la fête, tout cet esprit humani- 

taire. toute cette qualité d'accueil sont noums et en- 
tretenus par la vie de foi de ces bonnes gens de Saint- 
Marc. Nous sommes bien sGr affectCs par la baisse de 
la pratique religieuse mais nous retrouvons chez-nous, 
il nous semble, une vie de foi en Jésus Seigneur qui 
oriente l'agir de tout paroissien, toute paroissienne 
qui désirent faire grandir aotre Communauté chr6- 
tienne. Nous Lisons dans  l'Album-Souvenir de 1964 
page 33: «quel sera l'avenir des Étroits? Cet avenir 
dépend de chacun de nous. L'esprit d'initiative, la te- 
nacité et le courage sont des armes indispensables 
pour bâtir une paroisse saine et prospkre où il fait bon 
vivre. Nous lançons un appel B notre belle jeunesse. 
Elle ne peut dCcevoir nos espkrances*. Ces paroles 
s'adressent il nous encore aujourd'hui et puisse le Sei- 
gneur nous accorder foi et audace pour maintenir 
bien vivante notre paroisse que nous avons reçue 
comme un don du Seigneur et que nous voulons don- 
ner comme hkritage à nos descendants. 



CONCLUSION 
Et voilà, toi qu i  

ture, je t'ai ernrnen-4 
m'as suivi dans cette belle aven- 
dans mon coin de pays. Des pre- 

miers'd~fricheurs jusqu'à nos jours j'ai voulu t e  rap- 
peler ou te faire découvrir le coeur ardent e t  coura- 
geux d e  ces hommes, d e  ces femmes qui ont bâti no- 
tre coin de pays. 

Tu es ici. apporte ton coeur,  apporte tes bras, 
nous avons besoin de toi pour continuer ce qui est si 
bien commencé.  

Tu n'es plus ici, reviens-nous, reviens voir les gens 
d e  ton «pays*.  Reviens admirer les richesses d u  site 
merveilleux dont est fait Saint-Marc. Reviens partager 
leur chaude arnitik. reviens, tu  es toujours chez-toi 
chez-nous. 









Roger Btlanger 

MESSAGE DU PRESIDENT DE LA 
COMMISSION SCOLAIRE 

À I'nccasion d u  50e anniversaire d'érection muni- 
cipale rt des 75 ans d'histoire de notre paroisse, je 
suis heureux, à titre de président de la Commission 
scolaire des Frontières, de rendre hommage tous 
mes concitoyens de Saint-Marc et en particulier à 
tous ceux qui ont oeuvré dans le domaine de l'éduca- 
tion. 

L'oeuvre accomplie par nos prédCcesseurs nous 
permet d'&ce confiants pour l'avenir de nos enfants. 
Nos pionniers fondateurs nous ont donnC l'exemple 
d'une grande ténacité malgr6 toutes les difficultés 
qu'ils ont rencontrées au fil des ans pour organiser et 
maintenir le réseau d'école qui était une priorité pour 
la qiinlité de vie des leurs. 

A vous, jeunes de  Saint-Marc, je souhaite que 
vous profitiez au maximum de votre école en y appor- 
tant la richesse de votre intelligence et le travail ne- 
cessairc pour réussir votre éducation et votre vie. 
C'est avec vous que la paroisse va grandir et se deve- 
1oppt.r. 

À tous et à toutes, aux anciens de Saint-Marc, mes 
meilleurs voeux de siiccès et de prospkrité. 

Roger Bélanger, président 

MESSAGE DU DIRECTEUR GÉNÉRAL DE LA 
COMMISSION SCOLAIRE 

Eii ce 50e anniversaire, il me fait plaisir, à titre de 
directeur géoéral de la Commission scolaire des Fron- 
tières, de rendre hommage à tous les citoyens de Saint- 
Marc-du-Lac-Long, et plus particulièrement à ceux du 
monde scolaire. 

La vie scolaire dans votre paroisse est une dimen- 
sion importante et ce, depuis les débuts d e  votre mu- 

nicipalité; elle a façonné d'une certaine façon la vie 
de toute la comrnunautt. 

À toute la clientèle scolaire je souhaite qu'a 
l'exemple de vos aînés, vous soyez des bâtisseurs et 
des travailleurs infatigables face aux défis qui  sont les 
vôtres aujourd'hui. Que I'oeuwe des aînés soit une 
source d'inspiration, d e  confiance et de motivation 
qui vous permettra de vous dépasser et d'atteindre de 
nouveaux sommets dans les différents domaines d'ac- 
tivités. 

Sachez aller puiser dans les racines du passé les 
éléments ~Ccessaires à votre plein Bpanouissement. 

Soyez sensibles à améliorer le mieux-être de toute 
votre communauté en faisant fructifier ce  que vous 
avez reçu, vous en serez fiers! 

JOYEUSES FESTM~%& 

Cl-- . &: 
Jules Côté, directeur généra! 

Marcel Côié 

MESSAGE DE MARCEL cÔTÉ, DIRECTEUR DE 
L'ÉCOLE SAINT-M ARC 

On ne saurait signaler les soixante-quinze ans d'exis- 
tence de la paroisse, sans mentionner le rôle de l'é- 
cale dans son histoire si riche d'évtnements. 

Toujours proche de l'Église. l'école a sans cesse su 
alimenter l'enseignement de la foi en propageant les 
valetirs chrétiennes. Lieu du savoir et de découvertes, 
l'école reckle en elle des souvenirs de toutes sortes 
qu'on se plaît à se remémorer. 

Depuis ses débuts, des générations d'enfaots y ont 
passé h tour de rôle. en maintenant le lien entre la fa- 
mille et la société. Dans te quotidien des apprenlis- 
sages, alimentées par la patience et soutenues par l'ef- 
fort et la détermination, les idées ont germé et peu à 
peu des camères s'y sont amorcees &pondant ?i un 
idéal élevé. Et, peut-être, aussi sur ces bancs parfois 
usés, entre deux séances d'écriture ou de calcul, des 
idylles y ont-elles pris naissance? 

GrouiIlante d'activités dans le quotidien par la 
jeunesse qui l'anime, gage et fierté du présent. l'école 
représente l'espoir de l'avenir. 

/ , J  &de,& 
Marcel Côté, direcreur 



PREMIIÈRE ASSEMBLÉE SCOLAIRE DE Pierre Denis 1928 1929 
((LES ÉTROITS )> DU LAC-LONG Eugène Desrochers 1929 1930 

Extrait du liwe des minutes de la miinicipalitt scolaire de Les 
Étroits du bc-Long. 

Date de la fondation d'une Commission scolaire à 
Ces Étroits le 20 mai 1915. 

Prtsident de la première assemblke : Rév. David 
Jean, ptre. 

PRESIDENTS DES COMMiSSAiRES 
D'ÉCOLES A CE JOUR 
J .  E. Rossignol 20 mai 1915 
RCV. David Jean, plre 1918 
Vitai Gagnon 1920 
Alphonse Bélanger 1922 
Frank Dugas 1923 
los Hamel 1924 
Camille Dumais 1926 
Antoine Bélanger dCc. 1926 
Arthur Couture 1927 

à juin 1918 
1920 
1922 
1 923 
1924 
1926 

A déc. 1926 
1927 
1928 

J. C. Fournier 1930 1932 
Arcadius Hamel 1932 1935 
Gérard Proulx 1935 1936 
Geo. Émile D'Astous 1936 1939 
Henri Émond dCc. 1939 à déc. 1940 
Albert Bélanger 1940 194 1 
Eugène Lemay 1941 1 943 
Arcadius Hamel 1943 1944 
Gerard Proulx L 944 1945 
Albert Bélanger 1945 1948 
Victorien Lemay 1948 195 1 
Eugène Lemay 1951 1952 
lrente D'Astous 1952 1953 
~aul-Émile Gagnon 1953 1955 
Rév. Ls. Ph. OueUet 1955 1959 
Wilie Plante 1959 1963 
Wilfrid Bossé 1963 1964 
Jules Tardif 1964 1 970 
Hem6 Fradette 1970 1971 

Comme en fait foi l'extrait du livre des minutes, 
la première Commission scolaire d e  la municipalité 
Saint-Marc de Les Étroits du Lac-Long, fut forrnCe le 
20 mai 1915. Jusqu'en juin 1970, Ia Commission sco- 
laire connaît le statu quo. Chaque paroisse a sa Com- 
mission scolaire: les commissaires, ainsi que le prdsi- 
dent, sont élus lors d'une assemblte générale. 

En 1970, il y a le regroupement des Commissions 
scolaùes. Le siège social de notre Commission quitte 
donc la paroisse pour se retrouver B SuUy, sous le 
nom de Commission scolaire des Frontières. Cette 
commission est divisée en quartiers. Saint-Marc porte 
le nom de Quartier no 1. Monsieur Hervé Fsadette 
siège à la commission et nous représente. Les com- 
missaires sont elus par la population pour un mandat 
de deux ans. Monsieur L. W. Charest est nommé di- 
recteur général de la Commission scolaire des Proo- 
tières. En 1972, Monsieur Jules C6té le remplace. En 
juin 197 1, Monsieur Roger Bélanger remplace Moo- 
sieur Herv6 Fradette comme commissaire jusqu 'en 
juin 1978, où il est élu président de  la Commission 
scolaire, responsabilité qu'il occupe encore aujour- 
d'hui. Il cumule les postes de commissaire et de pr6- 
sidenl. 

JUILLET 1987 
Intégration des Commksio~s scolaires. 
Après plusieurs mois d'échanges et de débats avec 

le ministtre de l'Éducation, la Commission scolaire 
garde son autonomie sur le territoire et intègre pri- 
maire et secondaire. Monsieur Jules Côté en demeure 
le directeur général, Monsieur Roger Bélanger, pré- 
sident et Monsieur Henri D'Amours est engagé pour 
le poste de directeur des services éducatifs. 



NOS ECOLES 
Au tout début de la paroisse, des écoles s'élevaient 

dans tous les rangs pour dispenser I'insiruciion aux 
enfant!.. Plusieurs se souviennent encore des écoles de 
G lendjne , Rang 3 (3 écoles), Courchesne, Bélanger, 
Rang 7 et d'une école no 1, celle d u  village actuel (lo- 
gte à la place du Sacré-Coeur, e n  face de l'kglise). 
Ensuite, en 1959, la construction d'une école neuve fit 
place B l'ancienne pour le plus grand plaisir de toutes 
les enseignantes et pour une meilleure tducation et 
formation de tous ceux et celles qui ont passé dans 
ces maisons d'enseignement. Ce regroupement signifie 
aussi li! naissance du transport scolaire. 

NOS ECOLES . . . Enseignants(tes) 
Nous avons essayé de retracer les enseignants et 

enseigpantes ayant oeuvré dans notre paroisse. Mal- 
heureiisclment, il nous manque des documents des pe- 
tires écoles. Nous nous excusoos à l'avance auprès des 
personnes qui ne seraient pas mentionnées, vu le 
manque d'information. De plus, il est à remarquer que 
l'ordre chronologique n'a pas toujours BtC respecté. 

Beaupré, Bernadette Gignac. Mlle Viau et Léoniine 
Lambert. 

École de Glendyne 

Eciile de Glendyne 

ÉCOLE CLENDYNE 
Alrna B. Nadeau, Mlle Perruce, C. Bouchard, E. 

Dufour. Blanche Oueiiet, Rita Proulx, Catherine-Anne 
Griffin. Léonie Veilleux, Alfréda Beaulieu. Madeleine 
Marais, Gabrielle Belzile. Rose Dionne, Réjane Ouel- 
let, Mnrie-Rose Lavoie, Hugiieiie Lévesque, Éliane 

Ëcole du village 

Groupe d'tlèves de I'tcole du villiige 

ÉCOLE DU VILLAGE 
Marie-Madeleine Sirois, J. Dubé, B. Bériault, Ger- 

maine Bouchard, Berthe Rioux, Anne-Marie Gagnon, 
Germaine Michaud, Lucienne Boucher, Lutgarde Ber- 
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Crbche près de i'école, fabriquke par les élkves (1957) 
: 

nier, Madeleine Ratté. Yvonne Boucher, leanae- 
d'Arc Rat té, Gabrielle Belde.  Thérèse Rov. Ploren- 
tine Lemay (1942-1953), Mariette ~ é v e s ~ i e ,  Éliane 
Beaupr6, Irène Lahey et Ctcile Fradette. 

1950-1960 
Estelle Ouellet. Georgette Dumont, Gilberte B6- 

langer, Rtjane Ouellet, Chrisriane Bellavance, Jean- 
nine Morin. Moaique Pelletier, Aline Ouellet, Mu- 
rielle Hudon, Georgette Ouellet, Lucie Tardif. Gii- 
berte D'Astous, Françoise Bélanger, Claudet te Tardif, 
Mme Antonio Dubé et Marie-Paule Beaulieu. 

école du Rang 3 Siid 

ECOLE RANG 3 S U D  
Celle-ci était logée au bord de Ia route à gauche 

du chemin d u  Rang 3, sur la terre de Monsieur Joseph 
Perreault, voisine de la terre de Monsieur Lucien 
Couture. 

Y ont enseigné: Jeannine Morin. Claudette Cou- 
ture, Adélaide Rhéaume, Florentine Rhéaurne. Anne- 
Marie Coulombe, Simone Grand-Maison et Gennaine 
Beîiavance. 

École du Raag 3 Nord École du Rang 3 Robinsoo 

ÉCOLE RANG 3 NORD 
Cette école était logée sur la terre de Monsieur 

Orner Plante, voisin de chez Monsieur Jean-Baptiste 
BossC. II semblerait qu'elle fut démolie vers 1958. 

Y ont enseignt: Madeleine Ratté, Lucilie Cassistat, 
Gilberte Morin, Germaine Bourgoin, Yvonne Grand- 
Maison, Anita Rousseau. Étiennette Lavoie, Jeannioe 
Dionne, Alice Dubé, Lucille Skaling, Mme Antonio 
DubC et  Mme Roland Bolduc. 

ÉCOLE RANG 3 ROBINSON 
Elle était logée sur la terre de Monsieur Gkdéon 

Boutin. Pour s'y rendre il fallait emprunter le chemin 
dit: du fronteau. près de chez Monsieur Jean Paquet. 
À la fermeture de cette école, elle fut achette par 
Monsieur Lucien Coulure qu i  en f i t  sa denieure. Elle 
eu t ,  par la suite, plusieurs aménagements. 

Y ont enseigné: ThCrèse Bélanger. Pauline Anger 
et Mlle Gazeau. 
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ecole de Courchesne hole de Bélanger Sidiog gcole Rang 7 Roisford 

ÉCOLE No 8 COURCHESNE 
L'dcole de Courchesne était logée sur l'ancienne 

route paraU&le h la 289 en face d e  chez Monsieur 
Jules Tardif (vieille route). Eiie fut achetée et dCmolie 
par Monsieur Roger (Camille Ouellet). 

Y ont ense ipé :  Thérèse Ouellet, Émilie GagnC, 
TbCrese Bklanger, Cécile Pradette, Gbislaine Ouellet, 
Pienette Peiietier, Jeannine Dionne, Suzanne Fra- 
dette, Huguette Oueliet. Yolaine Bellavance, Rose- 
h m 6  Plourde et Claudette Tardif. 

PIusieurs institutrices pensionnaient chez Monsieur 
Jules Tardif. Cette Ccole fut fermée vers 1960. Mon- 
sieur Ferdinand Desrosiers transporte les élèves A l'é- 
cole du village. 

ÉCOLE DE BÉLANGER STDlNC 
Selon les renseignements obtenus de Madame 

Maurice Poliquin, cette école était sise sur le côteau 
juste en face de leur demeure. Environ une quinzaine 
de familles la frkquentaient. A eux seuls chez Mon- 
sieur Poliquin avait sept enfants à cette école. Eiîe est 
devenue, A sa fermeture, la maison de Monsieur Jeaii- 
Claude Durepos (présentement). 

Y ont enseigné: Mile Florentine Lemay et Madame 
Dubé. 

ÉCOLE DU BOTSFORD 
En rCalitt c'est un camp, propriété de Monsieur 

Charles Bélanger logé sur une terre de la municipalitk 
de Rivière-Bleue. Cette maison étant inoccupée, aprks 
le dCcès de l'épouse de Monsieur Bélanger, les deux 
Commissions scolaires, Rivière-Bleue et Saint-Marc, 
s'entendirent pour procurer aux tlèves de ce rang le 
senice scolaire d'une institutrice : Mlle ThBrèse Ouel- 
let. Elle y enseigna un an. Eiie se souvient avoir en- 
seigné 2 Edmond Lang, Vital Bélanger, e t  l'un de ses 
élèves, Martin, devint le bedeau de Monsieur le curé 
Desbiens. En hiver ce camp est très froid. Mlle ThC- 
rése enseigne en  bottines de feutre. L'inspecteur venu 
avec Monsieur le commissaire, disait : chauffez, 

chauffez)). Les familles quittèrent ce bout de  rang et 
l'tcole ferma. 

ÉCOLE RANG 7 BOTSFORD 
Y ont enseigné: Régina Morin, Ernestine Lemay, 

Florentine Lemay, Thérèse Houde, Thé rke  Roy, Ra- 
chel Chamberland, Lucille Cassistat, Madame Dubé 
et Carmen GagnC. 

FERMETURE DES PEïïTES ÉCOLES (Après 1923) 
Selon mademoiselle Florentine Lemay, les petites 

écoles sont disparues dans l'ordre suivant: celle du 
Rang 7, de Glendyne, Courchesne, BClanger et celles 
du Rang 3. En 1959, les transports scolaires sont con- 
tract6s par Monsieur Henri-Louis Houde, pour être 
repris par Monsieur Lucien Couture et revendus à 
Monsieur RCjean BossC, qui  effectue ces transports 
actuellement. 

DIRECTRICES ET DIRECTEURS DE 
L'ÉCOLE SAINT-MARC 
1959- 1960 Mademoiselle Florentine Lemay 
1961-19U Soeur Lucilte de Jésus, FiUe de Jésus 
19M Soeur Sainte litne, F.J. 
1965-1967 Soeur Béatrice Maria, F.J. 
1967 Soeur Laura Lernay, F.J. 
1968- 1980 Soeur ThCrèse Lamvée, P.J. 
1970 Regroupement des Commissions scolaires 
1970- 1972 Directeur général, Monsieur L. W. Charest 
1972- Directeur génCral, Monsieur Jules C6té. 
1980-1987 M. Gérard Dumont et Mlie ThBrèse Lar- 

rivte est responsable. 
1987- M. Marcel Côte et Mlle Thdrbse LarrivCe 

est responsable. 
1987- Intégration des Commissions scolaires, se- 

condaire et élémentaire. 
Directeur géntral, Monsieur Jules Caté. 
Président. Monsieur Roger Bklanger, de 
Sain t-Marc. 



ÉCOLE SAINT-MARC (Constnitte en 1959) 
1960-1970 

Y ont enseigne: Mlle Florentine Lemay 1960-1962, 
Soeur Lucille de Jésus 1961, Soeur Béatrice Maria 
1961-1962, Madame Aibert Boulay 1961, Nicole Mar- 
quis 1962. Soeur Béatrice Maria 1963-1966, Claudette 
Plante 1962-1 988, Jeannine Lalibertt 1959- 1960-1963- 
1964, Thér2se Houde 1963-1983, Soeur Irène-de-JBsus 
1964, Soeur Jeaone Alice 1964, Micheline Brouwn 
1964, Françoise Bolduc 1964-1 966, Jeanne-Paule As- 
selin 1964-1988. CarmeHe Saint-Pierre 1966, Soeur 
Luce Maria 1965-1967, Bibiane Michaud 1967. Soeur 
Laura Lemay 1967, Gaétane Ouellet 1967, Lise Morin 
1967, Murielle Belzile 1967. Thérèse Larrivée 1968- 
1988, Louiselle Roy 1968-1988, Céline Gagné 1968 et 
Francine Saiot-Onge 1968. 

Ecole actuelle du rillage 

PRÉSENTEMENT 
Marceile Grand-Maison, maternelle; 
Louiselle Oueilet Roy, lre et 2e années; 
Jeanne-Paule Asselin Plante, 3e et 4e années; 
Thkrèse LamivCe, Se et 6e années ; 
Claudette Oueiiet Plaote, éducation physique; 
Jeanne Michaud Lévesque, professeur d'anglais ; 
Soeur R u t h  Bérubt, agent de pastorale ; 
Lise GuCrin, passe-partout. 

1970-1 988 
Cbaotal Lavoie, Marceiie Gagnon, Lucienne 

Tremblay, Aline Morneau, Andrée Levasseur. Marcel 
Beauregard (édu. physique). DanieUe Beauregard 
(édu. physique), Estelie Lemay, Nicole Sirois, Mariette 
Landry, Christiane Pelletier (passe-partout), Léna Be- 
noît (édu. physique) et Lise Guérin (passe-partout). 
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Grou e d'enseignantes en 1962. On y retrouve : Sr LuciUe de Jésus. Sr Bka- 
irice Laria.  sr ~ernsdelte-de-~rcrdr* (cuisinitrz). Mlle Florence Lemay. 
Cecile Fradetre. Mme Dubk. Fraiiçoisc Bklanger et Marie-Paule Beaulieu 

Personnel de L'écule en 1978 



Personnel dr I'école (1987-1988). I r e  raiigit., Estelle Lemay. Ruth Bkrubk. Louiselle O. R o y  et 
I h é r é s z  Lamvke. 2C rangke: Marcel Coté. Jeanne-Paule A. Plante,  Gilberie Laforest. Marcelle 
Grand-Maison. Claudetre Plrnie el Daniel Chamberland 

Groupr Il'r.ltiues de la nialemelle Groupe d'kltves.  I " et 2C annees 

Grnupr ii'klèvç\. 3' e i  JC atinées G r o u p e  d'rleves. Y e i  o' annees  



Groupe d'&lèves dr Madame Anne-Marie Gegnon 

HOMMAGE A NOS DEVANCEERES 
À tous ceux et celles qui, dans le passe, ont en- 

seigné à Saint-Marc, nous leur disons fklicitations et 
merci! Nous avons relrouvk et retrouvons encore de 
leurs traces dans l'une ou l'autre des pages de notre 
histoire. Sûrement que la tâche n'a pas toujours Ctk 
facile, comme rien ne l'est dans les oeuvres de grande 
valeur! Pour votre courage et votre partage bravo et 
merci ! 

Dans notre paroisse, nous avons encore la joie d'y 
compter trois des piliers de l'enseignement, ce sont: 
Madame Anne-Marie Gagnon, Mademoiselle Floren- 
tine Lemay et Madame Thérkse Houde. 

Madame Anne-Marie Gagnon. Selon nos recber- 
ches et les souvenirs, elle fut une excellente institu- 
trice, pour qui le dévouement ne connaissait pas de 
calcul. Nous lui souhaitons une sanie florissante. Ma- 
dame Btlanger fut  l'une des premiéres à enseigner 
dans la vieiiie école (village Saint-Marc). 

Mademoiselle Florentine Lemay (appelée Flo- 
rence). EUe a enseigné pour une première ktape pen- 
dant onze ans. Elle quitta ensuite pour aller enseigner 
à BaieComeau. À la demande de la Commission sco- 
laire eue revient en 1960 pour y prendre la direction 
de l'kcole Saint-Marc (la nouvelle 6cole). Elle quitte 
dkfinitivement l'enseignemen 1 en 1 962. Depuis. elle 
travaille, en deuxième carrikre, dans leur magasin gé- 
nkral. En 1986, elle quitte pour aller vivre à la mai- 
son Laure Gaudreault, h Québec, mais se permet 
d'assez longs sejours à Saint-Marc. Elle est d'ailleurs 
toujours la bienvenue. 

Mademoiselle Florence a ,  depuis longtemps, des 
protégés dans des pays de missions. En octobre 1985, 
elle avait la très grande joie d'accueillir chez-elle l'un 
de ses protégés, Monsieur l'abbé Susaimanicham, 
prêtre Indien. ordonné en 1971. Tl est d u  diocése de 
Madurai. India. Nous avons eu la joie de l'accueillir B 
l'école Saint-Marc. II garde un bon souvenu des pro- 
fesseurs et des Clèves. 

Groupe d'klèves de Mademoiselle Florentine Lzmay Prottgé de MademoiseHe Lemay 



Madame Thérbse Houde (1963- 1983). Une toute 
derniére retraitte. Eue a enseigné, comme vous le 
coratatez, 20 ans, auprès d'une jeunesse qui  I'apprk- 
ciait beaucoup. Elle a su se donner A son travail d'ins- 
titutrice d'une façon exemplaire. Son travail acharné 
et consciencieux l'ont pourtant gardée jeune. Depuis, 
h sa retraite, elle se consac- 2 toutes sortes d'activi- 
tés paroissiales, comme: 1'Age d'Or, bénévolat, etc. 
Heureuse retraite bien méritée chère Thérèse. 

Quelques autres ont enseigné de 2 à 5 et même 6 
ans: Jeannine Laliberté, Jeaonine Dioone, Estelle Le- 
rnay, Claudette Couture et Gilberte Laforest. Parmi 
ces dernières, seule Esteiie y revient comme jardiniére 
ou suppléante de temps à autre. Chacune y a sans 
doute iaissé de bons souvenirs. 

NOS SECRÉTAIRES A LA COMMISSION 
SCOLAlRE 

Monsieur Achille Rattk, Monsieur Ferdinand Ouel- 
let, Maderooiselle Francine Langlais, Mademoiseue 
Diane Boulanger et Madame Jeannine Laliberté. 

A partir de 1970, les secrétaires sont engagés A la 
Cornmlssion scolaire regroupke de Suiiy. Aucune de 
Saint-Marc. 

SECWTAIRE À L I ~ C O L E  SAINT-MARC 
Madame Gilberte Lafores t remplit ce rôle depuis 

1969. 

Groupe J'elkves de Madame Thkrese Houde 

CONCIERGES DE L'ÉCOLE 
Monsieur Stanislas Kennedy, Madame Jeanne- 

d'Arc Poiiquin d e  1960-1961, Madame D o d a s  Lali- 
berté 1961. Miie Yolande Plante dans les debuts d e  
1965, Madame Wiiiie Plante 1965-1966, Jérémie Pau- 
lin, Madame Jean-Paul Dumont, Monsieur Camiile 
(dit Roger) Ouellet. M. Henri Bellavance 1970-1985 et 
M. Daniel Chamberland 1985-1988. 

Cornite de I'ecole Saint-Marc 

COMITE D%COLE 1987 Denise Desrosiers, présidente; Colette Laliberte. 
Diane Dionne, Rose-Aline Sirois, Micheline Lali- secrétaire; Thérèse Larrivée, enseignante et Marcel 

berté, Marjolaine Pelletier, Suzanne Kennedy, Patsy Côté, directeur. 
Boldua. Andréa Laliberté, Louise Boulanger et Lucie 
Marquis. 



LES TRANSPORTS SCOLAiRES 
Comme nous l'avons dit, la nouvelle Ccole du vil- 

lage fut construite en 1959. Les petites écoles fer- 
mèrent l'une après l'autre entre 1959-1 962. Pendant 
ces annCes, les familles s'organisent de leur mieux 
pour envoyer: les enfants à 1'Ccole du MLlage. Les trans- 
ports scolaires n'existaient pas encore ici. Les enfants 
de Glendyne voyagent quelques-uns avec leurs pa- 
rents, d'autres avec Monsieur Adélard Bellavance qui 
vient travailler à la manufacture. d'autres descendent 
à pied. parfois sur la voie ferrée. Les enfants de  Cour- 
chesoe voyagent avec Monsieur Ferdinand Desrosiers. 
Les enfants du Rang 7 descendent avec leurs parents, 
des occasions ou avec Monsieur Boulanger. Cette si- 
tuation oblige Monsieur Henn-Louis Houde et  Mon- 
sieur Boulanger à descendre leur famille au village 
afin d e  permettre à leurs enfants de suivre les cours 
régulièrement. En 1962, Monsieur Henri-Louis Houde 
signe, avec la Commission scolaire, un contrat de 
transport. Il fait ses transports avec un panel rouge et 
un autobus scolaire comme ceux d'aujourd'hui. Les 
lois pour les transports scolaires sont alors bien SC- 
vères. Si un jour d'hiver une tempête de neige fait des 
siennes el que les transports ne peuvent passer, le 
soumissionnaùe voit sa paye diminuée, e t  cela de par 
le nombre d'éli5ves absents h l'école. Aussi, il n'était 
pas question de faire monter à bord d'un autobus des 

élèves qui  n'étaient pas dans les limites exactes de 
1 mille du village, même si l'enfant Ctait a .9 de mille 
et qu'il était en première année, i l  devait marcher. 

En 1963, au renouvellement du contrat par sou- 
mission, Monsieur Lucien Couture devient proprit- 
taire des transports scolaires. II garda ce service jus- 
qu'en 1985. Réjean Bossé fit ensuite l'acquisition des 
transports et il le fait encore aujourd'hui. 

Nous aimerions rappeler ici les conducteurs des 
autobus, y compris. bien sur, les trois contractants: 
Henn-Louis Houde. Lucien Couture, RCjean Bossé. 
Gilles Boutin. Claude Hamel, Claudette Couture. 
Rock Gagnon. Toussaint Bossé, Wilfrid Bossé, Adrien 
D'Amboise et Carole Bossé. 

À vous tous. au nom des professeurs, des parents 
e t  des amis. nous vous disons merci. A Saint-Marc 
nous avons eu la chance qu'aucun accident facheux 
ne soit arrivC en autobus scolaire. c'est à l'honneur 
des conducteurs. Faut-il admettre que ces jeunes sont 
parfois bruyants: c'est le dkversement du trop plein 
de I'tcole. Vous savez, ces jeunes sont dkbordants 
d'énergie. Conducteurs, bravo et merci. 

Le personnel de \'école Saint-Marc offre ses voeux 
d'heureuses fêtes à la paroisse et à la municipalitk. 
Que la collaboration qui a été nôtre se perpktue en- 
core longtemps dans les gén6rations prksentes et à ve- 
nir. JOYEUX ANNIVERSAIRE. 



Les Filles de Jésus 

Fondalniic\ (de B.  à d . ) .  Sr Mane Bemsdeitede-Lourdes (Rachel 
Lbvesquc 1. Sr Marie Lucille-de-Jésus (Htlène Savard) et Sr Bkairice ~ é ~ j d ~ ~ ~ ~  des 
Maria (Rose-Aimée Diotre) 

Le 21 août 1961. arrivaient à Saint-Marc-du-Lac- 
Long, trois Filles de JCsus: Soeur Marie Lucille-de- 
Jésus [HClene Savard). Soeur Marie-Bemadette-de- 
Lourdes (Rachel Lévesque) et Soeur Bkatrice Maria 
(Rose-AimBe Dioite). Dès septembre de cette même 
année, avec la collaboration des dévouées ensei- 
gnantes de cette paroisse, elles dispensent, avec joie 
et sagesse, l'instruction et l'éducation à nos jeunes 
dans une école, dite centrale. 

En 1979, les Filles de Jésus quittent l'bcole, mais 
les gens se réjouissent de pouvoir garder au milieu 
d'eux, celles avec qui ils ont tissé de solides liens d'a- 
mitié au f i l  du quotidien. Elles vivent bien enracinées 
au sein de ce petit peuple de Dieu. apportant une 
étroite collaboration dans la pastorale paroissiale. 

Ouvertes aux changements et attentives à ce qui se 
vit, les Filles de Jésus continuent leur mhsion « d'édu- 
catrices * en répondant h des besoins bien précis de la 
communautk chrétienne de Saint-Marc. C'est ainsi 
qu'elles apportent une large part dans la prkparation 
de nos jeunes aux premiers sacrements. Avec des pa- 
rems désireux de vivre des services pour la commu- 
nauté, elles prennent en main la responsabilité de la 
formation du comité d'initiation sacramentelle pour le 
Pardon, l'Eucharistie et la Confirmation. Depuis quel- 
ques années, cette responsabilité est remise h la Com- 
munauté chrktienne et les Filles de JCsus sont heu- 
reuses de travailler avec des parents tels que ceux de 
Saint-Marc. Ils font une oeuvre merveilleuse. Dans un 
avenir assez rapprochk, ces parents pourront prendre 
entitrement en main cette responsabilite. 1 J n  autre 
volet bien important de noire Eglise c'est la liturgie, 
13 encore. les Pilles de Jksus sont bien présentes avec 
tout un comité bien voulant et bien participant ayant 

lébraiions tant sacramentelles que célébration sans 
prêtre. Et comme déjà dit, elles ont à coeur tout l'as- 
pect pastoral de cetre paroisse el pour ce faire elles 
vivent proches des gens épousant leurs joies. leurs 
peines. tout ce qui fait la trame de leur existence. 

D'hier et d'aujourd'hui, les Filles de  JCsus sont . . . 
uinvitées, avec les autres croyants, à reconnaître et 
célkbrer Jksus-Christ vivant parmi nous, et A prendre 
une part active à la vie de l'Église locale n (extrait de 
leur Règle de Vie, art. 18). 

En 1986, la paroisse a cel6brC d'une façon remar- 
quable, digne des gens de Saint-Marc, leur vingt- 
cinquième année de présence panni eux. Puisse le 
Seigneur les garder encore longtemps comme membres 
de cette communauté si sympathique, si accueillante 
er si dkbordante de vie. 

À toute cette lière population, les Pilles de Jesus 
souhaitent d'heureuses fêtes. Que l'avenir leur assure 
longue vie dans la fratemilt et dans le souci constant 
de transmettre foi, courage, fidelit6 à Dieu et amour 
de leur beau coin de pays. 

comme grand désir de rehausser la @alite d e  nos ci- Sr R u i h  Benibê Sr Madeieine Larochelle 



Tn t repriser 
et  0 k i s  mes 
-A,- . - - ----.-y 

&telle Lemay, responsable de la bibliothèque 

BIBLIOTHÈQW MUrVICIPALE 
La municipalité se veut attentive au besoin de la 

population tant pour le loisir que pour la culture; 
c'est pourquoi, dès la mise sur pied d'une B.C.P. des 
Portages, elle fait demande pour que nous soyons des- 
servis par cet organisme. Le 5 juillet 1980 est l'inaugu- 
ration de l'ouverture de Ia bibliothèque municipale de 
Saht-Marc-du-Lac-Long. Cette ouverture signifie que 
l'accessibilité h la culture gtoérale est possible pour 
toute la population. 

Un local de I'tcole prêté par la Commission sco- 
laire des Frontières est le premier à nous accueillir et 
dés la rallonge du centre communautaire (1981), nous 
nous transportons au deuxième étage dans un appar- 
tement prévu pour la bibliothèque. Ce local nous per- 
met d'offrir à la population un semce des plus ad& 
quats. 

Tous les mercredis après-midi (15 h B 16 h) et les 
mercredis soirs (19 b 30 B 20 h M), nous sommes à la 
disposition des intéressés. 

Notre bibliothéque comprend un Ctalage de biens 
culturels dont le contenu se divise comme suit: 

Romans adultes, 150 
Documentaires adultes, 150 
Liwes d'enfants, 500 
Disques. 75 
Jouets, 16 
Oeuwes d'arts, 6 
Semce de cassettes-autio 
Service de cassettes-vidéo 

Le local de la bibliothkque 

Location de films VHS et BETA 
Assortiment de périodiques tels que: chasse et 

pêche, décoration Chez-Soi, QuCbec sciences. Viwe, 
DCcormag, Coup de Pouce, etc. Nous vivons aussi des 
activités intéressantes, telies: projection de fils tduca- 
tifs, exposition de livres, technologie et prt-histoire. 
Nous connaissons des auteurs(res)de livres pour en- 
fants (Robert Soulières) et adultes (Lina Madore). 
Tous ces biens culturels et toutes ces activités éduca- 
tives sont possibles grâce B la collaboration de la 
B.C.P. des Portages à laquelle nous sommes affiliés. 
Tous les gens sont libres de profiter de ce service mu- 
nicipal. A date. nous avons abonnC 213 adultes et 200 
enfants. 

Sans le travail des béntvoles, ce senice serait im- 
possible. Bravo tous ceux et celies qui dkpensent 
leurs énergies et leur temps & l'enrichissement culturel 
de leurs conciioyens et concitoyennes. 

Longue vie i3 la bibliothèque municipale. 

Rencontre avec I'niuteure Lha Madore. à la bibliothèque Sainr- 
Marc. lf5 rangke A gauche: Lina Beiziie Madore avec un groupe de 
lecteurs 



Roi et rcinr: de la chorale Les Rossignols * : Guy Martin et Édirh 
Plante, en 1976 

LES ROSSIGNOLS SAINT-MARC 
Le goût de la musique et du chant fait naître cette 

chorale en 1975. Claudette Beaulieu en est l'instiga- 
trice. Ce sont d'abord des jeunes qui en font partie: 
un rkpertoire d e  chants religieux et populaires permet 
de rejoindre tous les goûts. 

Plusieurs talents sont mis à partie. Encouragée, 
soutenue el par les jeunes et par les parents, cette 
chorale prend l'initiative de prkparer un concert. Pen- 
dant 6 annees consCcutives, à la FEte du Canada, un  
concert de chants populaires et folkloriques est très 
apprtcit! de toute la population. C'est beaucoup de 
prbparation, mais c'est aussi une Ccole de formation 
pour tous ces jeunes chanteurs et chanteuses de Saint- 
Marc. 

En plus de la joie de chanter, ces jeunes auront le 
bonheur de faire des voyages avec leur responsable. 
Ils (elles) iront remplir leurs yeux des merveilles de la 
nature en faisant le tour de la Gaspésie, e n  allant jus- 
qu'au zoo de Saint-FClicien (Lac Saint-Jean). Une vi- 
site à Granby pour visiter le village Québécois d'An- 
tan et le zoo, une semaine dans un chalet à Rimouski 
avec visite aux jardins de MCtis, une randonnée jus- 
qu'à Matane, tout pour enrichir et inviter à I'admira- 
tion. Rien n'est de trop pour encourager ces jeunes et 
leur permettre d'agrandir leurs connaissances, alors 
un voyage à QuCbec est aussi sur le menu. On va 
mème jusqu'à une petite gâterie, ce q u i  n'est pas de 
refus, par u n  repas au McDonald à Madawaska. Et 
bien sûr qu'un party dans le temps des fêtes est tou- 
jours désiré et réalisé au plaisir de tous et toutes. Une 
initiative bien apprkcike, fut d'aller chanter h la ca- 

Colombe (Chantal Roy) lors d'un 
concert 

Concerl par le groupe de la chorale - Les Rossignols n 



thédrde de Rimouski pour une cC1ébration eucharis- 
tique et d'tlre reçus(es) par la chorale des jeunes de 
la cathédrale. Plusieurs Darents et amis(es) étaient Vovaae B ~ s i a o e  
heureux d'être du nombre et d'être térnoi~s de cette 
belle activité. La joie fut grande quelque temps après 
de recevoir, B Saint-Marc, ces mCmes jeunes et les 
quelques adultes qui les accompagnaient. D 'der  h un 
concert fut aussi un des rêves rkalisé et c'est à Notre- 
Dame-du-Lac que nous nous dirigeons pour entendre 
le cc Cboeur du Témis B. 

Toutes ces activités, voyages, partys, concerts, 
échange avec une autre chorale. furent très appréciées 
des jeunes. Elles Ctaient pour eux (elles), le signe tan- 
gible de tout l'encouragement des gens de Saint-Marc, 
puisque tout était financé par leurs généreux dons et 
par ceux des amis(es) et des «connaissances n des en- 
virons. 

De plus, cette chorale a fait Pacquisition d'un orgue 
Clectronique grâce aux dons recus de tous et chacun. 
Cet orgué a 6% Ininstrument pnhlkgi6 pour accompa- Groupe des chanleurs(euses) 8 la caihedraie de Rimouski 
gner plusieurs concerts. 

Des adultes se soint joints à eux (eues) pour les jours 18 et continue à rehausser nos célébrations com- 
chants ?A l'église lors des grandes fêtes Liturgiques et munautaires. 
des funérailles. En juillet 1988, elle sera 18, et ensemble nous chan- 

Depuis ses premières années, cette cborale a terons notre joie de fêter et nous soulignerons ces an- 
quelque peu changé son cimage B. mais eue est tou- nées riches de souvenirs. 

Plaisir du sable Fi Groupe de chanteurs(ouses) adultes A la fêle du 25' des Filles de 
~ S U S  



Caisse populaire 

CAISSE POPULAIRE 
SAMT-M ARC-DU-LAC-LONG - 1942-1 988 

En 1942, une vingtaine de paroissiens, appuyés par 
M.  le curé Uopold Desbiens et M. Gkrard Roussel de 
l'Union Régionale de Rimouski, décidèrent de  la mise 
sur pied d'une caisse populaire A La mesure et au ser- 
vice de la population Locale. 

OfficieHement fondée le 6 octobre 1942, la Caisse 
populaire, par la voix de ses premiers dirigeants, fera 
le premier bilan de ses activités h l'occasion de l'as- 
semblée de ses sociétaires en juin 1945, sous la prési- 
dence de M. Joseph Hamel. 

Consefl d'administration 
M. Joseph Hamel, président ; 
M. Aiben Bélanger, vice-président ; 
M. Eugène Lernay, administrateur; 
M.  Philémon Rousseau, administrateur ; 
M. Ferdinand Ouellet, secrétaire-gérant. 

ConseLi de surveiiinnce 
M. Bugkne Desrochers ; 
M. François Btlanger ; 
M. Lucien Pelletier. 

Commlsslon de crédit 
Victorien Lemay ; 
M. (Jérard Proulx ; 
M. Jules Pelletier. 

Mais laissons parler nos premiers dirigeants : 
u Messieurs les sociétaires u 
Vos directeurs ont l'honneur de vous soumettre le 

rapport suivant sur les opérations de votre Caisse po- 
pulaire depuis sa fondation. 

Il est entré dans votre Caisse populaire cette an- 
née en : 

Parts sociales 410,70 S 
En kpargae 97 302,47 S 
Total 97 713,17 S 
Nous avons prêté aux membres la somme d e  

19 188,'19 S et 10 735,051 $ ont ét6 remboursés sur I'en- 
semble de nos prêts. 

Les dépenses de  la Caisse s'é1Bvent à 1 277,87 S et 
sont entièrement couvertes par les béntfices qui sont 
de 1233,11 S.  

Nous sommes aujourd'hui 220 déposants, dont 150 
rCguliers et 35 emprunteurs. 

11 est proposé par M. Albert Bélanger et unaoime- 
ment rtsolu que les taux d'intérêts payés aux socié- 
taires soient de 2% sur l'épargne et 3% sur le capital 
social. (Extrait du procks-verbal de la première as- 
semblte des sociétaires). 

La progression qui suivra témoigne du dynamisme 
des dirigeants, du personnel et des membres, de 
même que de  la qualité d'enracinement qu'ils ont 
donnte à cette institution. 

Tableau comparatif de 1'Cvolution de la Caisse: 
Dates Nombre de Prêts Actif 

membres 
1953 190 15 392 5 52 428 S 
1965 328 27 022 5 92 222 S 
1970 43 1 72 897 $ 279 168 S 
1980 6 15 791 521 S 1 198 013 S 
1987 710 2011 1695 3 1M239S 

Féte de Noël h l'kcoie 

Impiicatlon soclile: leunexse 
Depuis sa foodation, les jeunes ont retenu l'atten- 

tion des dirigeants. Pensons à l'implantation dans les 
écoles de la Caisse populaire, a u  concours intema- 
tional des Jeunes, joint à l'aide fiaancière accordée 
pour les loisirs, différents organismes tant du cGté 
sportif que culturel. 

âge 
11 est bon de souligner que les personnes du 3e âge, 

ces véritables bâtisseurs de notre Caisse, ont toujours 
occupB une place de choix dans notre coopérative 
d'épargne. 

En reconnaissance de leur précieuse coniribution, 
ils bknéficient de l'attention particulière du personnel 
et des services gratuits mis à leur disposition. 

Le parrainage d'un projet domiciliaire dans notre 
milieu favorise l'accks à des loyers rkpondant aux be- 
soins de ces gens. 



Groupe de jeuoes de i'kcole Saint-Marc 

lLcc . -  
i i . .  

la fEte de Noël 

Gâteau otfert par la Caisse populaire 
lors de la fête de Noël 

Équipe de ballon-balai 

Les dirigeants (Coeur de la Caisse) 
Si notre Caisse peut aujourd'hui faire Ctat de son 

action dans le milieu depuis 45 ans, c'est parce que 
cette action est nCe et a grandi au rythme des mem- 
bres et des dirigeants: au rythme de ces gens q u i  sont 
la base de  noire Caisse et dont le rôle est trop souvent 
effacé. Ils ont B coeur I'intCrêt de nos membres, tout 
comme l'intérêt de leur Caisse. 

II faut un esprit coopCratiE extraordinaire pour 
mettre au service d'une institution ses connaissances, 
son expdrience et son temps. 

Si la tâche d'administrateurs, de commissaire de 
crCdit ou de surveillance est exigeante, elle procure à 
chacun un sentiment de fiertC et d'appartenance à un 
groupe exceptionnel de citoyens, de bâtisseurs dont la 
seule récompense demeure l'implication économique 1 et sociale de  la Caisse dans noire milieu et l'aide ap- 

Souper de Noel de la Caisse portée la collectivitt. 



Conseil d'adminisrrniion (de g. a d. ) :  Camittien Desrosiers. Y von Comniission de crédit (de g .  A d . ) :  Rock Gagnon. Alorno Lernay e l  
Planie. hlmc Thkrese Houde. Mine RCjeane Rousseau et Gilles Pernand Poliquiri 
Bossé 

Le pemonnel 
LRs succès d'une entreprise sont souvent dépen- 

dants de la compétence de  son personnel, de  son at- 
tachement à son travail et  de son dkvouement envers 
les membres. 

L1 aomprend l'importance du système cooptratif et 
des avantages qu'il apporte à ses membres et à la 
commwnauté. Nos employts demeurent l'élément es- 
sentiel au succès de  notre institution. 

Merci à tous ceux et celles qui ont accepté de  par- 
tager avec les dirigeants les défis de toutes ces an- 
d e s .  

Cornit6 de survçtllance (de g. B 
Directeurs d ): Mme Cilberte B. Laforest, 

De 1942 à 1943 Bertrand E. Oueiier et Mme M. ~aul-Émile  Gagnon Louiselle Roy 
De 1943 à 1971 M. Ferdinand Ouellet 
De 1971 à aujourd'hui Mme France Ouellet 

Ce formidable héritage est l'oeuvre de plusieurs wil générations de dirigeants d'employés e( de membres 'fi 
cooptrateurs qui ont compris l'importance de  se don- 
ner des services financiers qii'ils peuvent contrôler et pdL 
qu i  correspondent vraiment B leurs besoins et aspira- 
tions. 

Les résultats que nous avons atteinrs nous montrent 
bien la puissance de  la formule coopérative. Pour 
ceux et celles qu i  participent activement à l'évolution 
de notre Caisse. c'est avec fiertk qu'on jette un regard 
sur n0tTe passé e t  c'est avec e~thousiasme et confiance 
qu'on aborde l'avenir. Mme France Oucilet M .  Montcalm Ouellei 

hlmr Diane Dionne M .  Paul-Elnile Gagnon M .  Ferdinand Ouellet 



Garage Albert Bélanger. 1931, annke de la consii-uction 

Garage Albert Bklangcr, 1949 

ALBERT BÉLANGER LTEE 
ALBERT BELANGER LTÉE, concessioonaue af- 

filiC Chrysler Canada depuis 1955, a acquis une so- 
lide expérience dans la vente et la réparation des au- 
tomobiles. 

Le président, Roger Bélanger, fils du fondateur de 
l'entreprise. Albert Bélanger, est secondé par des em- 
ployCs qualifiés. soucieux du travail bien fait et fiers 
de perpétuer la bonne renommée de la maison. De- 
puis 57 ans, l'entreprise recrute sa clientèle dans toute 
la r6gion du Transcontinental, du Témiscouata et le 
nord-ouest du Nouveau-Brunswick, sans oublier les 
anciens résidants de Saint-Marc et des alentours qui 
continuent à venir y chercher des services. 

C'est en 1931 que le premier garage fut construit 
par Albert Bélanger. À deux reprises au cour des an- 
nées 1930 et plus tard en 1950. la bâtisse fut agrandie 
afin de satisfaire à la clientèle qui augmentait propor- 
tionnellement à la popularité de I'aucornobile. 

C'est en 1957, lors de la reconsrruction de la route 
51 que fut démoli le garage du  début pour être re- 
construit au oord de la nouvelle route. C'est La bâtisse 
existant auiourd'hui. mais qui fut l'objet d'un nouvel 

Albert Bélanger commença à vendre des autorno- 
biles neuves et  usagées en 1944, de même que des 
tracteurs de fermes et des instruments agricoles. 

En 1962, il fonde la Cie Albert Bélanger Ltée avec 
ses enfants, Gilberte et Roger comme actionnaires. 11 
assumera la prdsidence de la compagnie jusqu'à son 
décbs en 1969. 

La direction et le p e r s o ~ e l  d'Albert Bélanger Ltée, 
sont heureux de  s'associer aux citoyens de Saint-Marc 
pour cClCbrer le 75e anniversaire de la paroisse et sou- 
haiter que les joumCes qui marqueront cet évtnement 
permettent à toute la population et aux visiteurs de vi- 
vre des retrouvailles amicales et sereines qui vien- 
dront renforcer nos liens d'appartenance et souder 
des amitiks sincères et durables. 

Garage Alberi Bklanger, 1950 

Garage Albert B4langer. tel que consiruit en 1958 

agrandissement en 1974, afin d'améliorer la salle de 
montre, le département des pièces et les bureaux ad- 
ministratifs. Albert Bélanger Lrke, 1987 



ÉPICERIE GILLES ROSSÉ ENR. 
Établi sous la raison sociale de Épicene Gilles 

Bossé Enr. depuis décembre 1974, ce commerce a 
connu bien des transformations au cours des années. 

La const~uction initiale fut faite par Patrick La- 
rouche qui l'occupa quelques années pour la vendre 
ensuite à LCon Fradette puis à Émile Dionne. En 1959, 
Wilfnd Bossé en a fait l'acquisitioo. 

Au dkpart, la vocation du commerce ktait surtout 
centrée sur la restauration. C'ktait l'époque des par- 
ties de billard et des rassemblements de plusieurs 
clients à tous les soirs pour écouter. à la télévision. 
aStraphinn ou les combats de lutte. Avec le temps, 
la vente d'épicerie prit le dessus sur le restaurant. 
C'est ainsi qu'en 1965, Wilfrid et Clara décidbrent d'a- 
grandir pour doubler la surface du commerce. On 
abandoone donc la restauration et c'est l'établisse- 
ment d'un vtritable magasin gtnéral. On y trouve de 
tout: de L'tpicerie aux matériaux de construcrion en 
passani par les jouets, la quincaillerie. la lingerie. et 
ce ,  7 jours par semaine jusqu'à l'tiablissemenl de  la 
loi sur les heures d'affaires en 1970. 

En 1971, Gilles et son épouse Corinae, font I'ac- 
quisition du commerce lamilial. 

C'est en 1978 qu'on commence B effectuer des 
changements majeurs. On éliniine les matCriaux de 
construction et on établit une boucherie licenciée en 
réaménageant complètement l'intérieur et en s'affi- 
liant au groupe Provigo. Dans les années qui suivent, 
l'épicerie prend le pas sur les autres lignes qui sont 
éliminées une après l'autre, pour devenir un véritable 
marché d'alimentation après maintes transformations. 
tout en conservant un département complet de  pein- 
ture et de la quincaillerie de dtpannage. 

Roby. Corinne et Gilles 

Maintenant, sous la bannière *Servi », le magasin 
compte 2400 pieds de plancher, une boucherie fonc- 
tionnelle, un nouveau départenient de Fruits et 1é- 
gumes, plusieurs items en vrac, un vaste choix de vins 
et de  b&e froide, un senice à l'auto et de livraison 
gratuite. 

Le personnel se compose de 6 personnes (4 A temps 
plein et 2 partiel) qui se font un plaisir de servir une 
clientèle toujours croissante. 

Grâce 21 la fidklité de ses clients. la ténacité de 
son pefsonnel et les rkcentes transformations eltec- 
tuCes, Epicerie Gilles Bossé Enr. est sur le point d'a1- 
teindre une des meilleures performance en augmenta- 
tion des ventes, sinon la meilleure, pour tout le groupe 
u Servi » de la rtgion de  Rimouski. 

Merci h tousieux aui ont travaillé à noire réussite 
et surtout merci A tous les gens de Saint-Marc-du-Lac- 
Long et des environs dont la clientèle est si prtcieuse 
pour maintenir un marché d'alimentation de qualité 
dans notre municipalité. 

Bonne fête Saint-Marc-du-Lac-Long ! 

Magasin eii 1987 



Autobus scolaires 

LES ENTREPRISES R ~ E A N  BOSSE INC. 
L'Oasis du pêcheur 

Fondées ie le' août 1985 par Carole Morin et RC- 
jean Bosse, Les Entreprises Rtjean Bossé Inc. firent 
l'acquisition des transports scolaires L. Couture Inc. 
qui s'occupaient du transporr des écalien depuis plus 
de 20 ans A Saint-Marc. 

Avec une flotte de trois autobus, dont deux neuves, 
nous transportons, en plus des tcoliers, des groupes 
jusqu'8 quarante personnes dans différentes activités, 
et ce, tant le soir que les fins de semaine. 

En août 1985, Carole et Réjean firent aussi I'acqui- 
sition de la maison, de la ferme et de la pisciculture 
de M. Couture. 

La ferme qui comptait au début quelques vingt 
têtes de  bétails, a été éliminée pour se concentrer sur 
l'exploitation piscicole. 

Située à l'angle de deux ruisseaux, la pisciculture 
(l'Oasis du pêcheur), a un des plus grands débits d'eau 
de la région. ce qui permet de produire de la truite de 
première qualité et ce, même dans les mois chauds de 
l'été. 

_ _  . j  

Résidence familiale 

Bassins dolevage 

A l'été 1986, la construction de  deux bassins de 
béton recouverts de serres a t té  effectuée dans le but 
de faciliter l'élevage de  la jeune truite. 

Prenant conscience du site enchanteur de la pisci- 
culture, nous avons fait l'acquisition d'un permis de 
bar et pr6voyons la construction d'une terrasse, d'une 
piscine et des amknagements sur le terrain pour faci- 
liter les pique-niques, et ce, dans un avenir prochain. 

Bienvenue à votre fête et amusez-vous bien ! 

Étangs de pêche 



Victoricp 1-cniag et Edna Aibert 

EDNA ALBERT ET VICTORIEN LEMAY LTÉE 
Victorien, n6 à saint-Édouard-de-~otbiniere le 24 

janvier 1898, est amvé à Saint-Marc au printemps 
1918 avec la balance de la famille pour éviter la cons- 
cription et  prendre un lot dans le Rang 6. Défricheur, 
ses premibres anntes furent coosacrCes A la coupe du 
bois, à la culture et l'élevage comme tout bon colon. 
Plus tard, il prit des contrats de  coupe et de flottage 
d e  bois pour le compte d'un M. Sirois du Nouveau- 
Brunswick. À I'âge de 34 ans, il unit sa vie à ceile de 
Edna Albert et il dCcide de  demeurer à Glendyne 
chez les beaux-parents, M. et Mme Ubald Albert. Ils 
eurent trois enfants : Alonzo, Yolande et  Huguette. 

C'est dans les années 1930 que Victorien devient 
commerçant de bois. C'Ctait trks difficile pour les fa- 
milles. Il achetait le bois des colons pour le vendre, 
soit à des compagnies comme d'Auteuil pour ce qui 
est de la pâte et POUT le sciage, c'étaient les moulins 
opérant dans la region. 

En 1950, avec la venue de l'électricité a u  village, il 
décide d'acheter la maison de Gérard Rat16 et du 
même coup, i l  devient teneur du bureau de poste 
pour quelques annees. Il fut prksident de la commis- 
sion de  crtdit de  la Caisse populaire et  président de la 
Commission scolaire. Comme loisirs, il aimait bien 
travailler pour un parti politique connu, grand ama- 
teur de chasse et conteur d'histoires. 

Famille. A l'avant: Alonw,  Huguerte er Yolande. A I ' amzrc :  M. et 
Mnie Lemay 

En 1962, i l  devient actionnaire de Clair Fumiture 
et en 1958, il opère un moulin de sciage qui fabrique 
des dormants pour le chemin d e  fer et de la planche 
pour la fabrication de meubles. En 1966, i l  foode la 
compagnie Victorien Lemay LtCe qui opère encore et 
dont Alonzo en est le président. En mars 1971, il pa- 
ralyse et est hospitalis6 à QuCbec. On ferme maison et 
on prend un loyer pour la maman 2i Charlesbourg, dé- 
part très difficile pour les deux, car ils étaient atta- 
chés à ce coin de pays. 

En octobre 1976. Victorien décéde d'une longue 
maladie à l'hôpital Saint-Augustin 2i I'Bge de 78 ans. 
Quelques années plus tard, en  novembre 1983, Edna 
décède a Saint-Franqois-d'Assise 2i I'âge de 87 ans. 

Viciuiiri i  Lemay Victorien à la chasse Rtsidçricç Victorien Lenia y Liée 



Reine de I'Association des pompiers, Mlle Clauaeire riante (Sain(- Camion B incendie 
Basile) 

BRIGADE DES POMPIERS 
La brigade des pompiers vit le jour à Saint-Marc- 

du-Lac-Long le 12 mai 1963. 
Dans les tous dtbuts de cette paroisse, aucun Cqui- 

pement destint 21 combattre les incendies n'existait. 
Si le feu faisait rage on s'en défendait tant bien que 
mal, car nous n'avions à notre disposition que I'équipe- 
ment du ministére des Terres et Forêts. Un peu fa- 
vorists ttions-nous malgré tout, grâce à Monsieur 
HervC Fradette qui travaillait, A ces moments, comme 
gardien de feu. 

Le 12 mai 1963. se tenait B la salle de 1'6cole Saint- 
Marc, la première assemblée publique qui rendait of- 
ficielle la formation de la brigade Saint-Marc. 

Monsieur Roland Morin est Clu chef pompier 
Monsieur Georges Soucy, assistant 
Monsieur Léonard Bergeron, secrétaire. 
Cette brigade comptait comme membres: Alfred 

Bellavance, Yvon Beiiavance, Henri-Louis Houde. 
Paul Lahey, Eugène Nadeau, Paul Van Papendrecht 
et Femand Poliquin. 

Dans cette même année, Madame Claudette Plante 
est élue reine de l'Association des pompiers de l'Est 
du Québec et du Nord du Nouveau-Brunswick. 
En 1964, la municipalitt fit l'achat d'une pompe 

portative d'environ 2000 pieds de boyaux, munie 
d'une échelle, valeur de 2500 S et de huit habits de 
pompiers. Cette pompe était transportée lors d'un feu 
dans un trader rattaché B une automobile. N'ayant pas 
de caserne à cette époque. le tout était remise dans le 
hangar de Monsieur Pemand Poliquin. 

En novembre 1964 se déclarait le feu à la rnaau- 
facture de meubles (Clau Furniture). On utilisa donc 
I'Cquipement que possédait ta brigade. celui de la ma- 
nufacture, et en plus, on fit appel à la Brigade de 
pompiers de Rivière-Bleue. Ce fut sans résultat. Tout 
fut ravage par les flammes. 

C'est donc B partir de ce grand malheur que la mu- 
nicipalitt s'efforça de munir, du nécessaire, la brigade 
en place. 

Bentdiction du camion à incendie 

Le premier camion A incendie de Saint-Marc fit 
son apparition en 1967. U est à remarquer qu'en 1988, 
ce même camion sert B la brigage actuelle. Beailcoup 
d'investissement a été apporte de la part de ta munici- 
palité pour le maintenir en bon ttat. Ce camioo de 
marque Bickle Seagrave 1952, achete 15 ans plus tard 
au prix de 5400 S, venait d'une vente h l'encan qui  s'C- 
tait tenue à Montréal. L1 avait servi, dit-on, pour l'ar- 
mte canadienne. 

Le 2 juillet de cette m&me année, l'abbé Robert 
Godbout, curk de cette paroisse, btnir le camioo. 

Par un programme d'encouragement des travaux 
d'biver, la municipalité se voit accorder une subven- 
tion de 26 000 S pour la construction d'une caserne de 
pompiers d'une superficie de 32 x 40 pieds. C'est donc 
en 1968 qu'on exécute la réalisation de cette bâtisse. 

Caserne des pompiers 



Bxercice de prkvention conire les incendies 

D'année en ann6e la brigade Saint-Marc voit son 
Bquipement s'accroirre. Actuellement nous y retrou- 
vons. en plus du camion à incendie, un camion ci- 
terne, 6 extincteurs, l siréne, ! pompe portative et 4 
appareils respiratoires, sans parler de tous les acces- 
soires que nous pouvons compter dans ce poste. 

Nous sommes fiers de ces acquisitions et nous 
pouvons féliciter et la municipalitk et la brigade par la 
mise en commun de leur créaiivitk afin de trouver les 
fonds otcessaires A l'achat et à I'entretien de tout no- 
tre équipement. Les bingos annuels et la tenue du tes- 
tauraat aux soirées dansantes mensuelles de 1'Age 
d'Or et des Amis du Bon Vieux Temps, permet aussi 
d'accumuler des petits revenus à cetle fin. La popula- 
tion est fikre de  ces pompiers et leur assure sa géné- 
relise collaboration. 

Nous rendons hommage à tous ceux qui se sont 
dCvoués et se dévouent encore pour assurer les ci- 
toyens et les citoyennes de Saint-Marc des mesures de 
prtveiition et de protection contre ce fléau dévasta- 
teur qiie sont les incendies. 
Chel~-~amplers 
1963- 1966 Roland Morin 
1966-1367 Georges Soucy 
1967-1971 Roland Morin 
1971- Fernand Poliquin 
Sous-ahefs 
1963- 1966 Georges Soucy 

Jean-Louis Bkrubé, Leopold Peiietier, Maurice Du- 
mont, Fernando Boutin, Charles H.  Dumont. Nor- 
mand Denis, Giiies Poliqujn, Jean-Paul Durnoni, Wil- 
frid Bossé, Alîred Kennedy, Hem6 Fradette, Jacques 
Dumont, Gilles Dumont, Gilles Micbaud (décédt), 
Armand Picard, Gilles Viel, Yvon Poliquin, David 
PeUerin, Clennont Martin, Cynlle Laliberté (décédé), 
Henri Bellavance, RenC Roy, Gilles Bossé, Réjean 
Boulanger, Florent Sirois, Gérard Lahey, Jean-Guy 
Desrosiers, Fernand Morin, Charles Laliberté, Guy 
Dubé, Réjean Bossé, Gilles Tardif, Adrien Bolduc, 
Marcel Bard, Mario Ouellet, Daniel Chamberland et 
Ricbard Lemay. 

DUCHESSESSES et REINES lors des tournois an- 
nuels de !'Association des pompiers de l'Est d u  Qué- 
bec. 

Roland Morin (1'' chef) 

1966- 1971 ~ e r n i n d  ~o l i iu in  
1971-1'374 AlfredKennedy 
1974- RenC Roy 
SecrCinlres 1 
1963- 1964 Lkonard Bergeron --- 1964-1968 Paul Van Papendrecht 
1968-1969 Maurice Dumont 
1969-197 1 Gilles Viel 
1971- Wilfrid Bossé 

Le\ membres depuis la fondation de cette brigade 
e 

Georges Soucy (2t chef) Fernand Poliquin chef) 
sont: Rino Morel, Gilles Btriibk, Ghislain Gkrard, 



Reine des pompiers, Carole Mon'n (Cabaoo) Pompiers de l'Est di] QuCbec. B l'occasion du tournoi à Saint-Marcdu-Lac-Long 

20 annees de dévouement de Messieurs : M i r r d  
BeUa\.ance, Paul Papendrechi et Pemand Poli- 
quin 

CLAUDETTE PLANTE (1963), reine du Nouveau- 
Brunswick. 

Raymonde Michaud, Lisette Viel, Ginette Morin, 
Nicole Plourde, Suzanne Pelletier, Huguette Pelletier, 
Colette LalibertC, Raymonde Morin, Louise Pelletier 
er Madeleine Poliquin . 

CAROLE MORIN (1982), reine A Cabano. 
Chantai Potiquio, Sylvie Poliquin et Chantal Denis. 
1980 est une annCe remarquable pour la brigade 

Saint-Marc. Premièrement, elle s'enrichit de la prC- 
sence de 5 membres féminins. Ce sont: Mesdames 
Clara Bossa, Thérèse Denis, Denyse Desrosiers, Valma 
Dubk et Claudette Plante. Leur présence est bien ap- 
précite au sein de cet organisme. Femmes dévouées 
et dynamiques, elles se distinguent dans la prépara- 
tion d'un repas, dans l'organisation d'une fête el  dans 
les divers autres services tant civils que religieux. 

Deuxièmement, eue accueille les 20 municipalit6s 
participantes d e  l'Association des pompiers de l'Est du 
QuCbec pour le tournoi annuel. Heureux tvknement 
qui  ressemble à Saint-Max, près de 3000 personnes. 
Fête merveiileuse qui célèbre le dévouement de ces 
hommes et de ces femmes. dans la joie, le partage et 
la fraternité. Félicitations a toute ta population qui. 
une fois de plus, s'est surpassée pour assurer les suc- 
cès de ces heures mtmorables. 

En 1983, la municipalirk souligne d'une façon re- 
marquable les 20 années de dévouement de la brigade. 
Un vin d'honneur leur est offert, accompagnk d'un 
délicieux goûter et remise de plaquettes à 3 des mem- 
bres dont le dévouement n'a pas manqué depuis l'exis- 
tence de la brigade. Ce sont: Messieurs Alfred Bella- 
vaoce, Paul Van Papendrecht et Femand Poliquin. 

Nous ne pouvons terminer cette histoire de dé- 
vouement sans souligner le 25= anniversaire de ce ser- 
vice que Saint-Marc s'est donné en 1963. Reconaais- 
sance à vous tous et à vous toutes. Nous vous rtité- 
rons notre edmiration. Nous sommes fiers de vous. 
Membres de la brigade actuelle 

AJfred Bellavance, Henri Bellavance, Adrien Bol- 
duc, Réjean Bossé, WiUrid Bossé. Réjean Boulanger, 
Gilles Boutin, Daniel Chamberland, Jean-Guy Desro- 
siers. Normaod Denis, Alain Dubé, Guy Dubé, 
Charles Laliberté' Mario Laliberte. Richard Lemay, 
Mario Ouellet. Pau! Van Papendrecht. Pernand Poli- 
quin, René Roy et Giiies Tardif. 

Membres de l a  brigade actuelle. Abrcnis: Antoine Laliberte, Paul Papendrechr. 
Alain DubL et  Mme Clara 8 0 3 ~ 6  



Mernbrn du conseil de 1967 (de g. à d.) .  Esielle Lemay. Lorraiiie 
Fradsiir. Jesnine Laliberte. Mesy Pellelier. Luciennr Lévesque ei 
Simone Dumoni 

L'ASSOCIATION F É ~ I N E  D'ÉDUCATION ET 
D'ACTION SOCIALE (AFÉAS) 

En 1965, lors d'une réunion paroissiale, oous avons 
réfléchi qu'il n'y avait aucune association féminine 
dans notre localité. Les dames présentes ont dCcidé 
de faire des démarches pour fonder une telle associa- 
tion et c'est Mme Lucien Pelletier qui fit les démarches 
pour cette organisation. Donc, le 3 octobre 1965, le 
cercle d'économie domestique était fondé. 

Mme Lucien Pelletier. présidente; Mme Femand 
Poliquin, lre vice-présidente; Mme Normand Dumont. 
2e .vice-présidente; Mmes LCon Ouellet e l  Fernand 
Lemay, conseillères et Mlle Florence Lemay, secré- 
taire-trksonère. Trente-huit membres formaient ce 
cercle du C.E.D. Dès I'annCe suivante, en 1966, les 
C.E.D. se fusionnaient avec 1'U.C.F.R. sous le nom 
~'A.P.É.A.s. qui travaille surtout à la promotion de 
la femme. Le premier conseil d'ndministration d'A.F. 
É.A.s. a été fonnk. Mme Lucien Pelletier, phsidente; 
Mme G'ilberte B. Laforest, Ire  vice-prksidente; Mme 
Normand Dumont, 2e vice-présidente; Mme Alonzo 
Lemay, Ire conseill8re; Mme Léon Ouellet, con- 
seillère et Mme Franche Girard, secrétaire-trésoritre. 

De uis ce temps, beaucoup de travail a été effec- P tué, d abord en lisant dans nos archives nous n'ern- 
ployons plus le prCnom de notre mari, nous avons pris 
le n8t1-e. Que de femmes ont réalisé qu'eues pouvaient 
faire autre chose que travailler dans leurs chaudrons. 

Bien des membres ont passé, il y a eu des départs, 
d'autres se sont jointes à nous, mais sept membres 
sont demeurées fidèles depuis la fondation de 1965, 
soit: Mesy Pelletier, Esrelle Lemay, Jeanne-d'Mc Po- 
liqujn, Gilberte B. Laforest, Rose-Blanche Bélanger, 
Bealrice Ouellet et Jeanine Laliberté. 

Noiis avons retrouv6 le nom des présidentes que 
nous énumérons (nous oous excusons s'il y a des ou- 
blis): Mesy Pelletier (environ 14 ans) en alternance 
avec d'autres telles que:  Lucienne Lévesque, Simone 
D'Amboise, Paulette Ouellet, Rosaline Sirois, Jeanne- 
d'Arc Poliquin et Jeanine Laliberté. Pour 1987-1988, 

Une des exposiiions annuelles des travaux des arts 

nous sommes 58 membres et notre conseil est actueile- 
ment formt ainsi: Jeanine Laliberté, présidente; Mesy 
Peiieiier, vice-présidente ; conseillères : Rose-Blanche 
Bélanger, Thérèse Denis. Thérèse H. Houde, Colette 
Laliberté, Trène Viel, Jeanne D'Arc Poliquin e l  Lucie 
Boulay. Secrétaire: Rose-Aline Sirois. Trésorière: Ré- 
jeanne Rousseau et notre aviseur moral : Ruth Bénibé. 

Conseil actuel de 1987-1988 

A l'occasion d'une f€te de Noel 



Premicr groupe de l'Âge d'Or. 1976 

ÂGE D'OR DE SAMT-MARC-DU-LAC-LONG 
En 1975, un groupe de personnes âgees ont senti 

le besoin de s'unir pour partager leurs talents et leur 
expérience de vie. toutes Ctaient enthousiastes d'en 
faire un club vivant et dynamique. Le club s'est affilié 
à la FADOQ le 15 juin 1975. Le club de ~'Age d'Or a 
obtenu sa charte le 18 fCvrier 1976. 

Le premier conseil était composé des personnes 
suivantes: Aurore Lévesque, présidente; Lucien Pel- 
letier, vice-président ; Georges Lévesque, Éliane Cas- 
sistat, Eugénie Denis, Eugène Beiiavance, Charles 
Dickner, Cécile Houde et Albert Plourde, directeurs. 

Durant ces 12 années, 5 présidentes ou prksidents 
se sont succédé: Aurore Lévesque, Charles Dickner, 
Bernadette Durepos, Henri-Louis Houde et Thkrèse 
Oueiie t-Houde . 

N'oublions pas les secrétaires qui travaillent dans 
le dence,  ils sont indispensables dans une association, 
c'est un peu comme le levain qui fait lever la pâte: 
Jeanne-d'Arc Ratté. Lucien Pelletier, le Père Antonio 
Massé. Bernadette Durepos, Jeanne Dickner et Thé- 
rèse Hamel-Houde. 

Nous f6iicitons nos doyennes et doyens qui ont 
donné le meilleur d'eux-mêmes. Nous rendons un 
hommage spécial aux fondateurs et fondatrices qui 
ont travaillé fort au début pour mettre le mouvement 
en marche. Ils étaient une vingtaine de personnes, 
mais le nombre a augment6 après quelques années. 
On organise peu à peu des activités pour attirer les 
membres: parties de cartes une fois par semaine; on 
fête les anniversaires des membres; on cClèbre B l'oc- 
casion de Noël, la Saint-Valentin; on organise des 
voyages; on suit des cours, cours de vannene. etc. 

Durant la semaine de 1'Age d'Or. une messe est 
chantée a l'intention des membres. ensuite un copieux 
souper est suivi d'une soirte canadienne: chants, mu- 
sique. danse. jeux de société. jeux questionnaires, 
poèmes. sketches, mimes, histoires. parade de mode, 

Conseil actuel de l'Âge d'Or. A l'avant: Jeanne Dickner. Eugtnie 
Denis, -.!rése Hamel-Houde, secrktaire. Thédse O.-Houde. pré- 
sidente. A l'arrière: Bernadette Durepos, vice-présidente, Armand 
D'Amboise et Rosanne Rossé 

nous suivons des cours de danse. de  chant et de sol- 
f&ge. 

Depuis trois ans, le premier samedi de chaque 
mois est réserve à notre soirée dansante, où tous les 
gens des paroisses environnantes sont invités. Nous vi- 
sitons aussi les autres clubs, nous participons h des 
voyages organists, ça crée des liens d'amitié. 

À notre retraite, c'est le moment de franchir une 
nouvelle étape de notre vie qui  n'est sûrement pas la 
rncins intdressante si on sait s'organiser. Le club de 
I'Age d'Or est source de joie. d'amitié et d'entraide 
partagée dans ta fraternité et par cons6quent, source 
d'enrichissement mutuel. 

éxposition de photos et d'objets antiques. cette année Groupe de lVÀgc d'Or. 1981 



Quelques Perrnibres du  premier Cercle. I K  rangte: Mmes Victor Houde. Israël Lévesque. Mlles Gabrielle 
Prrdetie, Ritn Bellavance. Marie-Reine BeUavaoce ai Gertrude Hamel. 2= rangée: Mmes Joseph Kennedy, 
Jean-Paul Rousseau. Ambroise Bellavance, Napoléon Pradette, Eugène Desrochcrs. Arthur Ouellei et Milo 
Lucienne Bélanger. 3C rangke: Mme Joseph Boulin. Mlle Alma Btlanger, Mmes Philemon Rousseau et Eu- 
&ne Bellavance 

Simonr Dumont Jeanne Lévesque 

CERCLE DES FERMIÈRES SAINT-MARC 
Vers les années 1935 (ou u n  peu avant), le premier 

Cercle des Eennikres fut fonde à Saint-Marc. Comme 
les archves n'ont pas été conservées, il nous est dif- 
ficile de retrouver les origines exactes. De rnkmoire, 
Mme Alphonse Ratté fut la première secrktaire et 
Mme Napoléon Fradette fut nommée presidente pen- 
dant plusieurs années. 

Le deuxième Cercle fut réorganisé le 28 août 1978. 
Pour les débuts, Mme Simone Paulin Dumont fut pr6- 
sidente, Mme Jeanne Michaud Lkvesque. comme se- 
cr6tajre. Mme Simone Denis D'Amboise, vice-pr&si- 
dente, Mme Lucienne L6vesque. publicité et Mes- 
dames Lucille Robichaud Boutin, Françoise Laliberte 
Lahey et Claudette Raymond Couture. conseillères. 

Le 5 mai 1982, eut lieu la Journée du Printemps: 

Un livre ((Bouquets de Souvenirs 0 fut tcrit par 
des Fermières de  Saint-Marc. Certaines fermières écri- 
virent et joukrent deux petites pièces de tbkâtre, plu- 
sieurs réalisations furent accomplies au cours des an- 
nées. 

Le conseil actuel se compose de: Mlle Nicole 
Plourde, prtsidente; Mme Paulette Beaulieu OueUet, 
vice-prtsidente; Mlle Noëlla Bouchard, secrétaire; 
Mesdames Cecile Boulanger Harnel. Diane Pelletier 
Bérubé, Léona Pelletier Laliberté et Sirnone Denis 
D'Amboise, conseillères. 

chose imporiante pour le Cercle, car les membres-de Le conseil aciuel. rang&: Cécile Boulanger Harnel. Diane Pelle- 
la dirrction de la ~ , s d k ~ ~ ~ i ~ ~  03 étaient prksents, ainsi tier Bérubé. Noella Bouchard et Nicole Plourde. 2e rangéc: L6ona 

Pellelier Laliberte. Simone Denis D'Aniboise et Pauleite Beaiilieu que plusieurs reprksentantes des Cercles de la Fkdé- ouclle, 



COMITÉ D'ACTION BÉNÉVOLE 
Le Comitk d'action bénévole a des objectifs spéci- 

fiques. Il existe dans la paroisse depuis janvier 1981. 
il est affilié au Centre d'action btnévole du Grand- 
Portage. C'est un organisme h but non-lucratif. Tl a sa 
charte depuis le 8 novembre 1985. 

Cet organisme bénévole de maintien il domicile est 
subventionné par le ministère de la Sant6 et des Ser- 
vices sociaux. Les clientbles visées par le programme 
sont les personnes âgbes, les malades, les personnes 
handicapées et les familles en difficulté. Les services 
offerts sont: le lélé-bonjour ... un coup de Si. ça ras- 
sure et fait plaisu; la visite dbmitié ... un peu de com- 
pagnie, ça fait oublier sa solitude : 1 àccompagnement 
. . . pour << prendre l'air * ou faire son épicerie ; le tmm- 
port-secours: pour aller B l'hbpital ou chez le mCde- 
cin; le gardiennage à cour1 ferme: pendant qu'un 
conjoint s'absente pour une entrevue ou autre sortie 
ou pour libCrer une  personne q u i  garde une personne 
âgée. Autres services : curies de souhaits et repm com- 
munautaires. Le comité comprend 17 benkvoles. 

L'action bénévole, c'est un geste libre, parce que 
posé par choix, par go&, par intkrêt. 

Il ne faut pas oublier de rendre hommage a tous 
les bénévoles qui oeuvrent dans notre communautd au 
sein des organismes et auprès de certaines personnes 
dans le besoin. Ces personnes btndvoles sont admira- 
bles, elles travaillent dans l'ombre, nous leur devons 
de la reconnaissance. Ces personnes ne Iont pas ne- 
cessairemeni partie du comité de bCnévolat. 



CHEVALIERS DE COLOMB 
Le Conseil 4292 des Chevaliers de Colomb de 

Rivière-Bleue, a été fondé en 1956, par M. Roger Pi- 
card de la municipalité de Rivière-Bleue. Dans les dé- 
buts, ce  conseil comptait une cinquantaine de mern- 
bres et aujourd'hui, on peut facilement y retrouver 
400 membres. 

Trente et u n  paroissiens de Saint-Marc sont cbeva- 
liers: 6 font partie du Conseil 1764 de Clair, N.B. et 
25 de celui de Rivière-Bleue. 

Les membres de Saint-Marc qui composent le 
Conseil 4292 de Rivière-Bleue sont : 

Alfred Bellavance. Eugène Bellavance, Henri Bel- 
lavance. Normand Denis, HervC Bosst. Alain BossC. 
Robert Bosst, Raymond Dionne, Rosaire Ducas, Ju- 
lien Ducas, Salomon Émond, Georges Fradette, Rock 
Gagnon, Jean-Paul Houde, Charles Lalibertt. Marc 
Michaud, Damien Morel, Bertrand E. Ouellet, Léo- 
nard Ouellet, Raymond Ouellet, David PeUenn. Lu- 
cien Pelletier, Lionel Rousseau, René Roy et Florent 
Sirois. 

Les membres du Conseil 1764 de Clair sont: 
Gilles Tardif, Guy DubB, Jean-Guy et Camillien 

Desrosiers, Gaétan Vie1 et Jean-Claude Durepos. 
Cet organisme a, comme oeuvre première, de  se 

devouer dans les services de l'Église, de travailler 
avec et pour les jeunes, les personnes âgées et venir 
en aide aux sinistrés. 

Groupe de Chevaliers de Colomb 



CLUB OPTIMISTE 
Saint-Marc-du-Lac-Long a maintenant, depuis le 

22 dCcembre 1987, son club Optimiste parrainé par 
Pohénbgamook. 

Le club compte, à ce jour, plus de 40 membres 
Eoodateurs. 

Voici les membres formant le conseil d'administra- 
tion : 

M. Charles LalibertC, président; M. Yves Boutin, 
ler vice-président; Mme Sylvie Dumont, 2e vice-pré- 
sidente ; M. Gilles Bossé, secrétaire-trésorier ; M. Main 
Pelletier, Mme Louise Gagnon, M. Roger Perreault, 
M. Richard Lemay, M. Émilien Ouellet et M. Yvon 
Plante. 

Le but premier de notre club (le' club de notre rC- 
gion à avoir CtC fondé mixte) est de venir en aide aux 
jeunes de la IocatitC. soit eo rkcompensant les jeunes 
pour leurs mérites. en parrainant ceux-ci et en leur 
organisant des activites rkcréatives. 

Voici les noms de nos membres: 
Marcel Bard, Michel Beiiavance, Patsy Bolduc, 

Mme Corione Bossé. Gilles BossC, Hewt Bossé. Ré- 
jean L. Bossé, Mme Louise Boulanger, Yves Boutin, 
Daniel Chamberland. Jean-Guy Dickner. Mme Rachel 
Dickner, Guildo Djonne, Sylvie Dumont, Adrien 
Kennedy, Mme Jeanine Kennedy, Luce Kennedy, Lu- 
cille Kennedy, Charles Laliberta. Alonzo Lemay, Ri- 
chard Lemay. Onil Marquis, Bertrand E. Oueiiet. 
Émilien Oueilet, Mme France Oueiiet, Gérard Ouetlet, 
Montcalm Ouellet. Raymond Ouellet, Alain Pelletier. 
Roger Perreault, Mme Claudette Plante, Yvon Plante. 
Mme Suzanne Plourde, Daniel Rousseau et Mme Ré- 
jeanne Rousseau. 

Nous souhaitons longue vie  à notre club. 



Alonzi~ 1-rmay Jean-Marc Rat16  

COMITÉ DES LOISIRS 
Ses déhnb 

Par une chaude journCe de l'année 1950, Jean- 
Marc Ratté et Alonzo Lemay, assis sur le perron de 
Victorien, causent paisiblement quand, tout à coup, 
ils eurent la merveilleuse idée de commencer le ba- 
seball n à Saint-Marc. Tous deux se rendent sans plus 
tarder A Rivière-Bleue acheter l'équipement néces- 
saire et c'est parti . . . voilà que débutent chez nous les 
loisirs. 

BasebaU 
Ce jeu de baseball se pratique sur le terrain de la 

Fabrique, situé dans le Rang 7 Botsford. Ce terrain se 
trouve actuellement près de la résidence de Madame 
James Lahey . 

Une équipe de 10 à 12 joueurs s'en donne à coeur 
joie. Ambitieux et avec un peu de préfention, nous 
nous lançons dans la compétition. Nous affrontons 
donc une équipe du Nouveau-Brunswick. Les parties 

sont chaudes de part et d'autre et nous apprécions 
grandement les spectateurs de Saint-Marc e t  ceux du 
Nouveau-Brunswick. Ces derniers sont nombreux et 
se ddplacent par autobus. Nous passons d'agréables 
dimanches. Que de souvenirs sont rattachés a la pra- 
tique de ce sporr. 

Hockey 
Lorsque l'hiver arrive le sport du hockey intéresse 

le même groupe. Seul le lac offre la possibiiite de pra- 
tiquer ce jeu. Le père d'Alonzo. Victorien, achète de 
Monsieur Henri Denis. un terrain et l'aménagement se 
lait par Alphonse Ratté, père de Jean-Marc. Ce tra- 
vail d'aménagement se réalise grâce A l'influence de 
Gabriel Ratté (zome) auprès d'Alphonse. Saint-Max 
obtient donc sa première patinoire, situte l2i où se 
trouve actuellement la rtsidence d e  Monsieur WiJfrid 
BossC. 

Nous nous organisons pour la pratique de ce jeu. 
Une équipe se forme. Nous utilisons le restaurant de 
Monsieur Patrick Laroiiclie (situ6 près de la patinoire) 
pour lieu de rassemblement et à la fois chambre des 
ioueurs. 

Les difficultés sont nombreuses et maiotenir le 
club vivant n'est pas chose lacile. La plupart des 
joueurs sont bûcherons et le travail d e  l'hiver les obli- 
gent à s'éloigner de Saint-Marc. Tout de même, nous 
nous reprenons il l'époque des fêtes et à la fermeture 
des chantiers (fin de février) puisque les joueurs nous 
reviennent. 

Nous compktitionnons avec les clubs d e  Rivikre- 
Bleue. de Notre-Dame-du-Lac et autres. Nous ne nous 
contentons pas toujours de jouer 3 périodes sur la 
glace .. . nous nous permettons des parties supplt5meo- 
taires B l'hôtel! 

Première patinoire (situLe chez M. Wiltrid Bossé) 



Roger Bélanger 

Eugéne Nadeau Adrien Kennedy 

Assoclatlon sportive formée 
Le 2 janvier 1954, en présence du maire Léon Fra- 

dette et de 35 personnes, nous dkcidons de former 
une association sportive à Saint-Marc. 

Monsieur Roger Bélanger est nomm6 président, 
Monsieur Camille Ouellet (Roger), vice-président et 
Monsieur Femand Lemay, secrétaire. 

Dès celte première rencontre une lettre est envoyée 
A Monsieur Antoine Raymond. dépud du Comte. afin 
d'obtenir un permis de coupe pour 20 000 pieds de 
bois mou. Ce bois est pour la fabrication de bandes de 
la patinoire. 

Le 12 décembre 1956. Monsieur Pernand Lemay 
démissionne comme secrétaire et est remplace par 
Monsieur Adrien K e ~ e d y .  n occupe cette fonction 
jusqu'au 31 octobre 1961. 

En 1960, Monsieur Eug2ne Nadeau remplace Ro- 
ger Bélanger et agit un an comme président. Par La 
suite, Monsieur Adrien Kennedy le succéde et remplit 
ce rôle pendant 9 années. Ce dernier forme le conseil 
d'administration avec Georges Soucy, vice-président 
et Femand Poliquin, secrétaire. 

Nous organisons des soirées d'amateurs avec or- 
chesrre, des concours de popularité avec couronne- 
ment d'une reine, des soirées de danse, de cartes et 
des brelans de pommes. 

Ont t t é  tlue Reine des sports lors du concours de 
popularité : 

Geneviéve Lemay, 1962, Diane Micbaud, 1963. 
Nicole Poliquin, 1964, Diane Pelletier, 1965, Sirnone 
Kennedy, 1966, Suzanne Denis, 1968, Madeleine Po- 
liquin 1970 et Monette Lévesque, 1971. 

GeneviBve Lemay Diane Michaud 

Nicole Poliquin Diane PeUeiier 

1 .  1 
. * <  I Activités . - 4  ; En 196 1 ,  nous demandons des octrois au Ministère 

de la Jeunesse, dans le but d'organiser une patinoire 
derribre l'&cale (endroit oh se trouve actuellement la ( iSil \Fi- 8 
patinoire). Suzanne Denis Monette Lévesque 

Le comitt el les membres en place travaillent avec 

6 
ardeur pour ramasser des fonds: survie de l'Associa- Ces renseignements ont t ié  puises dans les archives 
tion sportive. de Mademoiseue Florence Lemay. 



Équipe de hockey des années 1960 

Au montant de 25 S 1'Association sponive achète, 
en 1962, de la Fabrique Saint-Marc, une petite ca- 
bane, sans plancher, ayant déjà servi pour abriter de 
jeunes porcs élevés par Monsieur le curB Desbiens. 
Cet élevage ne se pratiquant plus. la cabane est dispo- 
nible. C'esr un commencement selon nos moyens. 
Nous la transportons tout prks de la patinoire. Elle 
sert d'abri pour les joueurs et  permet aussi, avec un 
peu d'aménagement, la tenue d'un petit restaurant. 

Des bandes pour la patinoire s'imposent. La Fa- 
brique verse un don de 150 S à l'association et nous 
ernpi.untons, de la Caisse Saint-Marc, une somme de 
200 S au nom de Monsieur Femand Poliquin et Mon- 
sieur Lucien Pelletier accepte d'être l'endosseur. 

Dans cette même année, la Fabrique achète un ca- 
riLion pour les cloches de l'église. L'Association spor- 
tive est heureuse de contribuer à cette acquisition par 
un don d e  25 S. 

Les loisirs prennent de l'envergure et la grandeur 
de la salle ne suffit plus. Nous nous permettons donc 
un agrandissement grâce aux revenus obtenus par les 
activités. La cabane change d'aspect et son norn dis- 
paraît de notre vocabulaire pour lui donner celui de: 
centre sportif. 

Le hockey est le sport que tous préfèrent el prati- 
quent à cette époque. Nous nous souvenons tous de 
Monsieur Lucien Pelletier, notre fonnidaùle arbitre 
4 officiel>,, qui agissait avec tant d'impartialitk. Qiie 
de bonnes agames )) nous avons jouées sur la glace ! 

Équipe de hockey der annees 1960 



equipe de ballon-balai (Panlhkres) 

Le bailon-balai 
Avec l'arrivée de quelques personnes de Saint- 

Juste-du-Lac, le hockey est délaissé et le ballon-balai 
prend place. Nous formons 2 Cqliipes et avec un peu 
d'entraînement et de confiance en nous, nous invitons 
l'kquipe de Saint-Juste à venu evaluer notre perfor- 
mance. Quelle déception! . .. nous sommes battus à 
plate couture. 

Déçus oui, mais pas prbs A tout lâcher. Avec quel- 
ques bonnes pratiques, nous osons retourner vers nos 
adversaires et cette Cois nous revenons victorieux. 
Vous comprendrez la fierté de l'équipe. Dans le m&me 
hiver, Yvon Plante, professeur A Esprit-Saint, explique 
ce jeu aux sportifs de  cette paroisse, mais ils ont be- 

Équipe de ballon-balai {Tigresses) 

soin du témoignage d'une jeune 6quipe eatraTnCe pour 
saisir tout le dynamisme de ce sport. Yvon Plante in- 
vite donc l'équipe de Saint-Marc à se rendre B Esprit- 
Saint. Inutile de vous dire que nous gagnons. Nous en 
sommes fiers, mais nous sommes conscients que l'é- 
quipe d'Esprit-Saint Btait à ses débuts. 

Au f i l  des années des Cquipes de ballon-balai se 
multiplient. Au moins 8 équipes se sont formkes dont 
6 s'affrontent B l'extérieur. Ce sont: 4Les Tigres*, 
u Les Tigresses u, u Les Panthères 1) , *Hôtel Saint-Marc )$ , 
u Les Gaulois T, et nLes Gaulois Juniors N. Plus tard 
apparaît une équipe du nom de u La Caisse Populaire 
Saint-Marc n. Eiie fait partie de la ligue du Transcon- 
tinental et reprksente bien Saint-Marc. 

Bquipe de Iiockey (local) 



Achat de In salle paroissiale . . . 
implication de le municfpaiité 

C'est en 1966 que la munjcipalitk Saint-Marc s'im- 
plique dans les loisirs. Elle achète, de la Fabrique, 
pour la modique somme de 1 S la salle paroissiale. Au 
cours de l'année elle est démolie et nous recupBrons le 
bois pour la construction d'une salle municipale (cen- 
tre ccimmunautaire actuel). 
Aide du gouvernement 

Avec l'aide du gouvernement fédérai par le pro- 
gramme d'encouragernenc des travaux d'hiver. nous 
construisons, en 1967, une salle communautaire de 
73 pieds 112 par 25 pieds 112. Des btocs de ciment 
servent de fondation. 

L'Association sportive, toute fikre de cette salle, 
organise des activitks pour permettre la finition exte- 
fleure. Le plancher est fait en veneer, on pose du prt- 
lart, on aménage un restaurant. 

Une comptabilitk s'impose et nous demandons à 
Monsieur Gérard Ratté, comptable, de faire la tenue 
des livres. Son salaire est de 20 % pour l'année. 

En 1968, des fondations en ciment s'imposent pour 
la solidité de ia salle; les travaux sont exécutés par un 
deuxikme programme d'encouragement des travaux 
d'hiver. 

Les dépenses en loisirs sont. jusqu'à date, paytes 
par l'Association sportive, Lorsque cet te salle, assez 
imposante par sa dimension, est cons~ruite, nous de- 
mandons à la municipalité de prendre à sa charge 
toutes les dépenses d'entretien ; ex : assurances, chauf- 
fage, électricité, etc. La municipalité accepte et de- 
puis ce jour les loisirs sont sous sa responsabilité. 

En 1972, nous présentons roujours par des pro- 
grammes d'encouragement des travaux d'hiver. un 
agrandissement à notre salle municipale. par la cons- 
truction d'un sous-sol. Le projet est accepté et nous 
exéculniis immkdiatement les travaux. 

Ce sous-sol comprend: restaurant et cuisinette, 
saUe d'smusement et salles de joueurs. 
Réforme du comité des loisirs 

En 1977, le comité des loisirs est reformé. Mon- 
sieur Floreot Sirois est nommé président, Monsieur 
Fernand Poiiquin , vice-prksiden t et Madame Claudel te 
Beaulieri, secrétaire-trbsorikre. Par la suite, viennent 
s'ajouter les présidents de  chaque organisme. Cultu- 
rel : Monsieur Yvon Plante ; plein air : Monsieur Charles 
Laliberté ; sports : Monsieur Femand Poliquin : tou- 
risme: Monsieur Normand Denis: arts: Madame Si- 
mone D'Amboise, Dans le mEme hiver, nous procé- 
dons a I'ouverture du gymnase de l'école par un pro- 
tocole d'entente avec la Cornmissiorr scolaire des 
Frontières. Ce local perniet aux jeunes la pratique de 
nombreux sports. 
Projets et activités 

jeux de tennis I ' t t t .  Une clôture maille chaîne est 
achetée et contourne la patinoire. Un sentier pédestre 
et une piste d'hkbertisme sont offerts à la population. 

Les membres du comité essaient de répondre aux 
désirs des jeunes et, pour se faire, demande aux pa- 
rents de venir exprimer les besoins de  leurs enfants. 

Nous offrons, par le comité plein air, des randon- 
nées de camping, des randonnées pddestres, des 
cours de plongée sous-marine et des cours de nata- 
tion. 

Nous adhérons au C.I.L.T. (Commission intermu- 
nicipale des loisirs au Témiscouata) dans la même an- 
née. Cette comniission nous offre bien des avantages, 
en voici quelques-uns: apporte aide technique dans la 
prkparation des projets et aide financière pour I'enga- 
gement de moniteurs, permet le développement des 
équipements et des activitks en loisir ea assurant un 
achalandage suffisant, fait bénéficier. par des pro- 
grammes, une animation de qualité. 
Restaurant 

Chaque hiver nous ouvrons le restaurant de la 
salle des loisirs. Une personne responsable est enga- 
gée pour la tenue de cette cantine et voit il la sun1eil- 
lance de la salle. 

Voici donc quelques noms des personnes qui ont 
rendu ce service : M. Stanislas Kennedy, M. Laurent 
Ouellet, Mme Mésy Pelletier, Mme Diane M.  Morel, 
Mme l r tne  Morin, M.  AJbini Bonenfant, Mme Patsy 
Bolduc, Mme Rachel Bellavance, Mme Thérèse Denis, 
Mme Pauline Kennedy et  Mme Paulette O. Beaulieu. 

Ces personnes nous préparent pour le dimanche 
soir de délicieux repas. Le menu varie d'une semaine 
à l'autre. Nous y trouvons: fkves au lard, stew. plo- 
gues. boeuf bourguignon. pizza, etc. 

En 1982. des changements surviennent dans les 
loisirs. Monsieur Florent Sirois démissionne et est 
remplacé par Madame Claudette Plante, Gérald Vie1 
est nommé. secretaire et Claudette Beaulieu, iréso- 
rière. 

Des démarches déjà entreprises pour l'obtention 
d'une charte se concrétisent en cette année. Claudette 
Plante cède sa place comme présidente en septembre 
1984 à Mlle Anne Pelletier pour prendre la fonction 
de secrétaire. Dès l'année suivante, Claudette démis- 
sionne et elle est remplacée par M. Richard Lemay. 

Notre patinoire est amknagte de façon à servir de Fiorcnr Sirois Cl;iiidei(e Pluore Annc Pelletier 



Tournoi local de ballon-babi 
Les loisirs B Saint-Marc ont toujours une place de 

choix. et avec la vanétk qui nous est présentée, cha- 
cun  peut y participer h sa façon. 

Des tournois locaux de ballon-balai s'organisent de- 
puis plus de 5 ans. Ce jeu consiste à former des Cquipes 
avec des joueurs de différents âges. Dans une équipe 
nous y retrouvons des 10, 20, 30, 40 et même des 60 
ans. Quelle chaleur anime les participants et quelle 
ambiance se dégage autour des bandes. Cette joumCe 
fort attendue est appréciée de tous. 

I -. 
Tournoi local de ballon-balai 

Toumoi local de ballon-balai 

La mi-carême 
La mi-carkrne n'est jamais oublite à Saint-Marc. 

Les nombreux participaots déguisés attisent la curio- 
sité des gens de la salle. Un invité mysttre est du 
nombre et nous pouvons deviner qui est sous le 
masque, mais i3 la condition de miser quelques sous. 

Dtgiiisemeni (mi-carême) Bonhomme carnaval 

Carnaval 
Le camaval refait son apparition. Pour toute une 

fin de semaine des activités très diversifites sont au 
programme et nous débutons la soirée du vendredi 
par le couronnement de la reine. 

MademoiseUe Denyse Morel est élue reine en 1986. 
MademoiseUe Sylvie Poïlquin est élue reine en 1987. 

Musique et danse agrkmentent la soirée. Denyse Morel 

Déguiscmenrs (mi-carême) Sylvie Houtin 



SoftbaU 
Un autre sport est très populaire chez nous à la 

période estivale: le ( (softbal l~.  Un terrain situé sur la 
rue de l'Église a été amtnagé en 1974 par le municipa- 
lit4 pour permettre, aux adeptes, la pratique de ce 
jeu. Des Cquipes de tous les âges se succèdent sur ce 
terrain. 11 y a des hauts e t  des bas, mais chaque été 
nous nous retrouvons avec bon entrain. 

Le cornit6 des LoisLs actuel vient en aide aux klèves 
de 1'Ccole en partageant également les frais de dépla- 
cement qu'occasionnent des cours de natation à Dé- 
gelis. De plus, ces jeunes se voient offrir une semaine 
d'expérience a u  Camp  vive la joie B de Saint-Alexan- 
dre. Cette expérience très enrichissante permet à ces 
jeunes d'klargir leurs connaissances. 

Améhrntion au terrain de te& 
À l'automne 1987, le revêtement en asphalte de la 

patinoire, pennet d'exercer avec plus de facilit4 les 
jeux d'hiver (hockey, ballon-balai) et ceux de l'kt6 
(tennis, ballon-volant ) .  Cette amélioration apport Ce 
est le résultat d'un projet présenté au ministere de la 
Chasse et du Loisir, programme d'amélioration des 
bquipemenrs en  loisir (PADEL). 

Richard Lcrnay Femand Poliquin 

Assemblée gbnérale 1987 
L'assemblée gknérale des loinrs de novembre 1987, 

apporte des changements dans le conseil d'administra- 
tion. Monsieur Richard Lernay est nommé prbsident, 
Monsieur Yves Boutin. secrétaire et Claudette Beau- 
lieu, tr6sonBre. Les membres du comité sont: Patsy 
Bolduc, Daniel Chamberland, ler vice-président ; Co- 
lette Laliberté, 2e vice-présidente: G6rard Ouellet, 
Claudette O. Plante, Dominique Boulanger, Jean-Guy 
Desrosiers, conseiller municipal, Gilles Tardif et Jean- 
Yves Oueiiet. 

Hommages 
Toute la vie sportive ne se remémore pas sans 

rendre hommage à tous ceux qui n'ont pas mtnagé, ni 
leur personne, ni leur temps, pour assurer vitelit6 et 
soutien dans ce domaine. Il nous fait plaisir de faire 
mention d'une façon spkciale de Monsieur Femand 
Poliquin. Femand est d'un esprit sportif remarquable, 
il s'entrahe et il nous entraine a faire de la parti- 
cip'action. Hommage à toi Fernand et merci pour 
tout ce que tu es et ce  que tu nous apportes. 

Depuis la prise en charge des loisirs par la niunici- 
palitC Saint-Marc. il est bon de souligner que tout est 
offert gratuitement à la population. Dans la mesure 
du possible, la municipalité est toujours heureuse 
d'encourager l'activité sportive de la paroisse. De 
plus, elle Fait sienne ce vieil adage: une âme saine 
dans un corps sain. 

Membres du corni16 des loisin 1987-1488 



Directeurs du club. Rkjeanne Rousseau. se- Prbsident dlionneur 
crétaire el  Roger Perrsaull, prksideni 

CLW AUTONEIGE BOTSFORD INC. 
Le 29 octobre 1975 se teaait la première réunion 

pour la fondation d'un club d'autoneige B Saint-Marc. 
Cette assemblke qui se deroula h la salle B dîner de 
l'hôtel Saint-Marc, avait CtC convoqu6e par Bertrand 
E. Ouellet, Marc Michaud et Fernaod Morin. Vingt 
personnes avaient répondu a cette convocation et par- 
ticipaient à cette assemblée présidée par M.  Alonzo 
Lemay. Ont été Clus: Bertrand Ouellet, président, 
Marc Michaud, vice-président, Irène Morin, secré- 
taire. 

Le but de cette fondation ttait:  l'organisation des 
activitks pour le sport d'hiver qu'est celui de I'auto- 
neige. 

Les dCbuts ont été difficiles, il fallait se faire des 
pistes, obtenir l'autorisation de circuler sur certains 
teriains privés garantissant les propriétaires qu'ils 
étaient dégagés de toute responsabilité. il fallait aussi 
des fonds pour payer les d6penses encourues pour 
l'entretien de ces pistes. 

On vendait des cartes de membre à 5 $. Les hôte- 
liers participaient et avec le club, organisaient des 
tournois de cartes, soupers, soirées et tirages de prix, 
courses d'accélération, rallyes, etc. 

Peodant 2 ans, I'entretien des pistes s'est fait béné- 
volement par les fervents de ce sport et le 31 décembre 
1978, à une assemblée du club, on d6cida d'acheter 
une autoneige a deux ponts, véhicule qui servirait à 
l'entretien des pistes. 

Le 15 novembre 1981. le club acheta une scie mé- 
canique servant à couper les petites branches, obsta- 
cles pour les utilisateurs. Le 12 février 1983, c'est l'a- 
chat d'une nouvelle autoneige à deux ponts, beaucoup 
plus pratique pour le temps. 

Le j 1 décembre 1984, on accepta de laisser circu- 
ler les trois et quatre roues dans les pistes. à la con- 
dition que les conducteurs se procurent une carte de 
membre et soient très prudents. Cette acceptation a 
eu pour effet d'augmenter le nombre de participants 

aux randonnées organisées dans le but de s'amuser en 
allant rencontrer les autres clubs. 

Par les pistes actuelles, il  est possible de rejoindre 
celies de Saint-François, Baker-Brook, Lac Baker, N.B ., 
Rivière-Bleue, SuiJy et par toutes ces pistes se rendre 
h Rivikre-du-Loup. RCcemrneot, les membres du club 
sporîif ont demandk divers changements à leur charte, 
y compris de modifier le nom de leur club, pour Club 
Sportif Botsford Inc. 

Tout ce travail ne s'est pas fait seul, mais nous 
vous donnons les noms de tous ceux que nous avons 
pu retracer dans les archives (nous nous excusons s'il 
y a des oublis nous n'avons pas pu tout rermcer). 

Bertrand Ouellet a été prksident de la fondation 
du club jusqu'à I'autornne 1987 et fut remplacé par 
Roger Perreault. Marc Michaud, vice-président. tou- 
jours en poste. Secrétaires: d'abord Irène Morin, 
leaonhe Lalibertg et actuellement RCjeaune Rous- 
seau. 

Nous avons retrack les noms de plusieurs direc- 
teurs, nous vous les nommons un peu par ordre alpha- 
bétique sans tenir compte de la date de leur nomina- 
tion ni du temps qu'ils ont occupé ces postes: Léon 
Ayotte, Marcel Bard. Aifred BeUavance, Arsbne 
Bosst, Berthier Boulanger, Camille Côté, Lucien Des- 
champs, Claude Ducas, Rosaire Ducas, SCvère Ducas, 
Georges Fradette, François Guychard, Gaspard La- 
joie, Charles Laliberté, Monette Landry, Gérard La- 
voie. Laurent Morel, René Morio, Isabelle Ouellet, 
Mario Ouellet. Lucien Pelletier, Denis et Roger Per- 
reault, Raymond Rossignol et Bertrand St-Pierre. 

Plusieurs membres nous viennent des paroisses 
voisines. ils utilisent nos pistes. nous retrouvons plu- 
sieurs de ces noms parmi les directeurs. 

Nous continuons de travailler au bon fonctionne- 
ment du club et de ses activités de la saison hiver- 
nale. 

Franc succès à cette fête du 75e anniversaire pa- 
roissiale et 50e anniversaire municipale. 



Groupe d e  skieurs 

SKI DE POND «BON AIR>) 
Saint-Marc avec ses immenses forêts, ses sentiers 

aménagés, nous offre, par son site enchanteur, la pos- 
sibilitC de chausser skis et raquettes et de faire de ma- 
gnifiques randonntes dans la nature. 

A v ~ n t  même la construction d'un chalet, nous nous 
retrouvions très nombreux les dinianches après-midi 
pour des randonnées en ski dans notre belle forêt. 
Que d'agréables moments nous passions ... nous sem- 
blions oublier tracas et toutes contranétbs de la vie, 
pour nous détendre, nous remémorer de beaux souve- 
nirs, raconter des histoires, etc. De partout Fusaient 
des rires et des cris de joie. Vers la fin de l'après-midi, 
nous revenions à la maison bien reposés. Avec impa- 
tience nous attendions les merveilleux clairs de lune 
pour rechausser nos skis et escalader quelques sen- 
tiers tout resplendissants de cette clarté celeste. 

Le 21 décembre 1W8, le club de ski de fond Bon 
Air r, fut fondé. Il se compose de 9 membres parmi 
lesquels on retrouve un président(e), un vice-prési- 
dent(e1, un(e) secrétaire et 6 directeurs {trices). 

Nous achetions, de la Fabrique. un terrain situé 
près de la rivière dans le Rang 9. D'une vieille grange 
vendue par Mme Lkvesque, nous récupkrions le bois 
pouvant servir h la construction d'un chalet. 

Consiniciion du chalet de ski de lond. M. Adrien Kennedy avec un 
c Kacirnsjik D 

C'est donc en 1979 que le Comité des loisirs prk- 
senta un projet dans le cadre d'un programme fédkral. 
En 1980, débuta les travaux et c'est avec l'aide d'un 
groupe de jeunes Katimavik que cette construction se 
réalisa. Ces jeunes avaient gofit de travailler pour le 
bien de la collectivitt et c'est avec entrain qu'ils se 
sont mis h l'oeuvre. 

M. Florent Sirois &ait la personne mandatée pour 
la surveillance et la réalisation des travaux. 

Le 21 novembre 1981, M. l'abbé Pilon b6nir ce 
chalet en présence de Mme Éva Côte, députée fédk- 
rale de Rimouski et plusieurs paroissiens et parois- 
siennes pour qui le ski de fond est leur sport prkfkré. 

Depuis ce temps, le club fait des activitks et entre- 
tient le chalet, situt dans un site merveilleux. Dans 
une tranquillité complète, une randonnke en ski de 
fond est une vraie cure de santk. Seul le chant des oi- 
seaux, le niurmure de la rivière et l'odeur qui se dé- 
gage de la forêt, accompagnent nos pas sur une neige 
d'une blancheur immaculée. 

Le grand air e t  l'exercice à notre rythme, quoi de 
mieux pour nous garder en bonne forme. .Va jouer 
dehors N . 

Chalet ski de fond = Bon Air 1% 



[oauguraiion de la halte rolilikrr 

COMJTÉ DE CITOYENS DE 
'- .- --'.7.-r--.7--r;~-~---r.ii3 - L---*-+----i---.---, 

I t  SAMT-MARC-DU-LAC-LONG 
Sa fondation s'est faite lors d'une réunion publique 1 

tenue le 24 janvier 1977. Ses objectifs 6taient de  tra- 
vailler B la création d'emplois, au développement de 1 
la municipalité, donc B tout ce qui concerne l'amélio- 
ration de notre paroisse. i 

Les membrés fondateurs nomrnCs lors de cette 
rCunion sont: Marc Michaud, Georges Fradette, Lu- 
cien Lévesque, GiUes Bosse, Normand Dumont, Si- 
mone Dumont, Claudette Couture, Diane Boulanger 
et Rock Gagnon. 

Depuis dix ans, il y a eu des changements parmi 
les membres, les objectifs sont demeurés les mêmes. 
Nous avons effectué plusieurs projets touchant le tou- 
risme, les loisirs, les sports, etc. 

C'est u n  plaisir pour nous de  participer à ces fêtes 
paroissiales. Bienvenue h tous et soyez chez-vous 
chez-nous. 



Claire, Normand. Therèse. Roberi e i  Rachel. En nitdaillon : Irkne 

AMIS DU BON VIEUX TEMPS 
Voici u n  peu l'historique des Amis du Bon Vieux 

Temps. Cette idée. on peut le dire. est venue du dé- 
sir de Robert Bossé qui voulait danser et s'amuser 
en charmante compagnie. Voici ses démarches. 11 
consulte d'abord une personne importante, il va en- 
suite voir Monsieur le maire pour avoir la salle muni- 
cipale, ce qui lui est accorde. Il demande ensuite sa 
parenté pour l'aider. Gilles Bossé et Corinne entrent 
dans le projet. Sylvio Marquis et sa femme Alfr6da 
embarquent également. 

La femme de Robert, Claire, a étk obligke de s'en 
mêler naturellemeni .. . et la le c fun lo a commencé. 

On surnomma ce groupe: ((Amis du Bon Vieux 
Temps u . 

Là, n'allons pas oublier notre chaleureux ami 
Claude Lkvesque qui. lui, accepte d'animer les soirées. 

Ça dure cinq mois ainsi ... on s'amuse beaucoup. 
Pour des raisons personneiles, quelques-uns quittent 
le groupe. 

Musiciens: Claude Ltvesque. Jean-Yves Bklanger. Rodolpl~e MI- 
chaud et Roger Morneaulr 

En avril, on forme un comitC: Claire Boss6 est 
nommte prtsidente; Normand Denis, vice-prdsident; 
Rachel Bellavance, secrétaire. Les conseillers sont; 
Thérèse Denis, Iréne Viel, Robert Bossé et Paul-Henri 
Bossé. Ce dernier quitte après un  an à cause de son 
emploi. Jeannine j ad eau accepte d'aider. 

Un orchestre du village accompagne dans nos 
veillées. Un peu plus tard cet orchestre sera remplacé 
et ca continue . . . 

C'est tout ce comité qui organise, convoque, pro- 
gramme de magnifiques veill6es où tout le monde 
s'amuse. On a vu des veillées regrouper 200 A 255 
personnes. 

Ce projet, né du désir de Robert, dure depuis 7 
ans et prouve que plusieurs avaient ce besoin. Que 
notre belle amitié et nos veillees de danse continuent. 

Bienvenue à tous! 

Soirée de Noël 



MEMBRES OU CONSEIL D'ADMWISTUTION 

Alfred Bellavance Émilien Ouellet 

Rock Gagnoo Montcalm Ouellet 

Pernand Poliquin 

HABITATIONS SAINT-MARC-DU-LAC-LONG DVC. 
La corporation c Les Habitations Saint-Marc-du- 

Lac-hng* a été constituée le 14 avril 1980. Cette 
corporation est une socittt  non-lucrative. parrainée 
par la Caisse populaue Saint-Marc. 

En juillet 1980, une demande est adresste aux 
membres du conseil municipal, afin de savoir s'ils ont 
des terrains de disponibles pour permettre B cette cor- 
poration, la construction de maisws à logements 
communautaues. 

Le conseil vend donc en mars 1981 une parlie du 
terrain du lot 43-C Rang 9 Botsford, terrain situé sur 
la rue d e  I'Eglise. Les travaux débutent dans la même 
annke. 

Grâce au programme d'aide de la SCHL (Sociétb 
canadienne d'hypothèque et  de logement) e t  de la 
SHQ (Soci6t6 dyabitation du Québec), un édifice de 
6 logements voit le jour. 

Le 14 novembre 1982, une cérémonie religieuse 
souligne l'inauguration officielle de la maison multila- 
miliale. Monsieur le curé, André Pilon, bknit la rtsi- 
dence. Nous avons été bonorés de la présence de 
plusieurs personnalités. 

Cette corporation est formée d'un conseil d'admi- 
nistration dont les membres sont les suivants: 

M. Rock Gagnon, pr6sident ; Montcalm Ouellet. 
secretaire-trksorier; Émilien Ouellet, Apred BeUa- 
vaoce et Fernand Poliquin, administrateurs. 

Tous, nous sommes ouverts A d'éventueis projets U 
le besoin se fait sentir. 

Les personnes qui habitent dans ces logements se 
disent très satisfaites et sont heureuses de souhaiter 
meiileurs voeux à la population de Saint-Marc à l'oc- 
casion de ce 50e anniversaire d'érection civile. 





On se sou vient 

Aibert 
Auclair 
Beaulieu 
Bergeron 
Blanchet 
Boil y 
Bonnenfant 
Bouchard 
Boula y 
Bouthot 
Brisson 
Cadrën 
Carrier 

Angers 
Banville 
Bélanger 
Bernier 
Blier 
Boisvert 
Bard 
Boucher 
Bourgoin 
Boyd 
Brun 
Caouette 
Cast ongua y 

Clavet 
Coulombe 
D'aigle 
Dastous 
Deloge 
Desrochers 
Dionne 
Dubois 
Dufort 
Dumont 
Émond 
Falardeau 
Fortin 
Fradette 
Gagnon 
Girard 
Grave1 
Guérin 

Corbin 
Couture 
D'Amboise 
Descbênes 
Demers 
Desrosiers 
Doyon 
Ducas 
Dugas 
Dupéré 
Évers 
Ferland 
Foster 
Frenette 
Garneau 
Godbout 
Guariépy 
Guilbault 

côte 
Croisetière 
Daigle 
Delisle 
Denis 
Dickner 
DubE 
Duchame 
Dumais 
Durant 
Faille 
Fontaine 
Fournier 
Gagne 
Germain 
G osselin 
Guérette 
Hall6 

Aubut 
m - .- 

~. A-- " l3.. 
Barbeau 
Bellavance t: 
Bémbé l?FP 

Boisclair .* 
1 ? 

-r W.'- Bolduc 
Bossé . ,  , ,  . 

P 

Boulanger . .  . . , 
. . , .  . . . 

Boutin , ,, . . . :  . .  
_-.- . .., ---- 

Breton I 
Buteau 
Ca roo 
Chassé 

. . 

Hamel 
Hubert 
Jolie 
Kirouack 
Lachapelle 
Lafrance 
Lahey 
Lamontagne 
Lang 
Lapointe 
Lamvée 
Leblond 
Lefèvre 
Lemieux 
Létourneau 
Lizotte 
Marcoux 
Martin 

Hkbert 
Hudon 
Joncas 
Labrie 
Cacornbe 
Laforest 
LalibertC 
Lamothe 
Lang lais 
Laroche 
Lavoie 
Le brun 
Legendre 
Lepage 
Levasseur 
Madore 
Marion 
Matié 

Houde 
Jean 
Kennedy 
Lachance 
Laflamme 
Lagacé 
Lambert 
Landry 
Laplante 
Larouche 
Lebel 
Leclerc 
Lemay 
Lessard 
Levesque 
Malenfant 
Marquis 
Matteau 



Meunier Michaud Migneault 
Morel Morin Morisset 
Momeau Murthy Mcdonald 
Na(fzau O'Leary Ouellet 
Papendrecth Paquet Pellerin 

Pelletier 
Pérusse 
Plante 
Pomerleau 
Ratté 
Roberge 
Rousseau 
Saint-Jean 
Santerre 
Sirois 
Tardif 
Toussaint 
Vachon 

Perrault P hilipps 
Picard Picotte 
Plourde Poliquin 
Poulette Proulx 
Raymond Rioux 
Roùichaud Rossignol 
ROY St-Jacques 
Saint-Onge Saint-Pierre 
Saucier Sima rd 
Soucy Tangua y 
Thériault Thibaulc 
Treniblay Turcot te 
Vie1 Veilleux 



Claudette BEA ULIEU 

l'AI $Tl? TÉMOM des premières lueurs de la vie 
le 16 septembre 1945, dans la localité de Biencourt. 
Cependant, dès IVann6e suivante, la famille démtna- 
geait B Squatec, où j'y ai passé mon enfance et une 
bonne partie de mon adolescence. J'ai complété mes 
Ctudes primaires et secondaires à Squatec. Un peu 
plus tard, j'ai également complété un cours commer- 
cial à Rimouski. Par la suite, je me retrouvai B Qué- 
bec, afin d'y ap rendre l'art de la coiffure. 

l'A1 f i ~ k  T l MOIN au cours de ces jeunes années, 
d'une vie rurale économiquement dure et difficile, 
mais compensée par beaucoup de joie suscitées par 
mon appartenance à une famille nombreuse et soli- 
daire. Peu de temps après, mon engagement au sein 
de la Communauté des Pilies de  Jésus m'amena 21 
Saint-Marc en décembre 1973, où j'ai continué à oeu- 
vrer dans différents domaines, et où je me réalise en- 
core aujourd'hui. 

l'AI hl? TÉMoIN, depuis, de l'évolution de la vie 
paroissiale sous tous les aspects: ADMWSTRATTON 
MUNICLPALE, DÉVELOPPEMENT, STRUCTURA- 
TION, JOIES, PEINES, ESPOIR EN L'AVENIR. 

TEMOIN DE L'ADMMISTRATION MUNICI- 
PUE: Certains se souviendront sûrement de mon en- 
gagement comme secrétaire municipale, quelques 10 
minutes seulement avant la rkunion de dbcembre 1974. 
C'est ainsi que je commençai 21 travailler à ce poste 
dans le petit bureau attenant au =poste incendiez. 
Avec le temps, s'est fait 11am6nagement d'un bureau 
fonctionnel et confortable où nous avons emménage 
en 1981. Dans le même temps, le souci constant de 
donner de meilleurs services a nécessité la modernisa- 
tion de l'équipement de ce nouveau bureau municipal. 

Pendant toutes ces années, j'ai assisté à plusieurs 
élections, parfois tranquilles. mais, parfois ires chaudes. 
J'ai vu passer bien des figures au conseil et je peux té- 
moigner de leur volont6 de bien faire. J'ai travaillé en 
étroite collaboration avec tous et, en particulier, avec le 
Maire, Monsieur Alonzo Lemay, dont nous avons fêté 
les 25 ans de vie municipale en 1985. L'esprit d'équipe et 
de solidarité rend le travail interessant au sein du Con- 
seil et permet des rencontres sociales agréables. 

TÉMOM DU D~VECOPPEMENTI La volonté 
d'une petite population réussit B accomplir souvent 
des merveilles. Chaque corvée faite pour la rt~lisation 
d'une construction ou autre tenait presque de l'émer- 
veillement. C'est ainsi que nous avons vu au cours des 
ans, se construire le  chalet de ski de fond*, les 
 habitations Saint-Marc,, , le  local de l'Âge d'Or D. 
Plus rkcernment, une autre réalisation intéressante fut  
la constructioo du garage municipal. 



Pour moi. le point culminant fut sans doute I'agran- 
dissement du centre communautaire avec I'aménage- 
ment du bureau municipal. 11 fallait voir avec quel en- 
thousiasme, plusieurs, m ê m e  les femmes, pa-rticipk- 
rent à cette corvée. Cette construction rnultj-discipli- 
naire est vraiment un objet d e  fierté pour nous tous. 

A ce chapitre de  constniction, on peut même men- 
tionner une rtalisation toute nouvelle. soit les H.L.M. 
qui sont effectivement en construction présentement. 

Depuis plus d e  20 ans, la Municipalité opère un 
réseau de distributjon d'eau potable. Ce service a con- 
tinuC de s'amkliorer constamment avec l'installation 
d'un deuxième systkme d e  chloration; et on parle déjà 
d'un troisième. 

Dans cet ordre d'idkes, j'ai assjstk, tout au long de 
ces ann6es , à l'organisation physique d'équipements 
d e  loisirs qui feraient l'envie d e  bien des municipa- 
lités. Si toutes les localités ont leur patinoire, peu 
peuvent se vanter d'avoir un tennis comme le nôtre. 
C'est la participation d e  la population e t  l'engagement 
des élus municipaux qui ont permis ces réalisations. 

En demier lieu, que dire de  l'engagement e t  de  
I'enihousiasrne de  nos pompiers. Selon ses moyens, la 
municipalité a modernisé l'équipement pour faciliter 
le travail d e  ses bénévoles à temps plein. 

TGMOIN DE LA STRUCTURATION: l'ai parti- 
cipe activement à l'évolution de l'organisation sociale, 
tant sur le  plan local que régional. J'ai vu naître la 
M.R.C. et j'ai suivi avec intkrêt les réunions d'infor- 
mation, tant pour l'explication du schéma d'amknage- 
ment, des lois du zonage agricole et des plans d'urba- 
nisme. 

Cette évolution de structures a Cté relativement 
facile à vivre parce qu'elle arrivait au moment où j'a- 

En demier lieu, je veux mentionner une aclivilé 
qui m'a apporté beaucoup d e  joies que j'ai partagées 
avec vous, à savoir la Chorale u Les Rossignols » . Cette 
activitk a permis des concerts annuels pendant une 
bonne dizaine d'années tout en inculquant A nos 
jeunes le g o t t  d e  la belle musique; et quoi de mieux 
que de fdter en chantant. 

TEMOM DES PEINES, Si j'ai participé active- 
ment aux joies d e  notre paroisse, je m'associe d e  près 
aussi A toutes les peines qui arrivent. 10 y a évidemment 
les peines causées par le déces de l'un des nôtres. En- 
core là, la chorale que je dirige à l'église nous permet 
d e  chanter ensemble pour tempérer notre peine. 

Il y a aussi bien d'autres peines qui sont aussi col- 
lectives. TI n'y a pas que la mort qui cause des dé- 
parts; le manque d e  travail ou d e  ressources d u  milieu 
sont aussi la cause d e  départs. Ce sont des déchire- 
ments qui sont toujours nouveaux et qu'on ne peut 
faire autrement que partager dans une petite collec[i- 
vit6 cpmme la nôtre. 

TEMOlN DE L'ESPOIR EN L'AVENIR: Je suis 
fikre d'avoir I'occasioa d e  rendre un hommage bien 
particulier à la population de Saint-Marc qui  m'a ac- 
cueillie comme citoyenne à part entière. Malgré les 
coups durs survenus, au cours des ans, sur le plan 
économique, la solidarité de cette coiiectivité a permis 
un climat d e  vie serein et généreux. La participation 
massive aux activités locales en est à In fois la preuve 
et I'klérnent essentiel. La vie étant un perpétuel re- 
commencement, la population de Saint-Marc est le 
tkrnoignage vivant que L'ESPOIR EN L'AVENIR per- 
met une qualité d e  vie exceptionnelle. Je suis heu- 
reuse de  pouvoir y contribuer. 

vais presque complété la restructuration interne des 
méthodes d e  travail dans le bureau. 

Je rends témoignage aux élus niunicipaux qui m'ont 
permis d'acquérir les outils nécessaires à cette Bvolu- 
tion. Nous nous sommes souvent fait dire que nous 
étions une municipalité umodèle » à plusieurs égards. 
Si j'ai pu être parfois l'instrument de cette 6volution, 
je suis fière de transmettre cet hommage à la popula- 
tion qui le mCrite. 

Dans cet ordre d'idées, nous avons CtC l'une des 
premières paroisses du Témiscouata à instaurer une 
bibliothèque municipale affiliée à la B.C.P. des Por- 

'T~?MOIN DES JOIES: Je puis affirmer avoir été 
plus qur  témoin en participant à toutes les joies de  la 
collecti.iicé. Qu'il s'agisse de  naissances où nous al- 
lions chanter. ou d e  soirées d'organismes où nous al- 
lions danser, la joie est toujours collective. Toutes les 
raisons sont M bonnes » pour fêter: tournoi des pom- 
piers. tournoi de balle e n  été,  tournoi de  ballon-balai 
en hiver, carnaval, f&te d e  la Saint-Jean et autres. 

Je voudrais mentionner particulièrement ilne tradi- 
tion de  plus de  10 ans, à savoir la #Fête  du Canada» 
avec son ralliement communautaire e t  son feu d'arti- 
fice assez spectaculaire. 



famille Marie-Anne et Alphonse BÉLANGER 

M. et Mme Alphonse Bélanger et leurs enfants: 
(De  g.  i3 d . ) :  Albert, Mtdora, François ei 
Jeanne. Photo prise la veille de  leur dépari pour 
Saint-Marc. B l'automne 1912 

Alphonse Bélanger est né B Sainte-Agathede-Lot- 
binière le 4 mars 1879. Le 3 novembre 1403, il épouse 
Marie-Anne Bergeron, n6e à Saint-Flavien le 23 juillet 
1884. 

Après avoir iravaüît et résidé à Sainte-Agathe, 
Lambton et Thetford-Mines. ils viennent s'établir à 
Saint-Marc-du-Lac-Long, dans le rang 9, A l'automne 
de 1912. Le menuisier deviendra pionnier et d6fri- 
cheur. Ils ont alors quatre enfants. 

En 1919, la famille s'installe au village. Dès l'annke 
suivante, Alphonse construit une u boutique à bois 3 .  

Lors de l'incendie du village en 1923, ses propriétés 
seront épargnées. 31 y fabriquera toutes les portes et 
fenêtres des maisons et édifices reconstruits peu après 
le désastre. En 1928, il opère un moulin h bardeaux et 
en 1943, son fils Gtrard ouvre une manufacture de  
meubles B proximitk de l'usine de sciage. 

En 1940, ils construisent Ia maison de leur rêve de  
défricbeur. Une grande maison i3 la mesure de leur lé- 
gendaire hospitalité. Aujourd'hui encore on se sou- 
vient de ces belles soirées de iarnille où chacun exé- 
cutait sa chanson favorite avec un accompagnement 
de piano, guitare, violon ou autres petits instruments 

de musique. Tous ces airs résonnent encore A nos 
oreiUes aprés tant d'amkes. 

En 1948' toutes leurs propriétés seront détruites 
par des incendies successifs. Malgrk cette grande 
épreuve survenant presque au déclin de leur vie, ils 
s'appuient sur leur grande foi en Dieu et la confiance 
en l'avenir de leurs enfants. Ils rksideront dorénavant 
chez leur fils Albert occupant tout leur temps à ré- 
conforter et assister chacun des leurs. Alphonse sera 
appel6 vers la Maison du Père en octobre 1959 et son 
épouse, Marie-Anne, lui survivra jusqu'en avril 1966. 

11s eurent treize enfants dont 2 sont décédés en 
bas âge. Lls auraient aimC vous les présenter, car ils 
étaient leur fierte. Les voici : 

Jeanne, dkcédée en 1949, avait kpousé Joseph Tar- 
dif. Leurs enfants: Gerard et Bertrand. 

Albert, dtcéd6 en 1969. marie à Anae-Marie Ga- 
gnon. Leurs enfants : Gilberte et Roger. 

Francois, marié à Lucienne Roy. Leurs enfants: 
JeanneaArc, Française, Pauline, Gabriel, Laval, Luc, 
Marcel et AndrC. 

Médom a 6pousé ~aul-Émile Gagnon. Leur fils: 
Raymond. 

Henri, marié à Jeannette Lahey, déckdte en 1985. 
Leurs enfants : Nicole (décédée) et Richard. 

Gémrd, décédé en 1979, avait épousé en Ira n m s .  
Gemma Simard (décédke en 1948). Leur fiUe: Denise. 
En 2es noces. il a tpoust  Lorraine Gagnon. Leurs en- 
fants: Robert. Pierre (dCcBdé), Sonia ei Carl. 

Émile a épousé T h t r b e  Roy. Leurs enfants: Chan- 
tal, Denis, Suzanne, Jean, Lise, Rémi. Marie et Lucie. 

Alma, mariCe A Fernand Lemay (décédé en 1956). 
Leurs enfants: Michel, Geneviève, Bruno et Brigitte. 

Juliette, mariée h Julien Boutin. Leurs enfants: Gi- 
nette. Serge, Jacques et Jocelyn. 

Thérèse, mariCe à Normand Emond. Leurs en- 
fants: Priscille. Alain et Claude. 

Lucienne, mariCe à Louis Saint-Jean. Leurs filles: 
Hélène et Julie. 

Hommage A nos parents, pionniers de cette pa- 
roisse, pour leur foi et leur amour du travail. 

505 annivemire de mariage de M. e l  Mme Alphonse Bélanger. le 30 aoGt 1953. Dans 
l'ordre habi(ue1, assis: Médo~a.  'Lucienne. M .  et Mme Alphonse B6langer. Alben et 
François. Debout:  émile ,  Juliecie. Henri, ThCrèse. Gkrard et Alma. En medaillon. 
Jeanne. dkckdte en 1949 



famille A nne-Marie GA GNON et Albert BELANGER 

Albert Bélanger, fils d'Alphonse Bélanger et de 
Marie-Anne Bergeron, naît à Lambton. le 19 septem- 
bre 1906. XI amve à Saint-Marc-du-Lac-Long en 1912. 
Il y demeurera jusqu'à son déces le 20 fëvrier 1969. 

Anne-Marie Gagnon. fille de Gonzague Gagnon et 
d'Emma Gagnon est née à Saint-Fabien de Rimouski, 
le 6 février 1909. Elle vint à Saint-Marc en août 1929 
pour enseigner à I'Ccole du village. Elle fui la pre- 
mière institutrice de la I"re classe dite «des Petits M .  

Avaot cette annke 1929. il n'y avait qu'une seule classe 
au village. 

Albert et Anne-Marie se manent à Saint-Fabien le 
11 juillet 1932. L'année précedente, Albert. qui avait 
toujours travaillé pour son père au moulin à bardeaux. 
décide d'ouvrir u n  garage car l'automobile fait discrk- 
tement son entr6e dans le paysage de Saint-Marc. Il 
apprend son métier «en se cognant sur les doigts* 
comme il disait car les 6coles de mécaniciens n'a- 
vaient pas encore vu le jour à cetie époque. Les routes 
Ctant fermées en hiver, il occupe la saison morte en 
faisant le commerce du bois. Anne-Mane a toujours 
Cpaulé son m a n  dans toutes ses entreprises en s'occu- 
pant de 1a tenue des livres el  de la bonne marche du 
commerce qui a constamment pris de l'ampleur au f i l  
des annCes pour devenir la compagnie Albert Btlan- 
ger Ltlie. 

AILlert et son Cpouse se sont impliqués dans le dé- 
veloppement d e  Saiot-Marc. 11 a été maire de 1947 à 
1950, président de la Commission scolaire à deux re- 
prises, président de la Caisse Populaire pendant 25 
ans et président fondateur du Syndicat d'Aqueduc de 
Les Étroits. Anne-Marie s'est dévouée au sein des as- 
sociations paroissiales, groupes sociaux et auprès des 
siens. Toutes ces fonctions bénévoles leur deman- 
daient beaucoup de renoncement mais ils ont accom- 
pli leur tfiche avec la fiert6 d'appartenir à la commu- 
nauté paroissiale. 

M .  et Mme Alberi fielanger et leurs enianrs, Roger et Giliwne. en 
1955 

Leur union a donné naissance à deux enfants. Gil- 
berte, née le 4 janvier 1935. a épousC Vianney Lafo- 
rest le ler septembre 1962. Tl est n é  à Cabano, le 25 
jujn 1938, fils de Bertrand Lalorest et de Laura Le- 
clerc. Roger, né le 11 janvier 1936, a épousé Rose- 
Blanche Ouellet le 20 juillet 1957. Elle est née A Saint- 
Athanase le 9 aoGt 1936, fille d'Émile Ouellet et de 
Ltonie Fréchette. Ils ont deux enfants, Louise et Ro- 
bert. 

Anne-Marie Bélanger et toute sa famille sont heu- 
reux d'appartenir à cette belle paroisse et rendent 
hommages à tous les r6sidants de Saint-Marc. À ceux 
qui viendront nous visiter en 1988, nous disons a Bien- 
venue chez-vous,. Que ces fétes du 7Se Anniversaire 
nous permettent des rencontres fraternelles inoublia- 
bles et viennent souder de solides liens d'apparte- 
nance. 

Madame h n e - M a r i e  Bélanger et sa famille. lots du mariage de sa peiiir fille, le 20 de- 
cembre 1986. Assises: Madame Anne-Marie Btlanger et sa fille. Gilbenc. Debout: Ro- 
ger et son t p o u e  Rose-Blanche; Paul Bourque et Louise. fille de Roger; Vianney Lafo- 
resc, kpoux de Gilberie; Lin& M a n i n  ei Robert. fils de Roger 



famille Rose-Blanche OUELLET et Roger &LANGER 

Roger, Rose-Blancbe, Louise el Roberi 

Louise, h 5 ans 

r - d* 

Robert, B 2 ans 

Roger est né h Saint-Marc-du-Lac-hg le 11 jan- 
vier 1936. 11 est le fils d'Albert Bdlaoger de Saint- 
Marc-du-Lac-Long et d'Anne-Marie Gagnon de Saint- 
Fabien de Rimouski. 

II épouse à Saint-Athanase de Kamouraska, le 20 
juiUet 1957, Rose-Blanche, la dernière de la famille 
de Monsieur Émile Oueiiet et d e  Madame Léonie FrC- 
chette. 

En mars 1953. Roger commence à travailler au ga- 
rage de son père comme mécanicien. En 1962, il de- 
vient actionnaire de la Cie Albert Bélanger LtCe et au 
décès de son père en 1969, il en devient le président. 
C'est le poste qu'il occupe encore aujourd'hui. 

De cetce union soni nks 2 enfants: 
Louise, née le ter juiUet 1958 à Saint-Marc-du-Lac- 

Long, épouse le 20 décembre 1986 Paul Bourque. 
C.A. originaire de Bonaventure en Gaspésie. Ils de- 
meurent maintenant il Baie-Comeau. 

Robert, nd le 27 mars 1960 à Saint-Marc-du-Lac- 
Long partage sa vie avec Linda Martin de cette même 
paroisse et travaille pour son pkre au garage. 

Rose-Blanche, Roger et leur famille sont heureux 
et fies d'être des rdsidents d e  Saint-Marc e l  souhai- 
tent à toute la population des fêtes inoubliables et la 
bienvenue à tous les visiteurs. 



famille Lucienne ROY et François BÉLANGER 

François est ne le 8 février à Lambton, fils d'Al- 
phonse Bélanger et de  Marie-Anne Bergeron. II est le 
3e d'une famille de 13 enfants. Dbs l'âge de 3 ans, i l  
vient habiter Saint-Marc-du-Lac-Long avec ses pa- 
rents qui ont Bté parmi les premiers arrivants de la pa- 
roisse. Aprbs ses anndes d'étude A I'kcole primaire, i l  
travaille avec son père 21 l'entreprise familiale. 

En 1938. il épouse Lucienne Roy, née le 22 sep- 
tembre 1915, fille de Joseph Roy et de Phédora Bois- 
vert da Saint-Anselme. Elle est la d'une famille de 
14 enfants. 

De cette union naissent 3 filles et 5 garçons. 
Jeanne-d'Arc: Née le 31 juillet 1939, mariee à Fer- 

nand Poliquin; 4 enfants: Benoîr, Chantale, Carole et 
Sylvie. Demeure à Saint-Marc-du-Lac-Long. 

Française: Née le 4 novembre 1940; demeure à 
Beauport. 

Paiiline: Nte le 1" avril 1942, mariée à Edgar 
Ruel. Une fille, Édith. Demeure à Bouchervüie. 

Gabriel: NC le 29 janvier 1945, marié à Solange 
Desrosiers; 3 enfants: Eric, Nancy et Manon. Demeu- 
re à Sainte-Foy. 

Lavai: Nd le 6 novembre 1946, marié à Venise Ga- 
lichant; 3 garçons: Martin, Philippe et Jean-François. 
Demeure à Saint-Basile d e  Portneuf. 

Luc: Né le 12 juillet 1949. Demeure B Quebec. 
Marcel: N t  le 23 judiet 1952, marié à Lucie Adam; 

2 fiiies: Marie et Karine. Demeure A Sainte-Julie. 
André: Nt le 28 mars 1955, man6 A Martine Stock- 

lin; 1 fille: Taïna. Demeure à Québec. 
François et Lucieone demeurent A Québec depuis 

1962. 

A l'ariirre pian, de gauche à droile: Gabriel. Luc. Andre. Marcel. Laval .  Francoise. leanne-d'Arc et Paulioe. À l ' avant :  M m e  Btlaiigcr cr 
M. Belanrcr 
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famille Rose SOUCY et Samuel BÉLANGER 

Samuel et Rose. le 21 octobre 1944 

Samuel est n6 le 10 juillet 1916 à Lac Baker. N.B. 
Fils de  Vital Bélanger et de Rose Pelletier, il est le 
quatriéme d'une famille de seize enfants. La famille 
s'établit h Saint-Marc-du-Lac-Long vers 1925. 

Rose Soucy est nde le 28 septembre 1917 h Saint- 
Marc-du-Lac-Long. Fille de Jacques (Jim) Soucy et 
d7Édith Landry. Sa mère mourut en lui donnant nais- 
sance. Son père se remariera un an plus tard ZI Célina 
Kennedy. Alors, elle devint l'aînée'd'une famille de 
dix enfants. 

Samuel et Rose unissent leur vie le 21 octobre 
1944. Ils construisent eux-mêmes leur maison et y en- 
trent en 1948. Sept enfants composent cette famdJe 
dont 5 filles et 2 garçans. 

Marie: Née le 4 avrü 1946, décédée à la naissance. 
Georgette: N6e le 18 mars 1947, mariCe à Jean- 

Paul Pelletier; a une fiüe et un fils: Céline et Jason. 
Jacques: Né le 27 août 1948, marié à Lucille Ken- 

nedy; a trois fils: Stkphane, Jimmy et Richard. 
Micheline: Née le 5 mars 1950, mariée h Laurent 

Thériault; a un fils: Daniel. 
Martine: Née le 6 juillet 1951, mariée à Conrad 

Banville; a trois fils: Gino, Dany et Gilles. 

Les petits-enfants: Amère (p. a d.): Gilles. Naiha- 
lie et Carole. 2' rangée: Jimmy. Deny. Gioo et 
Stéphaoe. Assis: Jonathan et Richard 

F= 

Résidence au rang Boisford 

Les enfants: Georgelte. Jacques. Micheline. Martine, Denise et 
Marcel 

Denise: Née le 10 janvier 1953. mariée à Jean-Guy 
Desrosiers; a deux filles et un fils: Carote, Nathalie et 
Jonathan. 

Marcel: Né le 24 novembre 1964, célibataire et 
grand sportif. 

Le 22 décembre 1978, Samuel quitta sa famille et 
Rose le rejoignit dans l'autre monde le 26 juin 1985. 
ils laissent dans la vie leurs six enfants et douze petits- 
enfants. 

Toute la famille est heureuse d e  souhaiter à la po- 
pulation de Saint-Marc de belles fêtes à l'et6 '88 et la 
bienvenue B tous Les visiteurs. 

.8 
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Daniel 



famille Élise ROBICHA UD et Fran~ois  BELLAVANCE 

La famille Francois Bellavance 

François Bellavance vint au monde à Saint-Fabien- 
de-Rimouski, le 15 novembre 1861. 11 rencontre Élise 
Robichaud, de Saint-Valérien. nCe le 6 abri1 1873. Ils 
s'épousèrent lc 25 juin 1893 à Saint-Valérien. Ils eu- 
rent douze enfants: Ambroise, marié A Maria Tardif 
en 1919. Marie-Rose, mariCe à Frank Dugas, 1914. 
Amanda, mariée à Eroest Gagnon, 1919. Eugkne, ma- 
rié Yvonne Kennedy, 1919. Alfred,'marié à Alber- 
tine Gagnon. 1920. Isidore, man6 à Laurette Lé- 
vesque. 1924. Napolkon , Romuald, Augustin, marié A 
Jeanne BossC, 1934. Mice, mariée à Benoit Émond, 
1928. Addard, marié a Éva Plante, 1935. 

Durant sa vie François a exercé plusieurs métiers. 
II s'est toujours débrouillé pour trouver du travail et 
assurer la vie de sa famille. Élise l'a toujours suivi. 

Racontons d'abord leur piriple en destination de 
Saint-Marc en 1909. Ils quit tent Saint-Fabien-de-Ri- 
rnouski avec tout leur avoir: enfants, ménage, ani- 
maux, linge qu'ils raiigent dans une ou deux voitures à 
cheval et qu'ils embarquent dans un wagon du C.N. 
en partance pour Rivikre-du-Loup. Rendus A cet en- 
droit, ils doivent tout descendre et reprendre un autre 
train (le Témiscouata) pour Notre-Dame-du-Lac. La, 
ils redescendent du train, attellent les chevaux sur les 
voitures et prennent la route qui les conduit au Pied- 
du-Lac-Long. Ils n'étaient pas encore au bout de leurs 
peines, car le chemin carrossable s'arrête à cet en- 
droit. Que faire? Tl reste le lac, c'est cela: la femme 
et les enfants embarquent dans des canots et ils tra- 
versent le lac en diagonale. On débarque près des 
quais du rnoillin Fraser. François vient avec les aiii- 
niaux sur le débarras du chemin de fer. On se retrouve 
au bord du lac à Glendyne et les voilà enfin arrivés h 
Glendyne. TI leur a fallu du courage, de l'ambition et 
de l'espoir à ces premiers résidents! A celui qui veut, 
rien n'est impossible. Une fois inslall6s, François laisse 
la famille à son premier camp et il va travailler dans 
les chantiers pour la Compagnie Fraser. Après le feu, 
il contracte des engagements pour faire des dormants 
(tie) de chemin de fer. Il f u t  Cgalemeot garde-feu 
pour le Gouvernenient. 

Élise est une épouse et une  mère dkpareillée. Elle 
seconda le travail de son mari. Elle garde et entretient 

la maison. le jardin et la ferme. Elle pourvoit, avant 
tout, à l'éducation de ses enfants. Avec cela, elle veut 
aider ses semblables, ses voisines qui attendent le pas- 
sage de la cigogne. Elle y va de ses conseils durant les 
grossesses et lorsque le temps est venu, c'est avec une 
joie toujours nouvelle qu'elle met au monde un A 
deux cents enfants de la paroisse. Élise et François 
ont aussi une cabane A sucre. En ce temps-là aussi on 
savait se détendre. Quoi de plus beau que d'inviter fa- 
mille, parents et amis à se rendre à la cabane par un 
beau jour d e  printemps. Leur joie etait grande d'ac- 
cueillir gratuitement tous ces avides de sucre. tire et 
de sirop d'érable bien frais, bien vrai. 

De père en fils, on garde le souvenir d'Élise et de 
Franqois, iin couple uni, dévoué, gCnéreux et bien so- 
ciable. 

C'est avec beaucoup d e  peine. qu'enfants, parents. 
amis et  paroissiens ont vu partir. pour la Maison du 
Père, la chère Élise, bien jeune à 53 ans en 1926. Elle 
laissait un époux bien désemparé avec huit enfants. 

François lui survdcut encore 25 ans. Il décéda le 25 
mai 1949. C'est avec autant de chagrin qu'on le porta 
auprès de celle qu'il avait tant aimée. Leur famille se 
perpétua, plusieurs demeurbrent et demeurent encore 
ii Saint-Marc. 

1 -7 
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6iise Robicliaud 
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François Bellavancc 

Preniii.r<: niaison hâiie i Glzndgns 



famille Maria TARDIF et Ambroise BELLAVANCE 

Ambroise et Maria Bellavance 

Une famille nair, s'enracine. grandit, se multiplie 
puis, h travers le pays, se disperse. Les gestes d'amour. 
d'amitié et de senices de chacun de ses membres 
contribuent à bâtir un monde plus beau où la qualit6 
de la vie humaine continue son progrès. 
A son amvée à 16 ans, sur les rives du Lac Long. 

en 1909, le jeune Ambroise rempli de ses rêves, au- 
rait pu difficilement imaginer l'avenir qui lui était ré- 
servé, encore moins celui de ses nombreux desceo- 
dants. 

Il avait quittC Saint-Fabien-de-Rimouski pour ve- 
nir, avec son père François et son frère Eugène, faire 
les premien dtfrichements et établir le premier camp 
destine il recevoir la famille I'ann6e suivante. Ils s'ins- 
tallèrent sur trois lots à l'ouest du village de Glendyoe 
qui se développera avec la venue du chemin de fer 
Transcoatinental. Une seule maison de ce village existe 
encore, c'est la propriété où la Eamiiie d'Ambroise . ~ 

grandùa. 
Il se maria, en 1919. avec Maria Tardif. fille de 

Louis Tardif, de saint-Éleuthere. De cette union na- 
quirent onze enfants que l'on retrouve aujourd'hui 
instaliés à travers le Québec et le Canada et y exerçant 
des activités diversifiées. 

Jeannette. rnarike à Paul Laliberté, leurs enfants : 
Lucette, Denis, Brigitte et Lucie. 

Gkrard, marié h Th6rèse Pelchat, leurs enfants: 
Diane, Joscelyne, Michel. Daniel, Alain et Marie- 
France. 

A I'amere (de g .  4 c i . ) :  Paul-€mile. Roger. Marcel. Louis-Red. 
Gkrard et Alfred. A l'avant: Yolaine. Magella. Chrisiiane. Rita ei 
Jeannette 

Maison paternelle (Clendyne). la seule qui existe 
açiuellemcoc, de Glendvne 

Louis-René. marié à Paulette Boulais. leurs en- 
fants: Ginette et Susy. 

~aul-Émile, marié à Huguette Duquette, leurs en- 
fants: Serge, Jean et Yves. 

Rita, mariée h Paul Nadeau. leurs enfants: Robert 
et Louise. 

Marcel, mari6 à Thérèse Lauzon, leurs enfants: 
Mario, AndrC et Josée. 

Roger, marié 21 Liseite Bérubé. leurs enfants: Lisa, 
HClène, Marie-Josée et Martine. 

Alfred. marié h Rachel Fréchette, leurs enfants: 
Nicole et Pierre. 

Christiane, mariée à Gérald Beaulieu, leurs en- 
fants: Louis et Martin. 

Magella, mariée à Eugène Charest, leurs enfants: 
François, Stéphane et  Nicolas. 

Yolaine, mariée à Florent Beaulieu. 
Trente descendants sont issus de ces divers ma- 

riages. 
Les enfants de Maria et d'Ambroise sont demeurés 

attaches au coin de pays où ils ont grandi. Même si 
un seul. Alfred, y demeure encore, plusieurs y ont 
gardé une propri6té ou une parcelle de terrain. Atti- 
rés par les eaux calmes et claires du lac qu'ils ont tou- 
jours aimC et par les montagnes qu i  ont connu les ex- 
plorations de leur enfance, ils y reviennent à tous les 
ans, les uns pour quelques jours, les autres pour plu- 
sieurs semaines. 

Parsagers sur cette terre, Le retour au pays de  I'en- 
lance, c'est la visite d'un oasis de repos et d'amitié où 
le partage des expériences de  vie enrichit et permet 
de continuer. 

Mana et Ambroise Bellavance 


